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Campeaban violencia y corrupción  

Recurrí a los 
militares por 
la catástrofe 
en que hallé 
el país: AMLO             

l Desligar a estados del IMSS-Bienestar,  
en el proyecto de salud de Xóchitl Gálvez      

Dora villanueva, julio gutiérrez y néstor jiménez / P 4 y 5

Detalla su plan de polos de desarrollo      

Sheinbaum al BBVA: 
México, en muy buen 
momento económico      

l Reconoce la labor de 
las fuerzas armadas en 
su gobierno; ‘‘son dos 
pilares del Estado’’ 
 

l ‘‘En el caso Casar no  
se violó la privacidad de 
datos; el tema de fondo  
es el fraude a Pemex’’    
 

l ‘‘Tenía que garantizar 
la seguridad o no iba a 
poder salir adelante’’, 
expuso el Presidente  
 

l ‘‘Abatir la incidencia 
de homicidios costó 
gran trabajo; desde  
2021 comenzó a bajar’’    
 

emir olivares y alonso urrutia / P 3

Bombardeos  
e incursión de  
tanques de 
Israel en Rafah          
t el gobierno de Netanyahu 
ordenó los ataques, pese 
a que horas antes Hamas 
aceptó una propuesta de alto 
el fuego. en suiza (imagen),  
estudiantes ocuparon un 
edificio de la Universidad de 
Lausana para repudiar el 
genocidio en Gaza. Foto afp. 
agencias; jim cason y DaviD 
brooks / P 17 y 18

s ayer comenzaron a sufragar personas 
en prisión preventiva en siete centros 
penitenciarios de la Ciudad de méxico. 
en la lista hay mil 862 que realizarán 
este ejercicio con fecha límite al 10 
de mayo. La votación es para elegir 

Presidente, jefe de Gobierno, alcaldes 
y diputados locales. en los estados, 31 
mil 125 internos podrán acudir a las 
urnas colocadas en las cárceles. Foto 
Pablo ramos. laura gómez, sanDra 
hernánDez y corresponsales / P 21 y 24

Votación anticipada en reclusorios  



Seguridad: razones de una decisión

E
l presidente Andrés Manuel López 
Obrador manifestó que aunque es 
juarista y civilista, la realidad ca-
tastrófica que encontró al asumir 
la titularidad del Ejecutivo federal 

lo llevó a apoyarse en las secretarías de De-
fensa y Marina para hacer frente a la crisis de 
inseguridad. Recordó que otras instituciones 
que contempló para esta misión estaban com-
pletamente corrompidas y que el acierto de 
recurrir a los militares se constata en los re-
sultados. Gracias a esta decisión, dijo, ha sido 
posible disminuir 22 por ciento el número 
de homicidios dolosos, 41.5 por ciento los fe-
minicidios, 80 por ciento el secuestro y 30 
por ciento todas las modalidades de robo. 
El mandatario reconoció que las fuerzas ar-
madas han tenido manchas y han cometido 
errores, pero recordó que en todo momento 
han actuado bajo órdenes del poder civil, 
por lo que esas faltas han sido responsabilidad 
de los presidentes en turno.

Como elementos de contexto a los dichos 
del Presidente, debe recordarse que en 2018 
no existía ninguna corporación policial con 
las capacidades materiales, humanas, logís-
ticas e institucionales para encarar el desafío 
de la violencia con un mínimo de eficiencia. 
Es incomprensible que hasta hoy haya pre-
suntos expertos que siguen defendiendo a la 
Policía Federal como la instancia llamada a 
restaurar el orden, cuando es sabido que fue 
creada por Genaro García Luna, preso en 
Estados Unidos por narcotráfico y enriqueci-
miento ilícito. También se encuentra probado 

que este personaje, sus empresas y su entorno 
cercano siguieron recibiendo contratos en 
materia de seguridad durante el sexenio 
de Enrique Peña Nieto, en el que se sumaron 
nuevas capas de corrupción al legado del 
calderonato.

Además de estar corrompida e infiltrada 
por el crimen, la Policía Federal estaba 
condenada al fracaso por una mera cuestión 
numérica: en una década de existencia, no 
logró reclutar ni siquiera a la mitad de los 
elementos que se había propuesto. De hecho, 
cerró 2018 con mil integrantes menos que en 
2013, por lo que las versiones de que estaba 
en vías de consolidarse carecen de sustento. 
Para establecer un punto de comparación, 
vale consignar que la Ciudad de México cuen-
ta con 90 mil 44 uniformados (79 mil 567 
elementos de proximidad social; 6 mil 783 de 
reacción, 2 mil 865 preventivos y 829 de in-
vestigación). Es decir, que la capital del país es 
atendida por más del doble de policías de los 
que llegó a tener la Policía Federal en su me-
jor momento para todo el territorio nacional.

Si la corporación extinta no tenía la disci-
plina ni el espíritu de cuerpo que requerían 
y aún requieren las circunstancias del país, 
era impensable voltear a las policías estatales 
o municipales debido al déficit de fiabilidad 
de las primeras y a la extrema debilidad de 
las segundas, que en muchos municipios son 
inexistentes. La experiencia ha probado que 
sólo las fuerzas armadas disponían de las fa-
cultades para crear en el menor tiempo posi-
ble una corporación que defendiera a los ciu-

dadanos de los generadores de violencia. Con 
su participación, hoy la Guardia Nacional dis-
pone de 120 mil efectivos y casi tres centenas 
de cuarteles, lo que le brinda una presencia 
territorial que la Policía Federal nunca tuvo. 
Asimismo, está visto que el sistema educativo 
de los institutos castrenses es el único con las 
características que exige formar, entrenar 
e integrar elementos a un ritmo pertinente, 
y que solamente las dependencias militares 
pueden absorber un aparato administrativo 
de estas dimensiones. Otra comparación ilus-
trativa: con alrededor de 120 mil efectivos, la 
Guardia Nacional ha pasado en su primer lus-
tro de vida a tener más personal que Pemex, 
empresa que cuenta con 102 mil empleados.

Ésta es la paradoja que ha causado tanta 
polémica y ha motivado tantas críticas: que 
el proyecto de construir una corporación con 
vocación policial, no bélica, sólo podía incu-
barse dentro de la institución militar. Aunque 
paradójico, no es inaudito: las entidades cas-
trenses entrenan a personal civil en diversos 
ámbitos desde hace años, y nadie vio en ello 
un indicio de militarización. A la luz de estas 
consideraciones puede entenderse la postura 
del presidente López Obrador, y tomarse en 
cuenta ante el debate de si la Guardia Nacio-
nal debe ser reasignada a la Secretaría de la 
Defensa Nacional en tanto alcanza su plena 
madurez. Un punto de referencia de ello será 
el momento en que la primera generación de 
oficiales surgidos de esta corporación policial 
y formados en ella estén en condiciones de 
asumir su mando.

EL CORREO ILUSTRADO

¡Salvemos un árbol!
El martes 2 de abril, en la esquina 
de Lago Musters y calzada San 
Bartolo, Naucalpan, alcaldía 
Miguel Hidalgo, un grupo de 
trabajadores cumplía la orden de 
cortar un árbol porque el biólogo 
dio el permiso bajo el supuesto de 
estar ya dañado. Al darnos cuenta 
algunos vecinos, conscientes de 
la salud del árbol, pedimos no lo 
cortaran y sólo lo podaran. Afor-
tunadamente nuestra petición fue 
atendida.

Estamos conscientes de que 
nuestro arbolito seguirá en riesgo 
y es el motivo de esta denuncia.

Para nadie es un secreto que las 
rachas de calor, falta de lluvia y, 
por tanto, la escasez de agua, res-
ponden a la terrible deforestación 
del planeta.

Nuestra ciudad tiene pocos 
árboles, es una selva de concreto, 
y debemos cuidarlos. Por ello, nos 
horroriza que quieran tirar uno 
con tantos años. Cierto que levan-

tó la banqueta, como ocurre con 
la mayoría, pero a estas alturas es 
más importante lo que nos dan 
que un pedazo de cemento.
María Guadalupe Vázquez 
González y 226 firmas más

Exigen frenar genocidio
Ante el genocidio que ya lleva más 
de seis meses contra Palestina, 
como ciudadanos mexicanos, 
oriundos y residentes del heroico 
Tacámbaro, Michoacán, orgullo-
sos de nuestra historia a favor de 
la soberanía y causas justas, exigi-
mos alto al genocidio, manifesta-
mos solidaridad con las protestas 
estudiantiles y demandamos res-
peto a la autonomía universitaria. 
José Antonio Guillén Vargas y 
Francisco J. Barrera Canela 

A Mireya Atzala
Compa Mireya Atzala Ímaz Gis-
pert, siempre serás tú, mientras te 
reconozcas y te reconozcamos en 
tu sonrisa. Fuerza.
Iván Uranga 

Solicitan al IECM 
rectifi car dictamen
Barrios, pueblos originarios, 
comunidades urbanas y movi-
mientos sociales por el derecho a 
la ciudad rechazamos el fallo del 
Instituto Electoral de la Ciudad 
deMéxico (IECM) que prohíbe que 
el tema del cártel inmobiliario sea 
parte del debate público rumbo a 
las elecciones de 2024.

Acallar una discusión tan funda-

mental invisibiliza prácticas como 
los desalojos silenciosos perpe-
trados en complicidad con jueces, 
notarios y autoridades corruptas 
y la expulsión de miles a zonas 
de conservación, vulnerables y 
precarias. Desconocemos si existe 
complicidad entre el IECM y el 
cártel inmobiliario. Sin embargo, 
hay que señalar que la conducta 
de la autoridad electoral, además 
de legal, debe ser ética. La censu-
ra no tiene cabida en la democra-
cia. Es un acto de injusticia. Por 
ello, atenderemos el llamado de 
Clara Brugada de llevar el debate 
a nuestros barrios y comunidades. 

Exigimos al IECM rectificar 
su dictamen para preservar la 
libertad de expresión de todas las 
ciudadanas y ciudadanos.
Bianca López y 3 mil 262 firmas más

“Honestidad” de 
Banco Azteca
Escucho que Banco Azteca habla 
de su honestidad, luego de incre-
dulidad observo en muchos la 
mueca.
Benjamín Cortés V. 

Aviso

Auxilio para Nabor Garrido

Me dice Nabor Garrido que el 
tratamiento preoperatorio agotó 
sus escasas reservas y me solicita 
hacerles llegar nuevamente una 
petición de auxilio. Ojalá puedan 
ayudarlo. La carta es la siguiente:

Como parte del tratamiento 
de un cáncer, el periodista Nabor 
Garrido Valle, fundador de La Jor-

nada, necesita dinero para cubrir 
el costo de una operación median-
te la cual le extirpen un tumor en 
el riñón, así como para cubrir el 
costo de medicamentos, análisis y 
consultas con especialistas antes 
y después de la intervención. El 
colega requiere de una amplia 
solidaridad; favor de aportar en: 
https://donadora.org/sigo-luchan-
do-nabor. Gracias.
Humberto Musacchio

Invitación

Panel sobre derechos 
del estudiantado

Invitamos al panel Violaciones a 
derechos humanos del estudian-
tado en México y el mundo, hoy a 
las 13 en el auditorio Mario de la 
Cueva de la Facultad de Derecho, 
Ciudad Universitaria. Se abordará 
la lucha frente a las expulsiones, el 
exilio y otras formas de represión 
contra estudiantes de México, 
Guatemala, Argentina, Estados 
Unidos y Europa, en el marco de 
las movilizaciones contra la gue-
rra en Palestina y por la defensa 
de la educación pública. Registro 
para constancia: catedradhu-
nam@gmail.com. 
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Al justificar la difusión del expedien-
te de presuntos actos de corrupción 
de la presidenta de Mexicanos con-
tra la Corrupción, María Amparo 
Casar, por un monto de 48 millones 
de pesos, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador sostuvo que por 
sus características es un penoso ca-
so que ahora se quiere contrarrestar 
denunciando violación a la protec-
ción de datos personales. Condenó el 
manifiesto de un grupo de personas 
en respaldo de Casar, porque en lu-
gar de analizar el caso critican ata-
ques a la privacidad.

“Ahora que dan a conocer el ma-
nifiesto alegan, en vez de meterse al 
fondo, si hubo o no hubo corrupción, 
recurren al instituto de la transpa-
rencia, que es hechura de ellos, para 
decir: ‘se violó la privacidad’, como 
si es válida la corrupción siempre y 
cuando se mantenga en secreto. Hay 
que tener cuidado porque, si se da a 
conocer, se puede cometer el delito, 
el grave delito de que se viola la pri-
vacidad”, ironizó en su conferencia.

El director de Petróleos Mexi-
canos, Octavio Romero Oropeza, 
informó que avanza la denuncia 
penal para buscar la reparación del 
daño, porque mediante irregularida-
des ocurridas cuando murió Carlos 

Fernando Márquez, el 7 de octubre 
de 2004, se alteraron los procedi-
mientos para agilizar el pago de la 
pensión y el seguro de vida. Aunque 
los peritos de la entonces Procura-
duría General de Justicia del Distrito 
Federal encontraron desde las pri-

meras horas indicios de un suicidio, 
se omitió esa condición para que 
procedieran los pagos, porque en 
suicidio son improcedentes.

Explicó que con la difusión del 
expediente no se incurrió en viola-
ciones a los datos personales porque 

una resolución del INAI señala ex-
presamente: “No puede reservarse 
información relacionada con actos 
de corrupción porque, de acuerdo 
con información periodística o de-
claraciones de autoridades distintas 
a la ministerial, los asuntos se rela-

cionan con actos de corrupción”.
Romero Oropeza consideró 

mentira la reciente declaración de 
Casar, quien sostuvo que se estaba 
enterando de que su esposo había 
muerto por suicidio, toda vez que a 
las pocas horas del deceso llegaron 
al lugar el señor Juan Rebolledo 
Gout, cuñado del señor Márquez Pa-
dilla. Se presentó José Ignacio Casar 
Pérez, hermano –también cuñado 
del finado– de la señora Casar; se 
presentó Federico Javier Márquez 
Padilla, hermano del finado. Y hu-
bo conocimiento de todo el proceso 
a las pocas horas de que sucedió el 
asunto y cuando se ratificó la causa, 
se les envió notificación.

Sin embargo, dio a conocer la irre-
gularidad en el proceso porque para 
el 29 de octubre de ese año, se reali-
zó el primer pago de la pensión y en 
noviembre el seguro de vida, cuando 
aún no se concluida la investigación 
que finalmente arrojó que el finado 
se quitó la vida y, con ello, no proce-
día ni el pago de pensiones (que a la 
fecha que se le cortaron, en febrero 
pasado, acumularon 31 millones de 
pesos), ni el seguro de vida por 17 
millones de pesos.

Casar asegura que el seguro se 
lo pago una empresa privada, só-
lo que olvida que la póliza fue con 
recursos de Pemex, que podría ser 
demandada por la aseguradora. 
Atribuyó a dos ex funcionarios de 
la petrolera que se incurrieran en 
todas estas irregularidades.

–¿Se va a buscar la reparación del 
daño?

–Sí, desde luego que hay una de-
nuncia que ya se presentó en esta 
búsqueda de la reparación del daño.

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

Aunque se definió como civilista-
juarista, “es de sabios cambiar de 
opinión”, y ante “la realidad catas-
trófica” en la que encontró el país y 
la corrupción, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador tuvo que re-
currir a las fuerzas armadas para 
garantizar la seguridad o “no iba a 
poder salir”.

Así lo admitió en su conferencia 
de ayer, en la que aceptó: “donde 
nos ha costado más es en homici-
dios”. Aunque rechazó que hoy exis-
ta más inseguridad que en pasadas 
administraciones: “No hay más 
violencia, hay más homicidios que 
todo el sexenio”.

Calificó al Ejército y a la Marina 
como “dos pilares del Estado” para 
garantizar seguridad, crecimiento y 
hasta la creación de empleos, por lo 
que una vez más, reivindicó el papel 
de las fuerzas armadas.

Le preguntaron sobre la postura 

que mantuvo antes de ser titular del 
Ejecutivo, cuando se pronunciaba 
por que el gobierno y sus tareas 
estuvieran en manos de civiles; el 
tabasqueño respondió: “Soy juaris-
ta y soy civilista, pero soy mexica-
no y tengo una tarea, que es la de 
transformar al país. Y me encontré 
una realidad catastrófica, y precisa-
mente por la corrupción, y no iba yo 
a poder salir si no me apoyo en las 
fuerzas armadas, que además tuve 
la suerte de que no estaban echadas 
a perder. Había otras secretarías de 
gobierno completamente entrega-
das a la corrupción. Y por eso eché 
mano de lo que tenía nuestro país”.

Dijo no recordar que haya co-
mentado en el pasado que las tareas 
del poder debían estar en manos de 
civiles. “No creo que haya yo dicho 
eso, pero, en el caso que lo haya di-
cho, hay un refrán, un dicho, según 
el cual: ‘es de sabios cambiar de 
opinión’. Y, aunque no estoy del to-
do de acuerdo, porque no creo que 
el fin justifique los medios, sí creo 
que en política, en algunos casos, 

lo que cuenta son los resultados. 
Entonces, mi reconocimiento a las 
fuerzas armadas, nos han ayudado 
mucho, con bastante sacrificio, por-
que también a veces eso se olvida. 
También en las fuerzas armadas 
hay asesinatos, hay desaparecidos, 
y hay quienes pierden la vida en 
las obras, sufren, padecen. Mi re-
conocimiento a todos ellos y a sus 
familiares”.

Ante pregunta expresa de que en 

el país se registran alrededor de 170 
mil homicidios en lo que va del sexe-
nio –más que en gobiernos anterio-
res–, el mandatario afirmó: “te voy a 
mostrar. ¿Por qué –dices– no baja? 
¿O por qué ahora hay más violencia 
que antes? Te diría, primero, no hay 
más violencia, hay más homicidios 
que todo el sexenio, porque hay me-
nos robos que en los sexenios ante-
riores, hay menos secuestros que en 
los sexenios anteriores, y delitos del 
orden federal, menos. 

“Donde nos ha costado más es 
en homicidios porque se crearon 
bandas. ¿Y cuándo crees que se 
crearon las bandas que todavía en-
frentamos? Durante el periodo neo-
liberal o neoporfirista. Las bandas 
más famosas.”

Y fue precisamente con Felipe 
Calderón con quien el número de 
asesinatos se disparó. “Es el cam-
peón, (casi) 200 por ciento” de 
incremento.

Insistió en que la administración 
de Enrique Peña Nieto dejó la cifra 
de homicidios muy alta (36 mil 685 

en 2018), y si bien en 2019 y 2020, 
ya bajo su sexenio, los registros se 
mantuvieron similares, a partir de 
2021 han ido a la baja y el año pasa-
do se reportaron 29 mil 651 asesi-
natos y en lo que va de 2024 suman 
7 mil 155. Esto equivale, dijo, a una 
disminución en la incidencia de ese 
delito de 22 por ciento, de acuerdo 
con los datos oficiales.

Comentó que 2024, último año 
de su administración, se debe pro-
curar que no se disparen los asesi-
natos, para no dejar una carga al 
próximo gobierno. “Vamos traba-
jando. Espero cuidar mucho este 
año, porque el 18, el último año del 
licenciado Peña, se fue para arriba; 
entonces, este año tengo que cuidar 
bastante”.

El tabasqueño reconoció que el 
Ejército “ha tenido manchas” y ha 
cometido errores, pero éstos han 
sido responsabilidad de decisiones 
tomadas por los presidentes en tur-
no, “pero nosotros nunca hemos 
ordenado ni ordenaremos que se 
reprima al pueblo”.

Intentan minimizar la corrupción de Casar con 
la protección de datos, lamenta el Presidente

PERFORADOR MULTIUSOS ●MAGÚ
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Hay avances en seguridad, pero abatir homicidios nos ha costado más, admite el Ejecutivo

Había una catástrofe, sin las fuerzas 
armadas no hubiera podido: AMLO

“HABÍA OTRAS SECRETARÍAS ENTREGADAS A LA CORRUPCIÓN”

Las manchas 
en el Ejército 
han sido por 
decisiones de los 
presidentes
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Para Sheinbaum, sólo hace 
“falta el trámite del 2 de 
junio”; el arroz ya se coció
Expone su optimismo ante consejeros regionales de BBVA

DORA VILLANUEVA Y 
JULIO GUTIÉRREZ

Claudia Sheinbaum Pardo, candida-
ta de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia (Morena, PVEM y PT) a la 
Presidencia de la República, consi-
deró que en materia electoral sólo 
“falta el trámite del 2 de junio”. Esto 
luego de que en la Reunión Nacio-
nal de Consejeros Regionales 2024 
de BBVA México, el moderador le 
consultó si “¿ya se coció el arroz en 
materia electoral?”

Sheinbaum Pardo subrayó que el 
proceso del 2 de junio ya sólo es un 
trámite, al tiempo que se dirigió a 
los consejeros regionales del banco 
con mayor presencia en el país para 
enfatizar: “nos va a ir muy bien (…) 
estamos en un momento muy bue-
no para México. Habrá cosas en las 
que no estemos de acuerdo”, pero 
el objetivo es poner por delante el 
desarrollo de las vocaciones regio-
nales del país.

En el encuentro con los consejeros 
regionales de BBVA, Sheinbaum Par-
do recuperó el proyecto económico 
que presentó hace tres semanas en 
la 87 Convención Bancaria, en el 
que propone 12 polos de desarrollo 
regional adicionales a los 10 promo-
vidos por esta administración; la ins-
talación de 100 parques industriales 
para atraer la relocalización de em-

presas, y la construcción de vivienda 
como el principal amortiguador al 
recorte en el gasto que está previsto 
para el próximo año.

Para evitar un freno en la econo-
mía y dar trabajo, se buscará deto-
nar las capacidades del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit) 
con la construcción de un millón de 
viviendas a lo largo del sexenio, “en 
lo que se desatan las grandes obras 
de infraestructura”, comentó.

La doctora en ingeniería ambien-
tal declaró que no hay una disyuntiva 
entre la transición energética y los 
apoyos a Petróleos Mexicanos.

“Pemex no solamente tiene que 
verse en su propia rentabilidad”, si-
no como una parte de los planes de 
desarrollo del Estado. Además del 
sector de hidrocarburos, la petroquí-
mica, también puede involucrarse 
en la explotación de litio y fuentes 
renovables de energía, comentó.

También en materia energética, 
Sheinbaum enfatizó que el objetivo 
es 54 por ciento que provea el Esta-
do mexicano y que en el 46 por cien-
to restante “sean muy claras las re-
glas de inversión (...) hay opciones” 
para que participe el sector privado, 
sin descartar la autogeneración.

Los datos más recientes reporta-
dos por la petrolera muestran que se 
deben pagar 33 mil 278 millones de 
dólares, un tercio de la deuda actual 

de Pemex, a más tardar en marzo 
de 2026, primer año y medio de la 
próxima administración. El volumen 
de pasivos que la estatal tiene enci-
ma obligará un refinanciamiento 
importante, que incluso habrá que 
trabajar con el Banco de México, 
dada “la importancia” de la estatal, 
adelantó Sheinbaum.

También como parte de las pro-
yecciones fiscales, prometió man-
tener un “equilibrio razonable en-
tre PIB y deuda”. Y adelantó que el 
proyecto en materia de pensiones 
promovido por esta administración 
tiene como fecha de vencimiento 
2032, de ahí se va a ver qué pasará.

La ex jefa de Gobierno no descar-
tó buscar al actual secretario de Ha-
cienda y Crédito Público para que se 
quede al tanto de las finanzas públi-
cas, luego del déficit de 5.9 por cien-
to previsto para el cierre de 2024. 
“Mi primera tarea el 2 de junio es 
hablarle al doctor Rogelio Ramírez 
de la O “espero que nos acepte que-
darse algún tiempo en la Secretaría 
de Hacienda”, informó la candidata.

Sheinbaum Pardo consideró que 
tecnificar las aduanas dará 250 mil 
millones de pesos adicionales sin ne-
cesidad de hacer un cambio de gran 
calado en el esquema tributario; so-
bre todo porque actualmente estas 
instalaciones “tienen problemas 
muy graves en el retraso del paso 
de mercancías”.

Detalló que la administración del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador logró incrementar de un 
billón a un billón 250 mil millones 
de pesos la recaudación en aduanas, 
pero, aseguró, sólo con la tecnifica-
ción y digitalización este monto pue-
de aumentar 250 mil millones.

Esta tecnificación de las aduanas, 
para acelerar el despacho aduanero; 
sumada a la digitalización de proce-
sos –y una Ley de Simplificación 
de Trámites que aplique a los tres 

niveles de gobierno para atraer la 
inversión– y el propio crecimiento 
de la economía harán crecer los in-
gresos públicos “sin necesidad de 
una reforma fiscal profunda”.

Sheinbaum fue recibida por Car-
los Torres Vila, presidente de Grupo 
BBVA y Carlos Osuna, vicepresiden-
te, director general BBVA México; y 
de su equipo la acompañaron Juan 
Ramón de la Fuente, coordinador de 
los Diálogos por la Transformación; 
Ana María Lomelí y José Merino.

ENRIQUE MÉNDEZ

El grupo político “del PAN y del 
PRI” que se juntaron para com-
petir por la jefatura de Gobierno 
capitalina “es quizás de los más co-
rruptos en la historia de la ciudad; 
muy corrupto”, sostuvo anoche la 
candidata presidencial de la coali-
ción Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum.

Resaltó que “en el hipotético caso 
de que el Prian llegara al gobierno, 
no mantendría los programas so-
ciales, y la primera razón para con-
tinuar con la transformación es 
mantener los programas sociales 
del Presidente”.

Durante una concentración este 
lunes en la explanada de la alcaldía 
Iztacalco, planteó a sus simpatizan-
tes entender lo que está en juego 
en la elección del 2 de junio en la 
ciudad y en el país. Manifestó que 
el del PAN se trata de un grupo 
político que “en la alcaldía Benito 
Juárez llenaron de edificios, a cam-

bio de departamentos para ellos. 
Imagínense lo que harían en toda 
la ciudad. ¿Verdad que no?”

Incluso, responsabilizó a los go-
biernos panistas de “que no haya 
agua en la Benito Juárez, porque 
ahí sí hay pozos. Lo que pasa es que 
construyeron tantos edificios que es 
imposible” garantizar el suministro.

Morena y sus aliados

Ante ese escenario, pidió votar el 2 
de junio por las seis candidaturas 
que postulan Morena y sus aliados: 
a la Presidencia de la República, la 
jefatura de gobierno, las alcaldías, 
senadores y para diputados federa-
les y locales.

“Vamos a ganar en la Ciudad 
de México, que es progresista, de 
libertades, de derechos, democrá-
tica. Aquí se han dado las mejores 
gestas históricas del país”, expresó.

Al inicio de su participación, 
Sheinbaum debió atajar los abu-
cheos contra el titular de la alcal-
día, Armando Quintero, a quien 

ella agradecía por su presencia en 
el mitin. “Si me dan respeto, se los 
vamos a agradecer. Si no…” Como 
la rechifla continuaba, insistió: “lo 
primero entre compañeros es el 
respeto”.

Cuando los gritos amainaron, 
Sheinbaum recordó que ella y Quin-
tero “luchamos juntos en la Uni-
versidad (Nacional Autónoma de 
México) para que no se privatizara, 
por la defensa de los trabajadores 
universitarios. Cuando el ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas salió del PRI 
en 1988, nos unimos para avanzar 
por la democracia. Son muchos 
años de lucha y quiero que le den 
un aplauso”.

Antes, la candidata a jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, planteó 
como una de sus prioridades resol-
ver la escasez de agua en la capi-
tal, y dijo que el proyecto conjunto 
con Sheinbaum es “con una visión 
de futuro, sustentable. Vamos a 
rescatar los millones de litros del 
agua de lluvia que se pierden en el 
drenaje”. 

El Prian, quizá el grupo más corrupto 
de la historia capitalina, considera

Trastabillea Álvarez 
Máynez al responder 
preguntas de estudiantes
RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL 
MONTERREY, NL

Jorge Álvarez Máynez, candida-
to de Movimiento Ciudadano a 
la Presidencia, participó en el 
Foro Actúa, efectuado en la Are-
na Borregos de las instalaciones 
centrales del Instituto Tecnoló-
gico y de Estudios Superiores de 
Monterrey, donde estudiantes le 
plantearon temas que tuvo dificul-
tad para responder.

El emecista intentó rehuir al 
referirse a seguridad y salud, pe-
ro los alumnos que condujeron el 
encuentro lo presionaron a con-
testar. Le preguntaron qué haría 
de enfrentar situaciones como la 
ocurrida en Sinaloa con el frustra-
do arresto de Ovidio Guzmán.

Pretendió reflexionar sobre la 
estrategia de aprehender a líderes 
criminales, pero los jóvenes lo em-

plazaron a responder. Entonces 
afirmó que la Federación actuó 
erróneamente y debió enfrentar a 
los delincuentes hasta las últimas 
consecuencias.

Asimismo se le pidió referirse 
a sus correligionarios el gober-
nador de Jalisco, Enrique Alfaro; 
el dirigente nacional emecista 
Dante Delgado y el gobernador 
nuevoleonés Samuel García. 

Del primero recordó que ha di-
cho que quiere ser entrenador de 
futbol; acotó que Delgado dejará 
su cargo partidista pues ha dicho 
que quiere dar espacio a una nue-
va generación y de García, que en-
cabezará los mejores tres años en 
la historia de Nuevo León.

Como parte de la dinámica del 
evento, dijo que debería irse la 
refinería de Dos Bocas, al contra-
rio del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles, que él dejaría ope-
rando, y sostuvo que el Tren Maya 
implica un ecocidio.

LA ÉTICA SEGÚN AMPARO CASAR ● EL FISGÓN
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LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

La Comisión de Quejas y Denun-
cias del Instituto Nacional Electoral 
(INE) resolvió no imponer medidas 
cautelares contra la senadora del 
PAN Lilly Téllez por la participación 
que tiene en un noticiero radiofóni-
co, en el que ha hecho expresiones 
contra el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Con dos votos a favor y uno en 
contra de la consejera Claudia Za-
vala, se declaró improcedente la 
petición del ciudadano que exigía 
hacer un llamado para que la sena-
dora tenga prudencia discursiva en 
sus participaciones, pues la queja 
señaló que el pasado 15 de abril 
hizo comentarios de naturaleza 
electoral, lo cual (a decir de quien 
presentó la queja solicitando no dar 
a conocer sus datos) generan un be-
neficio indebido a los partidos políti-
cos que integran la coalición Fuerza 
y Corazón por México, así como de 
su candidata a la Presidencia de la 
República.

La comisión determinó que estas 

expresiones están amparadas en la 
libertad de ejercicio informativo, 
dado el carácter de colaboradora 
de la denunciada en el programa de 
radio, y por otro lado, por la libertad 
de expresión a la que tiene derecho.

Respecto al posible beneficio a la 
candidata Xóchitl Gálvez, puntua-
lizó que es un tema de fondo que le 
toca resolver a la sala especializada 
del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF).

Esta comisión también determinó 
improcedente dictar medidas caute-
lares al Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), por la difusión de 
diversos promocionales de radio y 
televisión porque se advierte que el 6 
de marzo de 2024 culminó la vigen-
cia de la difusión de los promociona-
les denunciados, razón por cual se 
está en presencia de actos consuma-
dos, aunado a que no se cuenta con 
elementos que permitan suponer la 
reprogramación de su difusión.

La queja fue presentada por el 
PRD al señalar que difundieron 
logros de gobierno a través de sus 
programas sociales con la imagen 
del Presidente de la República.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Estudiantes de más de 200 escue-
las, facultades y unidades académi-
cas de instituciones de educación 
superior y bachillerato de los 32 
estados del país realizarán hoy un 
simulacro electoral universitario. 

Se pretende hacer un ejercicio de 
participación directa para involu-
crar a las comunidades universita-
rias en el fomento a la intervención 
ciudadana en el proceso electoral, 
por el cual se definirá a la próxima 
presidenta o presidente del país.

De acuerdo con información de 
los propios alumnos organizadores 
de este simulacro, se convocó a es-
tudiantes, profesores y trabajado-
res universitarios y de educación 
media superior, para que todos par-
ticipen en este ejercicio, en el que se 
busca mostrar que la democracia es 
una “fuerza popular”.

Todos los participantes deberán 
votar por los candidatos a la Presi-
dencia de la República y en el caso 
de la Ciudad de México, también se 
elegirá a la jefatura de Gobierno de 
la CDMX.

“Con este ejercicio demostrare-
mos que las comunidades universi-
tarias somos fuerza y motor de este 

país, y merecemos ser escuchados. 
Estimamos que participarán miles 
de estudiantes, pues son muchas es-
cuelas las convocadas. Se instalaron 
comités y esperamos que la partici-
pación sea alta. Estamos haciendo 
el esfuerzo para difundirlo”, apuntó 
Pamela Guevara, de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
campus Xochimilco.

Agregó que el papel de las juven-
tudes en el actual proceso electoral 
será fundamental para el resultado, 
ya que, de acuerdo con cifras del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
este sector poblacional representa 
30 por ciento de la lista nominal en 
el país.

El simulacro empezará hoy a las 
8 de la mañana con la instalación 
de las mesas de votación dentro de 
las escuelas, facultades y campus 
universitarios, a fin de que a las 9 
horas sea la apertura de la recep-
ción de las votaciones, terminando 
a las 6 de la tarde con el cierre de 
estos sufragios.

Para poder votar sólo deberán 
presentar la credencial de su escue-
la o plantel con el fin de demostrar 
que son parte de la comunidad uni-
versitaria. Los resultados de este si-
mulacro se darán a conocer el miér-
coles 8 de mayo a nivel nacional.

Realizarán hoy en más 
de 200 escuelas un 
simulacro electoral

NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO
LEÓN, GTO. 

Durante la presentación de su 
plan en materia de salud, que 
realizó ayer en Guanajuato, la 
candidata presidencial de la 
coalición Fuerza y Corazón por 
México, Xóchitl Gálvez, reco-
noció que en algunas partes del 
país “fracasó” el Seguro Popular, 
pero adujo que se debió a “ma-
las manos” en esas entidades, y 
ofreció de nueva cuenta regre-
sar este sistema en caso de ga-
nar la contienda electoral. 

No obstante, momentos antes 
también se pronunció por que 
todos los gobernadores del país 
asuman sistema estatales, lo que 
implicaría separarse en esque-
ma federalizado como el actual 
IMSS-Bienestar o el extinto Se-
guro Popular. 

Por la tarde, Gálvez llenó la 
plaza principal de León con miles 
de simpatizantes que acudieron 
al mitin que encabezó junto con 
la candidata a la gubernatura 
por esta misma coalición, Libia 
Dennise García. Además de su 
arranque de campaña organi-
zado en el estadio de Irapuato, 
y el acto realizado en Querétaro, 
el de ayer fue uno de los de ma-
yor asistencia que ha tenido la 
abanderada de la oposición. Lo 
hizo en un estado gobernado por 
Acción Nacional y bajo un noto-
rio operativo de seguridad que 
incluyó a elementos de la Guar-
dia Nacional armados entre los 
asistentes. 

Sheinbaum y su tope 
de gastos de campaña

En el centro leonés, Gálvez Ruiz 
acusó que su contrincante, Clau-
dia Sheinbaum, “ya rebasó por 
mucho” su tope de gastos de 
campaña y sostuvo que de ga-
nar la contienda “atacará fron-
talmente la delincuencia”. 

A la vez, adelantó que la maña-
na previa al tercer y último deba-
te presidencial, acudirá a la nue-
va concentración convocada por 
la llamada marea rosa, en la que 
han participado organizaciones 
de la sociedad civil que impulsan 
a los partidos de oposición. 

“Sí voy a estar, sí voy a ir, estoy 
invitada y voy a ir. No sé si voy a 
marchar porque tengo el debate 
ese día, pero de que voy a estar 
ahí, voy a estar.”

Cuestionada sobre si su pre-
sencia podría contaminar la 
esencia ciudadana con la que se 
ha justificado la concentración, 
Gálvez respondió: “No (sería 
contaminar porque), yo soy ciu-
dadana, si alguien lo representa, 
soy yo, y he estado en todas las 
marchas ciudadanas". 

Xóchitl 
propone 
revivir el 
Seguro 
Popular

La dirigencia de Morena y su ban-
cada en la Cámara de Diputados 
afirmaron que la marcha convoca-
da para el 19 de mayo es “una ma-
nifestación hipócrita en favor del 
PAN” y revela que “el movimiento 
en defensa del Instituto Federal 
Electoral siempre fue para defen-
der a Xóchitl Gálvez”.

Después de que este lunes Gál-
vez confirmó que asistirá a la con-
centración ese día en el Zócalo, 
el presidente de Morena, Mario 
Delgado, afirmó en sus cuentas en 
redes sociales que “la ‘sociedad ci-
vil apartidista’ por fin se quitó la 
máscara”.

Ya se sabía, añadió, que “no son 
‘ciudadanía organizada’, sino un 
grupo de empresarios y políticos 
que quieren que gane la derecha 
corrupta para que les devuelvan 
sus privilegios”.

A su vez, el coordinador de la 
bancada guinda en San Lázaro, Ig-
nacio Mier, sostuvo en entrevista 
que “el 19 de mayo van a sacar el 
verdadero color del movimiento 
rosa, que era en defensa del INE, 
y en realidad no, era en protección 

de un proyecto político diferente 
al nuestro. La pregunta a los pro-
motores de aquel movimiento, Lo-
renzo Córdova, Claudio X. Gonzá-
lez y a organizaciones vinculadas 
a fundaciones en Estados Unidos, 
al PAN, es ¿qué pasó?”

Según Mier, las movilizaciones 
previas de la “marea rosa” fueron 
“una farsa que se construyó en 
torno al INE” y sostuvo que la 
elección, el año pasado, de cua-
tro consejeros –incluida la pre-
sidenta del Consejo General– se 
basó en un “proceso limpio, sin 
las manos del gobierno ni de los 
diputados”.

Indicó que su bancada no per-
mitió que la definición se realizara 
“por medio de cuotas; los conse-
jeros (electos) fueron los más 
calificados por un comité técnico 
y fueron insaculados. Y la mano 
bendita fue de Santiago Creel y 
el INE salió fortalecido. ¿Y dónde 
está el movimiento de defensa del 
instituto electoral? ¡Ah!, en rea-
lidad no defendían al INE, sino a 
Xóchitl”.

De la Redacción

PENSIONES Y CORRUPCIONES ● ROCHA

Descarta el INE 
sancionar a la 
panista Lilly Téllez
La señalaban por dichos contra AMLO “Es hipócrita ese movimiento”

Morena critica 
marcha a la que 
asistirá Gálvez



LA JORNADA
Martes 7 de mayo de 2024POLÍTICA6

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2602 DÍAS 2549 DÍAS

DINERO

El Octavo Mandamiento // Máynez 
tumba a Xóchitl al tercer lugar en 
Jalisco y NL // Libretón

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
L CATECISMO DE la Iglesia ca-
tólica enseña a los niños a recitar 
de memoria los 10 Mandamientos 
de la Ley de Dios. El Octavo dice 
así: no mentirás. (Antes de seguir 

quisiera precisar que no pertenezco al sector 
de comecuras). El extraño caso del obispo 
Salvador Rangel Mendoza ha puesto a las 
jerarquías de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano frente a la disyuntiva de mentir, 
o al menos distorsionar la verdad, sobre lo 
que ocurrió; o aceptar la realidad cualquiera 
que sea, aún a costa del prestigio del prelado 
y de la propia Iglesia. Las versiones de las 
autoridades no coinciden. Una dice que fue 
secuestro, otra asegura que se trató de una 
aventura personal que terminó en el hospital 
–un mal viaje, pues–. Las redes sociales ya 
dieron su veredicto y no favorece al obispo. 
Su prolongado silencio no lo absuelve.

Tumba Máynez a Xóchitl

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, de Movimien-
to Ciudadano, anuncia que bajó a Xóchitl 
Gálvez, del Prian, al tercer lugar de las 
preferencias de los electores en Nuevo León 
y Jalisco, dos entidades con gobiernos ema-
nados de Movimiento. ¿Qué sucedió? Pueden 
existir varias causas, pero una de ellas es la 
historia familiar de la senadora hidalguense. 
Como ella misma ha admitido, su hermana 
Jaqueline Malinali está encarcelada desde el 
año 2012 por secuestro. Eso no puede gustar 
a los ciudadanos de Nuevo León y Jalisco. 
Recuérdese que Eugenio Garza Sada, el 
líder histórico de la clase empresarial re-
giomontana, fue asesinado en un intento de 
secuestro en 1973. En tierras jaliscienses, un 
hijo del ídolo Vicente Fernández, que lleva 
su nombre, fue plagiado y rescatado con vida 
en 1998. La gente tiene memoria.

Salario mexicano

POR AÑOS NOS deprimió la noticia de que 
los trabajadores mexicanos recibían un sala-
rio más bajo que los chinos. Informa el IMSS 
que el sueldo base de cotización promedio de 
sus afiliados alcanzó 578 pesos al día. Son 34 
dólares, muy arriba de los asiáticos. También 
informa el Instituto que de enero a abril se 
han creado 349 mil 816 empleos. Destacan 
Quintana Roo, Hidalgo y estado de México 
como los mayores creadores de puestos de 
trabajo.

La “Marcha al Mar”

HUBO UN PRESIDENTE de la República, 
Adolfo Ruiz Cortines –1952-1958– (de los 
pocos príistas que no se hicieron millonarios), 
que lanzó el plan la “Marcha al Mar”, con el 
que desarrollaría la producción pesquera y 
las instalaciones portuarias para dinamitar la 
economía, redistribuir a la población y frenar 
el éxodo de paisanos a Estados Unidos. Desde 
entonces la economía del mar ha sido vista con 
cierta indiferencia. 

OCEANA, ORGANIZACIÓN DEDICADA 
a la protección de los mares, lamenta que 
los legisladores del Congreso de la Unión 
dejaron sus cargos sin registrar avances para 
mejorar el marco legal del sector pesquero, 

una de las principales actividades económi-
cas y fuente de alimentación del país, que 
da empleo a más de 2 millones de personas.  
De 2018 a 2024 senadores y diputados pre-
sentaron 66 iniciativas legislativas y sólo 
aprobaron seis.

Ombudsman Social
Asunto: Libretón
MI TARJETA DE débito es una Libretón. En 
marzo mi saldo de más de 12,000 pesos me 
apareció en negativo o sea -12,000. He ido 
semana tras semana al banco y el funciona-
rio que me atiende (siempre el mismo) me 
consta que le dijeron que había un cargo de 
25,000 el día 6 de enero de 2024. Lo suce-
dido es que mi hija radicada en Canadá me 
envió 25,000 y ese dinero jamás entró a mi 
cuenta. En abril aparecen en la tarjeta más 
de 37,000 como un adeudo mío y me piden 
que pague.
           
Berta I. Saldaña R./Ciudad Juárez, Chihuahua

Twitterati

¿POR QUÉ DECIDE suicidarse? ¿Cuáles son 
las circunstancias que rodean su vida pro-
fesional y familiar en ese momento? ¿No se 
ha realizado la investigación en materia de 
sicología forense? ¿Por qué no la solicita el 
MP, o la familia, Pemex, y/o la aseguradora en 
cuestión?
                                                                      
                                                                       @Emigdio Ruiz

Facebook, Twitter (X): galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

La Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) ha protegido a 
muchos de los “seudointelectuales” 
del antiguo régimen y de los vicios. 
“Ahora son los que mandan en la 
rectoría”, señaló el presidente An-
drés Manuel López Obrador .

Lo anterior, en alusión a que el 
actual rector de la máxima casa de 
estudios, Leonardo Lomelí, perte-
nece al grupo político-académico 
que los ex consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE) Ciro Mu-
rayama y Lorenzo Córdova.

Durante su conferencia matutina 
de ayer en Palacio Nacional, al ha-
blar de algunos de los personajes a 
quienes ha llamado “intelectuales 
orgánicos”, el mandatario resaltó 
que muchos de los consejeros y ex 
consejeros del INE “también sur-
gen ahí, de la UNAM”.

Agregó: “Y ahora son los que 
mandan en la rectoría de la UNAM. 
Respeto la autonomía de mi univer-
sidad, pero soy más partidario de 
la verdad”.

Agregó que algunos “seudocien-
tíficos” que realizaron “corrupte-
las” en el Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencia y Tecnología 
(Conahcyt) “fueron a refugiarse” a 
la institución universitaria.

“Me da una pena porque, no sé, 
ya del antiguo régimen y de los vi-
cios, ya la UNAM se ha encargado 
últimamente de protegerlos. Hubo 
uno de estos seudocientíficos acu-
sado de malversación de fondos, lo 
suspenden y se va creo que de con-
sejero a la UNAM”, acusó, aunque 
sin dar nombres. 

Señaló que son los mismos que 
han estado en contra de su admi-
nistración, incluido el proceso para 
enfrentar la pandemia de covid-19. 

“Es cosa de ver quiénes aparecen, 
y son los mismos que estuvieron en 
contra de nosotros desde que em-
pezamos a enfrentar la pandemia 
o de quienes pertenecían a estos 
grupos de intelectuales orgánicos, 
los que estaban en el Conahcyt, de 
todas las corruptelas que llevaron 
a cabo estos seudocientíficos en el 
Conahcyt, que fueron a refugiarse 
a la UNAM, mi alma mater. Me da 
una pena”.

AMLO: protege UNAM 
a seudointelectuales

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Mediante 21 carteles, estudiantes 
de la Facultad de Filosofía y Le-
tras de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y 
de instituciones de Palestina expli-
can el genocidio en Gaza desde la 
perspectiva de la cultura de paz y 
no violencia.

En la explanada de esta facultad 
estos carteles buscan “mover” a 
quienes transitan por esta área y 
a que no sean indiferentes al dolor 
por los decesos, la hambruna y los 
más de 2 millones de desplazados  
de la franja de Gaza desde el 7 de 
octubre pasado.

En tanto, otros alumnos de la 
máxima casa de estudios están 
convocando a un paro nacional el 
13 de mayo a favor de Palestina y 
para exigir al gobierno mexicano 
romper relaciones diplomáticas con 
Israel, como parte de las Brigadas 
de México por la Paz.

La exposición inaugurada ayer 
en esta facultad no sólo se enfoca 
al genocidio en Palestina, sino que 
aborda los beneficios económicos 
que deja la guerra y cómo se usa el 
hambre para detonar un conflicto.

“Estos carteles son un trabajo 

conjunto con estudiantes palesti-
nos, con los que buscamos no darle 
la espalda a lo que ocurre en Palesti-
na, además de mostrar la diferencia 
entre judaísmo y sionismo”, detalla-
ron alumnas de esta facultad.

Entre los datos que incluyen los 
jóvenes, resaltan que en un cor-
te de octubre de 2023 a abril de 
2024, más de 34 mil palestinos han 
muerto en Gaza. De ellos, 14 mil 
350 son menores de edad y 9 mil 200 
son mujeres. Además, documentan 
que durante el primer mes de esta 
guerra, 18 hospitales quedaron fue-
ra de servicio.

También destacan que hasta 
febrero de 2024 suman más de 2 
millones de personas desplazadas, 
99 mil 600 viviendas destruidas, 
al igual que 406 escuelas y 613 
mezquitas. “Al vivir en un país tan 
pequeño, enfrentando nuestro des-
tino contra una poderosa maquina-
ria asesina, a menudo sentimos que 
nadie conoce nuestras luchas ni se 
preocupa por ellas. Sin embargo, 
descubrir que hay personas al otro 
lado del mundo que intentan acer-
carse a nosotros con solidaridad y 
amor, lo cambia todo”, relató uno 
de los universitarios palestinos que 
participó en la elaboración de estos 
carteles.

Estudiantes convocan a 
paro en apoyo a Palestina

MÁYNEZ
3 %

INDECISO
5 %

XÓCHITL
22 %

CLAUDIA 
70 %

78 mil 179 votos
Faltan 26 días

#SondeoPresidencial

Claudia Sheinbaum domina en el sondeo que realizamos 
en redes sociales (Twitter, Facebook, Instagram y El 
Foro México). Utilizamos la App SurveyMonkey. Se han 
registrado 78 mil 179 votos, distribuidos así: Claudia 
Sheinbaum, 54 mil 544; Xóchitl Gálvez, 17 mil 518; Máynez, 
2 mil 680 y 3 mil 437 indecisos.
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LA ESTADISTA ● HERNÁNDEZ

ENRIQUE MÉNDEZ

A pesar de la política de austeridad, 
las dos cámaras del Congreso y la 
Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) gastaron 16 mil 750 millo-
nes de pesos el año pasado, esto es 
755.9 millones más de lo autoriza-
do. De este monto, 410.3 millones 
adicionales fueron ejercidos por la 
ASF; es decir, 15 por ciento más de 
lo aprobado.

En la cuenta pública 2023, entre-
gada por el gobierno federal a la Cá-
mara de Diputados, se explica que 
el Congreso se autorizó a sí mismo 
un presupuesto de 15 mil 994 millo-
nes 401 mil 896 pesos –incluido el 
gasto de la auditoría–, pero las am-
pliaciones avaladas por sus propios 
órganos de dirección lo incrementa-
ron, para pagar más subvenciones 
a los grupos parlamentarios y más 
personal.

En las cámaras y la ASF, el rubro 
subsidios corrientes creció 18.7 por 

ciento, “principalmente por el apo-
yo a las actividades legislativas de 
los grupos parlamentarios” y subsi-
dios, que aumentaron 304 millones. 
Además, los órganos de gobierno 
avalaron el traspaso de recursos del 
capítulo 1000, servicios personales, 
para la contratación de personal 
por honorarios para las bancadas.

Así, el rubro de servicios persona-
les pasó de 10 mil 459 millones 229 
mil 408 pesos a 10 mil 846 millones 
414 mil 602 pesos.

Modificaciones

La Cámara de Diputados se autori-
zó en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) 2023 un total 
de 8 mil 572 millones 194 mil 974 
pesos, pero solicitó y obtuvo una 
modificación neta de 265 millones 
102 mil 635 pesos adicionales.

Mientras para el Senado se au-
torizaron 4 mil 728 millones 651 
mil 347 pesos en el PEF, pero re-
cibió una modificación neta de 80 

millones 471 mil 794 pesos, lo cual 
resultó en un gasto devengado de 4 
mil 809 millones 12 mil 141 pesos.

El mayor incremento lo recibió la 
ASF –que depende de la Cámara de 
Diputados–, que después de recibir 
una ampliación de 410 millones 367 
mil 297 pesos, gastó 3 mil 103 mi-
llones 922 mil 872 pesos, esto es 15 
por ciento adicional, principalmen-
te para cubrir plazas para realizar 
auditorías adicionales.

En marzo, la Unidad de Evalua-
ción y Control –el órgano de la cá-
mara que vigila a la ASF– presentó 
un estudio donde indicó que el ente 
fiscalizador cerró 2023 con 100 pla-
zas más de las autorizadas y precisó 
que el gasto de la plantilla laboral 
fue de mil 537 millones de pesos, de 
los cuales 71.7 por ciento se pagó a 
mandos medios y superiores.

La cuenta pública resaltó que el 
monto autorizado en Comunicación 
Social de la Cámara de Diputados fue 
de 106 millones 100 mil 706 pesos, 
pero gastó 274 millones 273 mil 563.

El Congreso y la ASF 
gastaron más de lo 
autorizado en 2023

755.9 MILLONES DE PESOS ADICIONALES

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El empresario argentino Carlos 
Ahumada Kurtz obtuvo una sus-
pensión provisional que le otorgó 
un juez federal contra la orden 
de aprehensión, reaprehensión, 
comparecencia o detención que 
haya librado alguna autoridad en 
su contra.

El quejoso promovió la de-
manda de amparo el pasado 30 
de abril ante el juzgado cuarto de 
distrito de amparo en materia pe-
nal en la Ciudad de México, que la 
admitió a trámite. 

Al respecto, la juez María del 
Carmen Sánchez Cisneros le con-
cedió la medida cautelar y además 
le fijó una garantía de 79 mil 500 
pesos, para que la suspensión sur-
ta efectos.

“Se admite la demanda de am-
paro promovida por el apoderado 
legal de Carlos Ahumada, contra 
actos de los jueces adscritos a la 
unidad de gestión judicial penal 1 
del Tribunal Superior de Justicia 

de la Ciudad de México y otras 
autoridades”, señala el resolutivo.

La juez programó para el 8 de 
mayo la audiencia incidental don-
de determinará si le concede la 
suspensión definitiva de los actos 
reclamados.

No es la primera vez que Carlos 
Ahumada promueve un amparo 
este año. A principios de abril, el 
empresario argentino solicitó la 
protección de la justicia federal 
luego de que la Unidad Espe-
cializada en Análisis Financiero 
(UEAF) de la Fiscalía General de 
la República (FGR) lo imputa por 
delito de presunto enriquecimien-
to ilícito.

El empresario en más de una 
ocasión ha presentado diversos 
escritos para que se reconozca a 
sus abogados y les permitan tener 
acceso a la averiguación previa 
AP/PGR/UEAF/030/2015-10.

Incluso, en enero pasado, un 
tribunal federal ratificó el ampa-
ro que la juez Celia Castellanos, 
titular del juzgado décimo de dis-
trito de amparo en materia penal, 
concedió a Carlos Ahumada, que 
ordenó a la FGR dar respuesta a 
su petición con el fin de que se le 
permita tener acceso a la averi-
guación previa que integró en su 
contra por su probable responsa-
bilidad en el delito mencionado.

Conceden suspensión 
provisional a Carlos 
Ahumada Kurtz

Orden de juez detiene el despido 
de Caso Raphael como auditor
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Agustín Caso Raphael obtuvo una 
suspensión provisional que le otor-
gó un juez federal. La medida cau-
telar ordena a la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) mantenerlo 
en el cargo de auditor especial de 
desempeño.

En abril fue destituido por el au-
ditor David Colmenares, luego de 
que se dio a conocer la auditoría 
sobre la cancelación del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México y tras recono-
cer ante diputados que la auditoría 
bajó de la cuenta pública 2022 la 
evaluación de la política educativa.

En ese entonces, Caso Raphael 
anunció que interpondría “los re-
cursos jurídicos necesarios ante 
una decisión arbitraria e ilegal”.

El ex funcionario promovió la de-
manda de amparo el pasado 2 de ma-
yo ante el juzgado sexto de distrito 
en materia administrativa, donde 
impugnó el oficio UGA/DGRH/
DRL/045/2024, por el que se co-
municó el cese de los derechos de 
su nombramiento.

El juez Francisco Javier Rebolle-
do admitió a trámite la demanda de 
garantías y le concedió la suspen-
sión provisional, ya que el oficio no 
se encuentra motivado, porque no 

se explica cuáles son las razones de 
la pérdida de confianza que dieron 
origen al cese.

“Procede conceder la suspensión 
provisional solicitada para el efec-
to de que la autoridad responsable 
se abstenga de cesar los efectos del 
nombramiento del quejoso y conti-
núe con sus funciones que desempe-
ñaba como auditor especial de des-
empeño de la Auditoría Superior de 
la Federación; lo anterior, en virtud 
del peligro en la demora y la posible 
afectación que pueda ocasionarse a 
la parte quejosa el negar la medida 
cautelar”, señala el resolutivo del 
impartidor de justicia.

La ASF puede apelar el fallo para 
que el caso se turne a un tribunal 
colegiado en la materia, con el fin 
de que resuelva si conforma, modi-
fica o revoca la decisión de primera 
instancia.

El juzgador agendó para el 13 de 
mayo la audiencia incidental, donde 
determinará si concede la suspen-
sión definitiva.

Trámite contra orden 
de aprehensión o 
comparecencia 
en la CDMX

▲ El pasado 9 de abril, Agustín 
Caso Raphael fue destituido 
por el titular de la ASF. Foto 
Cuartoscuro
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ASTILLERO

Baile “ciudadano” y “rosa”, ya sin máscaras // 
“Sociedad civil”, Xóchitl y Taboada // A confesión de 
part(idismo)… // Iglesia: rezar “contra el comunismo”

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

D
ESDE UN PRINCIPIO se enten-
dió que la “sociedad civil”, mani-
festada en diversos membretes 
actuantes en modo carrusel (los 
mismos, dando vueltas con dife-

rentes etiquetas) y la “marea rosa” (defensora 
de instancias presuntamente intocables, como 
el INE en su etapa de lorencista conducción 
facciosa o el Poder Judicial en su fase piñal) 
eran meros fingimientos con las costuras muy 
evidentes y el sastre y marionetista Claudio X. 
González en esforzado intento fallido de simu-
lación “ciudadana”.

PERO, AHORA (¡OH, milagros de las inmi-
nencias electorales: gracias te damos, Santa 
Urna!), el misterio ha sido revelado: en las 
horas matutinas previas al tercer y último 
debate presidencial (a realizarse el 19 de mayo 
en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco) 
se realizará una “marcha rosa” más, pero esta 
vez ya sin caretas y, en realidad, asumiendo los 
colores de la coalición PRI, PAN y PRD.

ASÍ QUE, SIN embozo, han invitado a mar-
char conjuntamente a los candidatos de ese 
amasijo, el panista Santiago Taboada, can-
didato inmobiliario a gobernar la capital del 
país, y la filopanista Xóchitl Gálvez, aspirante a 
presidir la República (la hidalguense confirmó: 
“Sí voy a estar. Sí voy a ir. Estoy invitada y voy 
a ir. No sé si voy a marchar, porque tengo el 
debate ese día, pero de que voy a estar ahí, voy 
a estar”).

EL DESENLACE PLENAMENTE partidi-
zado, la confesión de parte (de partidos) que 
implica el relevo de presentar pruebas, es en 
realidad la escena final del gran engaño origi-
nal. Recuérdese que el gestor de intereses em-
presariales en el negocio electoral, Claudio X. 
González junior, diseñó una farsa con disfraces 
de “ciudadanía”, o “sociedad civil”, que, según 
eso, desplazaría a los partidos políticos y toma-
ría el control de un proceso del que emergería 
una candidatura sin las taras del partidismo 
reprobable. ¡Oh, sí!

NI SIQUIERA PUDIERON sostener la pro-
mesa de una contienda interna democrática, 
pues sin mayor recato deshicieron un “comité 
electoral ciudadano”, algunos de cuyos inte-
grantes denunciaron la patraña. Y luego impu-
sieron, mediante rudos descartes, sobre todo 
en el caso de la priísta Beatriz Paredes (medio 
siglo de grilla tricolor os saludan, de cargo en 
cargo, de presupuesto en presupuesto), a una 
panista que urdió no afiliarse al blanco y azul 
para navegar por aguas contradictorias, diz-
que trotskista de juventud, funcionaria foxista 
y candidata a cargos ejecutivos y legislativos a 
nombre de Acción Nacional. ¡Ah, pero sin ser 
panista!

CON EL CIERRE de fiesta xochitleco y taboa-
dista que se ha programado para el mismo día 
del debate presidencial postrero, el baile de 
máscaras llega a su plenitud. Siempre rigió el 
interés de los partidos, el señuelo “ciudadano” 
o de “sociedad civil” sólo fue retórica maltra-
tada, el Rosa es Tricolor, Blanquiazul y remedo 
de Sol Azteca: los jefes partidistas y empresa-
riales, pues.

Astillas

“ANTE EL SANTÍSIMO Pedimos al señor 
que Nos Libre del Comunismo” (mayúsculas 
y minúsculas conforme al original), reza la 
convocatoria emitida por la parroquia de 
Cristo Rey en Delicias, Chihuahua, a cargo 
del monseñor Juan Manuel Hernández Fie-
rro, para una Jornada de Oración Electoral 
de lunes a viernes, de nueve de la mañana a 
las ocho de la noche. El convocante fue vice-
rrector y rector del Seminario de Chihuahua 
y a los 34 años fue nombrado “capellán de 
Su Santidad” por el papa Juan Pablo Segun-
do (https://goo.su/MpQ6)… Ayer, en reunión 
con consejeros regionales de BBVA México, 
Claudia Sheinbaum dijo que en caso de ga-
nar la Presidencia de la República llamaría 
al siguiente día de las elecciones a Rogelio 
Ramírez de la O para ver si acepta conti-
nuar un tiempo al frente de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, en un guiño en 
busca de tranquilizar a empresarios e inver-
sionistas… ¡Hasta mañana!    

▲ Clara Brugada (izquierda), aspirante a 
gobernar la Ciudad de México, acompañó a 
Claudia Sheinbaum Pardo, candidata a la 

Presidencia, durante un mitin de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia en la alcaldía 
Iztacalco. Foto Luis Castillo

POR EL PLAN C

DE LA REDACCIÓN

En una evaluación del trabajo le-
gislativo de los últimos seis años, 
el Partido Acción Nacional (PAN) 
consideró que el Senado le quedó 
a deber a México, pues se dejaron 
inconclusas muchas leyes y no se hi-
cieron más de 130 nombramientos, 
entre ellos los de tres comisionados 
del Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales 
(INAI).

Julen Rementería, coordinador 
del blanquiazul en la cámara alta, 
indicó que esta situación es resul-
tado de la influencia de un gobierno 
que en vez de promover la unión, 
polarizó al país.

Señaló que en septiembre de 
2018, muchos llegaron al Senado 
con la intención y la ilusión de ha-
cer cosas que pudieran trascender 
y realmente significarse, para tener 
un mejor México.

Sin embargo, se cerró el último 
periodo de sesiones con muchas le-
yes inconclusas y más de 130 nom-
bramientos pendientes, subrayó.

Rementería destacó que desde 
el primer día de la gestión de este 
gobierno se empezaron a ver actos 
de provocación y división, e insul-
tos del Presidente de la República 
a una gran cantidad de personajes 
de todo tipo.

“Vimos cómo provocaba la desu-
nión entre los mexicanos, cosa que 
por cierto me parece que es una ver-
dadera insensatez, cuando lo que 

tiene que hacer un país es unirse 
y provocar esta solidaridad que 
pudiera permitir a todos avanzar”, 
añadió el senador de Veracruz.

Ello derivo que en el Senado, Mo-
rena y sus grupos parlamentarios 
aliados “confundieran cuál es su 
verdadera labor, cuál debe y debió 
ser su trabajo a favor de quien debe-
rían estar a favor de los mexicanos”, 
enfatizó el panista.

Por su lado, el coordinador de los 
senadores del PRI, Manuel Añor-
ve Baños, apuntó que “en todo el 
mundo se vive un clima de creciente 
polarización política, en el que las 
tentaciones autoritarias cobran 
fuerza. México no es ajeno a esa 
tentación”.

Junto con el resto de la oposición, 
recordó que se construyó un bloque 
de contención para frenar los inten-
tos de ataques a la democracia.

“La realidad no nos permite vol-
tear la mirada, sino ofrecer solucio-
nes y alternativas a la ciudadanía; 
así lo hemos tratado de hacer desde 
el grupo parlamentario del PRI, la-
mentablemente, no siempre hemos 
encontrado eco”, expuso.

Así lo demuestran los pendientes 
que deja esta legislatura, entre ellos 
más de 100 nombramientos claves, 
incluidos tres comisionados del 
INAI. También, la regulación de la 
cannabis y la amapola, la ley general 
del cáncer y la creación del Sistema 
Nacional de Cuidados.

“En resumen, aunque hemos lo-
grado avances significativos, debe-
mos reconocer que hay muchos pen-
dientes todavía”, lamentó Añorve.  

Lamentan senadores de 
PAN y PRI haber dejado 
leyes inconclusas

Emite la CNDH recomendación 
al IMSS por muerte de paciente
DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH) emitió la 
recomendación 36/2024 al Institu-
to Mexicano del Seguro Social (IM-
SS), luego de acreditar violaciones 
a los derechos humanos, a la pro-
tección de la salud y al trato digno 
en agravio de una persona con sín-
drome de Down y con trastorno del 
espectro autista.

La queja fue presentada el 14 
de febrero de 2023 debido a que el 
personal de la Unidad de Medicina 
Familiar 31 (UMF-31) en la Ciudad 
de México no dio la atención ade-
cuada a la víctima, quien falleció.

La víctima fue llevada el 26 de 
agosto de 2021 a la UMF-31 con 
síntomas de covid-19, pero no se le 
realizó la prueba ni se le proporcio-
nó el tratamiento adecuado. Su con-
dición empeoró rápidamente y, tras 
ser trasladada al Hospital General 
de Zona número 1 (HGZ-1), falleció 
el 10 de septiembre de 2021.

La CNDH señaló que el análisis 
de las evidencias, como el expedien-
te clínico e informes de la atención 
médica brindada en la UMF-31 y en 

el HGZ-1, permitió acreditar que en 
la UMF-31 se omitió realizar una 
evaluación médica adecuada y no 
se le refirió a un hospital de segun-
do nivel para una atención más es-
pecializada y tomar la muestra de 
covid-19 necesaria. Estas omisiones 
resultaron en un diagnóstico inco-
rrecto y un tratamiento inadecua-
do, lo que contribuyó a su deterioro 
y muerte.

Ante estos hechos, la CNDH 
recomendó al IMSS colaborar en 
la inscripción al registro nacional 
correspondiente de la víctima y sus 
familiares, con el fin de que proceda 
a la inmediata reparación integral 
del daño causado, que incluya la 
medida de compensación y aten-
ción sicológica y/o tanatológica.

Además, deberá colaborar en una 
investigación a través del Órgano 
Interno de Control contra el perso-
nal involucrado e impartir un curso 
sobre el manejo de pacientes con 
síntomas de covid-19, especialmen-
te aquellos con patologías relacio-
nadas, niñas, niños y/o adolescen-
tes, así como exhortar a garantizar 
una valoración interdisciplinaria y 
adecuada atención a pacientes con 
condiciones similares en el futuro.
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) informó que al 30 de 
abril pasado el número de trabaja-
dores afiliados llegó a 22 millones 
374 mil 202, con la creación de 84 
mil 857 puestos de trabajo y es la 
cifra más alta del sexenio para el 
mismo periodo desde 2019; pero 
los 349 mil 816 nuevos empleos 
son menos que los del lapso simi-

lar de 2023, que fueron 447 mil 
395. 

El reporte indica que de abril 
de 2023 al mismo mes del año 
actual se generaron 553 mil 911 
plazas laborales, cifra superior al 
promedio de los 10 años recientes, 
y equivale a un incremento anual 
de 2.5 por ciento.

Por sectores, el mayor creci-
miento porcentual anualizado es 
en transporte y comunicaciones, 
con 7 por ciento; construcción, 5.2; 
y comercio, 3.5 por ciento. Destaca 
la variación negativa en la indus-
tria extractiva, con menos 1.6 por 
ciento y el sector agropecuario con 
menos 2.4 por ciento.

En el territorio, el mayor incre-

mento fue en Quintana Roo, con 
6.5 por ciento; Hidalgo, 5.3; esta-
do de México, 5.1 y Chiapas, 5 por 
ciento. En cambio, Tabasco perdió 
9 por ciento de plazas laborales, 
Chihuahua, 0.5 y Sinaloa 0.1 por 
ciento. 

En Zacatecas, el aumento fue de 
sólo 0.1 por ciento; en Baja Califor-
nia y Durango, 0.4 por ciento res-
pectivamente; en Sonora y Tamau-
lipas 0.6 por ciento en cada uno; 
y en Campeche 0.7 por ciento. 
El salario base de cotización pro-
medio se ubicó en 578 pesos, alza 
anual nominal de 9.6  por ciento, 
mientras el número de patrones es 
de un millón 73 mil 796, que es un 
aumento anual de 0.4 por ciento.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Los incrementos salariales con-
tractuales en este sexenio son los 
más altos de los últimos periodos 
presidenciales, afirmó la Secretaría 
del Trabajo. Indicó que el aumento 
en las remuneraciones fue de 6.56 
por ciento en valor nominal y de 
1.31 en términos reales en prome-
dio. Bajo la gestión de Vicente Fox, 
el alza nominal fue de 5.87 puntos 
porcentuales y la real de 1.05; con 
Felipe Calderón fueron de 4.47 y 
0.14, respectivamente, y en el de 
Enrique Peña Nieto se registraron 
4.40 por ciento de aumento nomi-
nal y 0.36 real.

Apuntó que la política de recu-
peración salarial del gobierno de 
México no sólo permitió que los 
salarios mínimos recobraran 110 
por ciento de poder adquisitivo, 
sino que se impactara den los sa-
larios contractuales, que tuvieron 
las alzas más altas respecto de los 
periodos sexenales mencionados.

“Los porcentajes logrados por los 
sindicatos en las negociaciones de 
incremento salarial con las empre-
sarios, reflejados en los Contratos 
Colectivos de Jurisdicción Federal, 
permitieron los incrementos no-
minales y reales más altos desde 
2000”. El informe reitera que en 
esta administración hay revalori-
zación de los salarios a pesar de un 
panorama de la economía interna-
cional adverso, la crisis derivada de 
la pandemia de covid-19 y el incre-
mento de la inflación producto del 
conflicto bélico de Rusia y Ucrania.

Los incrementos salariales con-
tractuales han tenido un aumento 
real positivo promedio en los últi-
mos 18 meses en el sector privado. 
Algunas de las áreas donde se han 
presentado incrementos positivos 
han sido la de servicios, y se han lo-
grado por sindicatos agrupados en 
todas las centrales obreras.

También es reflejo de la fortaleza 
sindical que arrojó la reciente re-
forma laboral, bajo la cual se han 
legitimado 30 mil contratos colecti-
vos, que implicaron la convocatoria 
a 5 millones de trabajadores para 
decidir, con su voto personal, libre, 
directo y secreto, su aval; es decir, 
se lograron negociaciones que 
cuentan con el respaldo real de los 
empleados beneficiarios. 

“Se debe sumar el incremento al 

salario mínimo, de 116 por ciento 
en términos reales, para que así, 
en su conjunto, las condiciones de 
ingreso de los asalariados del país 
se hayan mantenido positivas y sin 
generar inflación, desempleo ni fal-
ta de inversión”.

Superan alzas salariales 
contractuales a las de 
tres sexenios pasados
En valor nominal suben 6.56 por 
ciento y en términos reales 1.31: STPS

El sueldo mínimo 
ha aumentado 
116 por ciento

Continúa la generación de empleos: IMSS
Se rebasa el 
promedio de los 
10 años recientes



Informe sobre gestión del covid “se 
hizo para perjudicarnos”: AMLO
EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador consideró como “vil 
politiquería” el informe publicado 
la semana pasada por la Comisión 
Independiente de Investigación so-
bre la Pandemia del Covid-19, ya 
que dijo que busca perjudicarlo en 
medio de la temporada electoral.

Durante su mañanera de ayer 
en Palacio Nacional, a pregunta 
sobre ese reporte –que entre otros 
datos señala que de las 830 mil 473 
muertes por covid pudieron evitar-
se 300 mil–, el mandatario aseguró 
que tiene la conciencia tranquila 
por la estrategia que emprendió su 
administración para enfrentar la 
pandemia y acusó a sus opositores 
de no tener escrúpulos.

“Ese estudio, entre comillas, se 
hizo a modo, para perjudicarnos, 
para demostrar ineficiencia en el 
gobierno en un caso tan triste, tan 
lamentable como fue la pérdida de 
vida de miles de mexicanos. Es un 
acto vil de politiquería, sobre todo 
darlo a conocer en este tiempo. Y si 
ustedes ven quiénes son los patro-
cinadores, son como los abajofir-

mantes, si hacen un cruce, ahí los 
van a encontrar, son los mismos.” 

Insistió en que bajo su gobierno 
se trabajó mucho para salvar vidas 
durante la pandemia.

El jefe del Ejecutivo remarcó que 
México fue de los primeros países 
del mundo en obtener la vacuna; 
en cinco meses se aplicó la primera 
dosis a todos los adultos mayores.

“Y se evitaron muchísimas muer-

tes porque pusimos de pie hospita-
les, se consiguieron equipos que no
había. Porque imagínense cómo he-
redamos al sector salud, y nos uni-
mos, trabajábamos día y noche to-
dos los integrantes del sector salud.”

Destacó el papel y apoyo de las 
secretarías de Marina y Defensa al 
distribuir por el país más de 200 
millones de dosis de vacunas. 

“Y siempre con la oposición, que 

realmente están mostrando que no 
tienen escrúpulos de ninguna índo-
le, que trafican con el dolor de la 
gente, que lo único que les importa 
es el dinero y están obnubilados”.

▲ Según un estudio descalifi cado
por el Presidente, de 830 mil 473 
muertes en la pandemia, 300 mil 
podían evitarse. Foto Luis Castillo

LA JORNADA
Martes 7 de mayo de 2024POLÍTICA10

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Entre las enfermedades no trans-
misibles, el asma debe ser moti-
vo de atención porque la falta de 
diagnóstico y de un manejo clínico 
adecuado es causa de muerte de 
los afectados. En México los pen-
dientes en este tema están desde el 
primer nivel de atención, afirmaron 
especialistas.

En conferencia con motivo del 
Día Mundial del Asma, que se 
conmemora hoy, Roberto Camar-
go, coordinador del Programa de 
Enfermedades Respiratorias de la 
Secretaría de Salud (Ssa), informó 
que está en proceso la compra de 
espirómetros para el diagnóstico 
de la enfermedad en centros de 
salud, así como la capacitación de 
médicos de primer contacto en las 
32 entidades federativas. 

Reconoció que en las unidades 
médicas de primer nivel no se ha 
ofrecido atención al asma y ahora 
se busca que los galenos cambien 
su forma de trabajo para que diag-
nostiquen el padecimiento. El desa-
fío es que al no estar familiarizados 
con esta tarea “les cuesta trabajo”.

Por eso, estimó que el cambio 
en el manejo del padecimiento 
será gradual, con resultados en el 
mediano y largo plazos y con una 
integración del sector salud, a fin 
de que los pacientes sean atendidos 
en cualquiera de las instituciones 
públicas y bajo el nuevo esquema 
impulsado desde el IMSS Bienestar 
para personas sin seguridad social. 

En México se estima que 8 por 
ciento de la población (10 millones 
de personas) vive con este mal, co-
mentó Érick Antonio Ochoa, direc-
tor de la organización Salud Justa.

El asma se caracteriza por la emi-
sión de silbidos al respirar y la falta 
de aire al caminar, subir escaleras o 
realizar esfuerzo físico, lo cual es pro-
vocado por la inflamación y estre-
chamiento del tracto respiratorio.

Érika López, titular de la Clíni-
ca de Asma del Instituto Nacional 
de Enfermedades Respiratorias 
(INER), indicó que este padeci-
miento es de los más comunes en 
el mundo, con más de 260 millo-
nes de personas que la tienen y a 
causa de la cual se registran alre-
dedor de 450 mil muertes al año.

Dijo que la mayoría de los dece-
sos son prevenibles porque existe 
una amplia gama de medicamentos 
eficaces para controlar las exacer-
baciones del asma, incluso para los 
casos graves, que representan 4 por 
ciento del total. 

Son pocos los afectados con asma 
que no responden a los tratamien-
tos tradicionales y requieren de 
productos biotecnológicos, pero si 
se carece de acceso a la atención 
médica adecuada, estos pacientes 
se convierten en los mayores ge-
neradores del gasto en salud de-
bido a las complicaciones graves 
que presentan.

El espíritu del ALBA
IRENE LEÓN *

A
LBA-TCP1 está cumpliendo 
20 años de posicionarse 
como una alternativa de inte-
gración regional antisistémi-
ca y con esa celebración está 

lanzando ideas nuevas para profundizar 
su aspiración de dejar atrás la competen-
cia capitalista y generar una propuesta 
de solidaridad y complementariedad, 
con enfoques de diversidad económica, 
reciprocidad y perspectiva participativa. 
En esta fase, buscando una mayor tras-
cendencia histórica, quiere enfatizar en 
la soberanía y la unión como objetivos 
superiores que le den una concreción de 
largo alcance. Ese es el espíritu del ALBA 
que, según su secretario ejecutivo, Jorge 
Arreaza, es incluso más relevante que los 
hechos contextuales.

Ese espíritu aportó al delineamiento de 
iniciativas de integración como la Celac, 
Unasur2 y otras, que marcaron un antes y 
un después en el devenir de la región e in-
cluso del Sur geopolítico. El advenimiento 
del ALBA, con su enfoque de soberanía para 
una geopolítica de la integración, vigorizó la 
prospectiva de un futuro compartido con el 
Sur, garantía ineludible para la proyección 
de un mundo multicéntrico.

Asimismo, la tesis de que una región in-

1 Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra 
América – Tratado de Comercio de los Pueblos. Antigua y 
Barbuda, Bolivia, Cuba, Dominica, Granada, Nicaragua, 
San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, 
Santa Lucía y Venezuela. Observadores: Haití, Siria, 
Surinam e Irán.  País invitado: Palestina
2 Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 
(CELAC), Unión de Naciones Suramericanas 
(UNASUR), Petrocaribe y otras

tegrada tenía y tiene grandes posibilidades 
de constituirse en un polo muy potente de 
multipolaridad y tener futuro, resultó en una 
inspiración de horizonte que se evidencia 
claramente ahora que el mundo multipolar 
es ya una realidad en disputa. 

De ahí la relevancia del actual planteo de 
acompasar la Agenda Estratégica ALBA-
TCP 20303 con la puesta en marcha conexa 
de una Agenda Alternativa Social Mundial4
pues, mientras esta última pone en perspec-
tiva algunos elementos esenciales para la 
supervivencia planetaria y la convivencia hu-
mana, ALBA-TCP marca metas clave para 
su fortalecimiento endógeno, a la vez que su 
enfoque enriquece la agenda internaciona-
lista con elementos estratégicos.

Es el caso de las prácticas de intercambio
heterogéneas, implícito en la adopción pro-
yectada del Tratado de Comercio de los Pue-
blos, para establecer una zona de comercio 
justo y complementariedad económica. Asi-
mismo, el afianzamiento del Banco del ALBA,
la creación de una Agencia de Cooperación 
y el desarrollo de una ofensiva de captación 
de recursos propiciarán prácticas económi-
cas solidarias desde una institucionalidad 
financiera pública regional, con un enfoque 
distinto de la especulación y endeudamiento 
que impone el capital financiero privado. 

En esa línea, el relanzamiento de Petroca-
ribe permitirá salvaguardar un mecanismo 
solidario único, gran ejemplo demostrativo 
en un contexto de coacciones por parte de 
las corporaciones transnacionales que bus-
can mercantilizar todos los bienes natura-

3 ALBA-TCP (2024) Agenda Estratégica 2030.  https://
www.albatcp.org/acta/agenda-estrategica-2030/
4 ALBA-TCP (2024). Agenda Alternativa Social 
Mundial. https://www.albatcp.org/acta/alternativa-social-
mundial/

les del planeta. Y justamente en el Caribe, 
región vulnerable al calentamiento de los 
océanos, gana sentido la creación de una 
agencia especializada en la mitigación cli-
mática, pues al ritmo que van las cosas, una 
situación que antes era de riesgo se ha con-
vertido en una emergencia impostergable.

Los programas altruistas impulsados 
por ALBA-TCP en materia energética, ali-
mentaria, educativa, cultural, tecnológica, 
sanitaria y otros, muestran logros como la 
erradicación del analfabetismo en varios 
países, iniciativas de soberanía alimentaria 
y de forma reciente la remediación de los 
impactos del covid entre sus miembros. 

Ese despliegue de medidas socioeconó-
micas muestra que los intercambios no 
tienen que ser siempre mercantiles, que 
son diversos y deben estar articulados a la 
reproducción ampliada de la vida y no de 
las ganancias. La agenda actual coloca la 
soberanía del conocimiento, la ciencia y 
tecnología como clave para dar respuestas 
estratégicas a la sostenibilidad, la salud, la 
soberanía alimentaria y más. ALBA Alimen-
tos, la Universidad de los pueblos del ALBA 
y el relanzamiento de Alba Salud aportarán 
en ese sentido.

En síntesis, ALBA-TCP no sólo ha logrado 
sortear las presiones desintegradoras que 
proliferan en la región, sino que sigue siendo 
la mayor propuesta de integración antisisté-
mica de la región e incluso del mundo. Una 
simple mirada a las instancias existentes 
devela una diferencia conceptual mayor: 
mientras la integración convencional es 
concebida como facilitadora de la competi-
tividad en el mercado capitalista, ALBA se 
plantea como una alternativa al capitalismo.
Esa es su originalidad.
* Socióloga y comunicadora ecuatoriana

Atención 
adecuada del 
asma evitaría 
miles de 
muertes: Ssa
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La criminalización de los movimientos sociales
MAGDALENA GÓMEZ

E
xiste en el país un patrón de 
criminalización a los diversos 
movimientos sociales que se 
organizan para exigir justicia y 
reclamar derechos. Dicho pa-

trón viene de lejos, ciertamente no inició 
en 2018; sin embargo, lamentablemente 
no encontramos un parteaguas en tiempos 
de la llamada Cuarta Transformación. Los 
movimientos no han declarado una tregua 
en sus luchas históricas, menos aún un 
sometimiento a la veda electoral que no les 
aplica jurídicamente, pero políticamente 
viven en la línea de ese fuego. Entre el 
negacionismo oficial y recientemente la 
noción de montajes propiciatorios que, se 
dice, “le hacen el juego a la oposición”. Ya 
veremos en una semana cuando la Coor-
dinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) inicie el paro indefinido 
acordado en su más reciente congreso. 

Coloquemos la mirada sólo en la di-
mensión indígena de movilizaciones, 
decisiones oficiales y amenazas de los 
últimos días. Encontramos que en el 
marco de las descalificaciones recibidas 
desde la tribuna mañanera, el Centro de 
Derechos Humanos Fray Bartolomé de las 
Casas (Frayba) ha dado cuenta, a través 
de sus boletines, que “El 19 de abril del 

presente año la jueza del juzgado penal de 
San Cristóbal de Las Casas dictó senten-
cia condenatoria a los cinco defensores 
tseltales originarios del municipio de San 
Juan Cancuc, Chiapas, por un delito que 
no cometieron… hemos insistido en que, 
desde mayo de 2022, Manuel Sántiz Cruz, 
Agustín Pérez Domínguez, Juan Velasco 
Aguilar, Martín Pérez Domínguez y Agus-
tín Pérez Velasco fueron detenidos arbi-
trariamente, desaparecidos, acusados y 
procesados penalmente como represalia a 
su labor como defensores comunitarios en 
el marco de la imposición de proyectos de 
infraestructura y militarización en su te-
rritorio”. Asimismo, el Frayba informó que 
“recurrimos a la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH) con la fina-
lidad de que valore la adopción de medidas 
cautelares urgentes para evitar daños irre-
parables en la salud y vida de José Díaz, 
Base de Apoyo del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (BAEZLN), interno el 
CERSS 17 de Catazajá, por la situación en 
la que ha presentado signos de una enfer-
medad no atendida ni diagnosticada con 
suficiencia médica, los cuales también se 
observan en otros integrantes de la pobla-
ción interna en el penal en condiciones de 
hacinamiento”.

Por otra parte, el pasado 30 de abril fue 
desalojada con lujo de violencia policiaca 
la Unión de Pueblos y Fraccionamientos 

contra el Basurero y por el Agua, or-
ganización creada a partir de la lucha 
contra el basurero tóxico de Cholula. 
Junto con Pueblos Unidos, tenían 
instalado un plantón frente al relleno 
sanitario para exigir su clausura de-
finitiva y, pese a que habían logrado 
mostrar el grave daño ecológico ante 
la Procuraduría Federal de Protección 
al Ambiente (Profepa), por lo que ésta 
había avalado su clausura, la depen-
dencia quitó los sellos para posibilitar 
el ingreso de la policía que escoltó a 
los camiones de basura para su in-
greso al basurero con la consiguiente 
persecución de los comuneros que 
mantenían el plantón. No se dispone 
de información oficial sobre investiga-
ción alguna ante tal agresión.

Por si fuera poco este muestreo, el 
pasado 3 de mayo, el activista Diego 
García Bautista dio a conocer que 
durante estas últimas semanas ha 
sido amedrentado en su domicilio 
por elementos de la Policía de Inves-
tigación y que además han recibido 
visitas similares en la Casa de los 
Pueblos Samir Flores Soberanes, 
ubicada en la alcaldía Benito Juárez 
de la Ciudad de México. Conocemos y 
valoramos la lucha de Diego en pro de 
los pueblos originarios y su derecho a 
la vivienda digna. La ocupación hace 

tres años del edificio del Instituto Nacio-
nal de Pueblos Indígenas por parte de la 
comunidad otomí forma parte de un largo 
proceso en el que el gobierno de la Ciudad 
de México ha incumplido acuerdos en 
torno a la expropiación de dos predios en 
la colonia Juárez de la Ciudad de México 
y a la fecha no ha sentado las bases para 
que a través del diálogo se atienda el cum-
plimiento del derecho a la vivienda. Se 
trata de un movimiento comunitario que 
ha sido acompañado y defendido por Die-
go Bautista y que no ha estado exento de 
amenazas y agresiones como los recurren-
tes cortes de luz en el edificio que alberga 
a 40 familias. El más grave ocurrió el 16 
de octubre de 2023, cuando más de 500 
elementos policiacos intentaron desalojar 
la toma, golpearon a niños, mujeres, hom-
bres y periodistas; no obstante, en días 
posteriores un grupo de choque accionó 
sus armas de fuego contra ellos. La Coor-
dinación Metropolitana Anticapitalista y 
Antipatriarcal con el Concejo Indígena de 
Gobierno ya promovió un pronunciamien-
to con muy amplio respaldo y pregunta 
si esta muestra de persecución política 
centrada en la persona de Diego Bautista 
¿encierra un plan mayor? El patrón de cri-
minalización, antes que el de justicia, está 
vigente en el país. Presentamos sólo unas 
muestras, sin duda, ajenas a la coyuntura 
electoral.

El profesor Ruperto y la Escuela Rural Mexicana
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

C
onvencido de la vigencia de los 
principios de la Escuela Rural 
Mexicana, el maestro Ruperto 
Ortiz Gámez se empecinó en 
su rescate y en someterlos a 

prueba para ver si tenían vigencia. En el 
camino, protagonizó una enorme epopeya 
educativa.

El profesor llegó a Nieves, en el semide-
sierto zacatecano, en 1965. Entre otras mu-
chas experiencias más, en 1979, fundó allí la 
Escuela Normal Rural Experimental Rafael 
Ramírez Castañeda, un proyecto de edu-
cación alternativa ejemplar. Al igual que le 
sucedió a muchos de los fundadores del nor-
malismo rural, enfrentó el rechazo de los ca-
ciques priístas de la región y la del sacerdote 
católico local, “de quien se dice –recuerda 
Alfredo Valadez– que llegó a mandar matar 
–sin éxito– a los maestros comunistas que 
establecieron el centro educativo. Durante 
años, Ortiz Gámez tuvo que ser protegido 
por docentes armados. 

El maestro Ruperto nació el 27 de 
marzo de 1944 en el rancho La Colorada, 
municipio de Aramberri, Nuevo León. Su 
padre fue arriero y carbonero y estudió en 
San Marcos para maestro rural. Su madre 
nació en cuna aún más humilde. Con la 
familia de ella conoció “lo que es comer, 
como únicos alimentos, un plato lleno de 
chile, sopearlo con tortilla y acompañarlo 
con un vaso de café”. 

El profesor Ortiz fue en su niñez sem-
brador, becerrero y vaquero. Acarreó leña 
en la espalda y aprendió a cargar un burro. 
Cuenta: “Conocí en muchas casas la pobre-
za, en otras, la miseria”. También el traba-
jo de su padre, un buen maestro rural.

En 1957 Ruperto entró a la Normal 
Rural de San Marcos. Allí cursó sexto de 
primaria, secundaria y profesional. Termi-

nó sus estudios en 1964, con 20 años de 
edad. Fue integrante del comité ejecutivo 
de la Sociedad de Alumnos, con el crite-
rio de que para ser buen dirigente prime-
ro habría que ser buen estudiante.

En Nieves trabajó 44 años y, en lo que 
fue una verdadera proeza educativa, 
vio nacer, como director fundador, tres 
importantes instituciones escolares: una 
secundaria, una técnica agropecuaria 
(el más importante centro educativo del 
lugar en su momento) y la normal. En 
la primera trabajó gratuitamente como 
director y maestro de grupo durante cua-
tro años. En la segunda fue director seis 
años y ni él ni sus colegas cobraron un 
solo centavo por echarla a andar. En la 
normal fue director y maestro de grupo 
durante tres décadas. Los dos primeros 
años no cobró ni un cinco. La primera 
planta de maestros se integró por vo-
luntarios dispuestos a trabajar gratuita-
mente. Se jubiló en 2009, con 45 años de 
servicio y 65 de edad.

En el corazón de la propuesta educati-
va de la Normal de Nieves se encuentra 

la búsqueda de la autosuficiencia para 
resolver las propias necesidades. En 
tiempos del maestro Ruperto, el plantel 
se mantenía financieramente con tres 
horas semanales de trabajo comunitario 
de estudiantes y maestros en la granja de 
la escuela, en los talleres de carpintería, 
herrería y albañilería. 

Como idea fuerza del proyecto, está 
considerar al trabajo como gran edu-
cador del hombre. De acuerdo con el 
docente, “mediante el trabajo físico se 
cultivan valores, sentimientos, se forman 
hábitos, porque la concepción que tene-
mos es que no hay educación posible del 
hombre donde no hay cultivo de valores”.

Explica: “Fortalecimos nuestra con-
vicción sobre el valor del trabajo manual 
en las escuelas, con el pensamiento y 
el ejemplo de grandes hombres: Mario 
Aguilera Dorantes, a quien le debemos 
la escuela; José Santos Valdés, extraor-
dinario maestro rural mexicano; Lázaro 
Cárdenas, “el mexicano más grande del 
siglo XX”; Fidel Castro Ruz, el líder de 
la revolución cubana y constructor del 
socialismo en Cuba”.

Esto se plasma con toda claridad en 
dos murales en la normal. En uno se dice: 
“Yo mismo. Con mis propias manos”. En 
otro, en el campo, están pensamientos 
del profesor Santos Valdés: “El trabajo 
es el gran educador del hombre y gran 
creador de afectos, a los que vuelve 
indestructibles. Lo que verdadera y real-
mente educa –junto con el ejemplo– es el 
trabajo”.

Así que, en sus aulas, además del es-
tudio de las asignaturas académicas, los 
alumnos deben tener conocimiento y ca-
pacitación en las actividades del campo 
y la pequeña industria. Allí se preparan 
maestros para el medio rural del semide-
sierto zacatecano, capaces de arraigarse 
en las comunidades rurales y trabajar 

por su mejoramiento. Adicionalmente, 
la escuela estimula y sirve de guía al tra-
bajo de los poblados con los que está en 
contacto. 

En 2009, al jubilarse el profesor, la 
normal contaba, a partir de su propio 
esfuerzo, con albercas, chapoteadero, 
sanitarios, almacén, talleres y casetas. 
Teatro y gimnasio. Un establo con 85 ca-
bezas de ganado. Una pequeña empresa 
que producía 830 litros de leche, con los 
que se elaboraban 81 kilos de quesos; 70 
colmenas y 109 vestuarios completos de 
distintas regiones de 26 estados.

La labor del maestro Ortiz Gámez se 
inspiró en la época de oro de la Escuela 
Rural Mexicana y en el rescate de los 
principios de esta experiencia que con-
servaban su actualidad. Adicionalmente, 
se echó sobre los hombros, junto con 
otros compañeros, la tarea de publicar 
las obras completas del profesor José 
Santos Valdés. Es imposible evaluar 
una experiencia tan enriquecedora y 
exitosa para la vida y el trabajo de miles 
de estudiantes y comunidades a partir 
de mediciones estandarizadas como las 
que se aplican a alumnos de 15 años en la 
prueba PISA. Su valoración debe seguir 
otros criterios.

A sus 80 años de edad, Ruperto Ortiz 
es un maestro excepcional; sin lugar 
a dudas, uno de los mejores docentes 
mexicanos. Lo dicen sus alumnos y sus 
colegas. El sistema de educación pública 
federal debe enorgullecerse de que haya 
servido en sus filas durante cuatro déca-
das y media. Independientemente de los 
reconocimientos que se le hayan hecho 
en el pasado, sería de elemental justicia 
organizarle un homenaje por su trayec-
toria y sus aportaciones a la pedagogía 
rural. Y difundir entre el magisterio su 
vida y obra.
Twitter: @lhan55

Sería de elemental 
justicia organizarle 
un homenaje por su 
trayectoria y difundir 
entre el magisterio 
su vida y obra
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Xóchitl y Claudia
JOSÉ BLANCO

D
ijo que en el segundo deba-
te iba a ser ella misma y lo 
cumplió. Llegó con huipil 
de algodón egipcio, de color 
índigo, y seda tailandesa, 

según mencionó de su vestido la propia 
Xóchitl Gálvez, y abrió sus modos y su 
educación afincada en la vulgaridad: 
“Ahora vas a ver lo que te voy a decir”, 
pronunció con modito pendenciero en 
una de sus primeras intervenciones y 
no paró en el denuesto, la garrulería, 
la mentira monda y lironda, el infundio 
cínico, como el señalamiento de narco-
candidata que fabricaron oficinas de es-
pecie bajuna del gobierno gringo –como 
la DEA– y difunde The New York Times 
y la ultraderecha de al menos España 
y Argentina. La “indígena” se mostró 
como lo que es: pieza de esa campaña 
infame contra el Presidente y contra 
Claudia. ¡Cuánto le falta por ganar en 
calidad a nuestra democracia!, qué lejos 
de México está la candidata prianista.

El martes pasado, en la UNAM, en 
un ambiente apartado del rezongo y el 
codazo, Claudia Sheinbaum hizo una ex-
posición ejemplar de una parte prepon-
derante de su programa de gobierno: 
la educación. Académicos, científicos, 
médicos y humanistas de varias casas 
académicas oyeron una síntesis sobre 
esta materia crucial.

Dio información acerca de sí misma: 
quién es la mujer que será la primera 
Presidenta de México. Sus raíces familia-

res y sociales, su formación académica y 
política: el CCH-Sur, física por la UNAM, 
doctorado en ingeniería en energía. 
Una vida entre científicos. Su frecuente 
participación en movimientos sociales 
y políticos: el CEU, la lucha frente a la 
ruptura del PRI y la entronización sali-
nista del neoliberalismo, la estudiantil 
por los derechos de todos a la educación, 
las luchas de las mujeres, la de AMLO y 
de Morena; por fin, el gobierno de la 4T 
con el principio de “por el bien de todos, 
primero los pobres”, y con los valores 
de democracia –frente al autoritarismo 
neoliberal–, justicia –englobando de fon-
do a la justicia social– y honestidad. Y su 
vida académica en la investigación y en 
la formación de profesionales.

Sus palabras emocionadas sobre su 
paso por la UNAM fueron el proemio 
a la presentación de una clara visión 
sobre el futuro desarrollo y bienestar 
de México. Educación, ciencia, tecnolo-
gía y humanismo “para la prosperidad 
compartida”, que es el modo como ella 
expresa también la máxima de “por el 
bien de todos, primero los pobres.” Des-
de esta óptica es “impensable”, sostiene, 

que haya jóvenes que no tienen acceso al 
bachillerato y a la universidad si desean 
estudiar una profesión. “La educación 
abre la puerta a un país de paz, de pros-
peridad y de justicia”, afirmó.

Cada gran problema lo visualiza Clau-
dia en sus interconexiones reales, por 
eso plantea la necesidad de enfoques in-
terdisciplinarios. Ejemplifica con el caso 
del agua, el del cambio climático y el de 
la salud. El del agua es un tema social, un 
tema tecnológico, un tema ambiental, un 
tema de ingeniería. Por lo menos. Necesi-
tamos la concurrencia y el aporte de dis-
tintas disciplinas para conseguir un re-
sultado óptimo. Para la adaptación y para 
la mitigación ante el cambio climático, 
necesitamos a los científicos, a los tecnó-
logos, a los ingenieros, a los humanistas. 
La salud universal, asimismo, presenta 
retos formidables que es preciso abordar 
desde diversas disciplinas. Todos, temas 
vinculados con la justicia social y, por lo 
tanto, cada uno es asunto de derechos. 

Es preciso, insiste, aprovechar la rela-
ción con América del Norte y la tenden-
cia a la relocalización, con un enfoque 
global nacional, a efecto de conseguir 
articular esa tendencia a las cadenas de 
valor del país. No más una economía ba-
sada en salarios de hambre, tan propia 
del neoliberalismo. La inversión del ex-
terior es bienvenida, pero en un marco 
de derechos sociales. 

En su visión es preciso poner el acento 
en, al menos, 22 polos de bienestar y de-
sarrollo; 12 en construcción en el sur-su-
reste y 10 más en el resto del territorio, 
con un enfoque de vocación territorial. 
Ya sean los recursos naturales o el tu-
rismo, la electromovilidad o las fuentes 
renovables de energía... En cada polo 
de bienestar y desarrollo debe florecer 
la ciencia aplicada y la tecnología. Que 
produzcamos nuestros propios autos 
eléctricos y nuestros trenes, por ejem-
plo. Claudia terminó su sucinta exposi-
ción con ese estado de ánimo exaltado 
que llamamos entusiasmo. El gran tema 
de la educación da para eso. 

Sugiero pensar en la posibilidad de ca-
nales educativos de formación algo dis-
tintos, adicionales a las vías ordinarias de 
la educación de bachillerato y superior. 
Aprovechando quizá la experiencia de 
las universidades del Bienestar, podría 
pensarse en una formación de profesio-
nales para el bienestar y el desarrollo, 
vinculada con los 22 polos previstos en el 
programa de Claudia. Las áreas básicas 
podrían ser matemáticas, ciencias, tec-
nología y economía. Una formación pro-
fesional ligada con la vocación territorial 
de los 22 polos, ya sea la producción de 
alimentos, la pesca, el desarrollo agrícola 
y pecuario, la energía, el turismo, el desa-
rrollo y la articulación manufacturera…

VÍCTOR M. TOLEDO

C
asi en su fin, ha llegado el 
momento de comenzar los 
balances del régimen actual. 
El empoderamiento social, 
subterráneo y silencioso, 

aunque precario, es quizás el mayor le-
gado de este sexenio, que ha abierto una 
ventana de esperanza a los mexicanos. 
Todo ello a pesar de las lamentables con-
tradicciones, claroscuros e incongruen-
cias del régimen, comenzando por las 
vergonzosas actuaciones y corruptelas 
de Morena, el partido en el poder. Este 
legado no ha constituido un objetivo ex-
plícito, sino una mera derivación de una 
política esencialmente social demócrata 
dedicada a separar el poder económico 
del poder político, característico del 
neoliberalismo, y de buscar la concilia-
ción de ambos poderes. 

La 4T fue un gobierno de izquierda só-
lo en el discurso y una social democracia 
en la práctica. Un verdadero gobierno 
de izquierda es aquel que tiene como ob-
jetivo supremo empoderar a la sociedad 
civil, facilitando su organización, auto-
gestión, autosuficiencia y autodefensa. 
Los apoyos de su política social a los sec-
tores más desfavorecidos son, sin duda, 
encomiables y legítimos, pero no conlle-
van necesariamente su empoderamien-
to. Más allá de esta realidad, en los pisos 
más de abajo del país, se multiplican, en-
sanchan y maduran miles de iniciativas, 
proyectos y procesos de empoderamien-
to local, comunitario, y microrregional, 
que por lo común permanecen fuera de 
los reflectores de los medios y de las ba-
tallas político electorales. 

Aquí conviene hacer una depuración. 
Una cosa es la dimensión que preva-
lece en la insana política del país en la 
que domina la simulación, las alianzas 
vergonzosas, la demagogia y el vacío 
o superficialidad ideológica, y otra las 
acciones en territorios concretos por 
las miles de iniciativas ya existentes o 
promovidas durante este régimen. Las 
segundas comparten un mismo rasgo: 
todas batallan por el bien común, la 
justicia ambiental y la equidad social, 
y son actuadas por individuos con con-
ciencia. Todas reconocen la existencia 
de la naturaleza; es decir, son acciones 
ecológicas o agroecológicas, y practican 
la economía social y solidaria, la demo-
cracia participativa y la dignificación de 
las mujeres.

Identifico tres grandes programas 
de la 4T que realmente empoderan. El 
primero es Sembrando Vida, ejecutado 
por 455 mil sembradores, en más de mil 
municipios, en una superficie de 1.2 mi-
llones de hectáreas y organizados en 18 
mil cooperativas o CAC (Comunidades de 
Aprendizaje Campesino), muchas de las 
cuales forman cooperativas de cooperati-
vas. El segundo son las llamadas Escuelas 
de Campo de la Secretaría de Agricultura, 
que en número de 4 mil 200 aglutinan a 
unos 300 mil pequeños productores. Ins-
pirados en estos dos programas, al menos 
cuatro gobiernos estatales mantienen 
proyectos paralelos (Michoacán, Oaxaca, 
Quintana Roo y Veracruz).

El tercer programa es la Escuela es 
Nuestra, que promueve la participación 
de la comunidad escolar mediante la 
conformación de un Comité Escolar de 
Administración Participativa (CEAP), 
que decide, en acuerdo con la asamblea 
conformada por padres y maestros el uso 
de los recursos destinados a dignificar las 
condiciones de los espacios educativos 
públicos (prescolar, primarias y secunda-
rias), en planteles ubicados en localida-
des con índices elevados de marginación 
o rezago social. En 2024 se invirtió la 
histórica cifra de 30 mil millones de pe-
sos para atender ¡más de 90 mil escuelas! 
(laescuelaesnuestra.sep.gob.mx/).

Estas iniciativas de la 4T se han 
sumado a las ya existentes, que hacia 
2014 ya sumaban más de mil en sólo 
cinco estados (Oaxaca, Quintana Roo, 
Michoacán, Puebla y Chiapas), según 
lo documentó nuestro libro Regiones 
que caminan hacia la sustentabilidad 
(patrimoniobiocultural.com/producto/
mexico-regiones-que-caminan-hacia-la-
sustentabilidad/), además de la elección 
de autoridades que realiza de manera 
directa y sin partidos políticos 70 por 
ciento de los municipios de Oaxaca, o la 
organización regional que mantienen 240 
comunidades indígenas de la Sierra Norte 
de Puebla en defensa de su territorio.

En la segunda parte de este ensayo 
argumentaré sobre la necesidad de que 
la 4T evolucione hacia un régimen de iz-
quierda que empodere lo social, dejando 
la limitada ideología basada en el nacio-
nalismo, la historia exclusiva del país 
(200 años), el “primero los pobres”, la 
soberanía nacional petrolera y gasífera y 
la negación de la existencia de la natura-
leza, para conectarse con una visión uni-
versal que integre a todos los ciudadanos 
(salvo la minoría de explotadores), gire 
hacia las energías alternativas (solares 
y eólicas), e integre a los mexicanos a la 
especie o humanidad, única manera de 
enfrentar el desequilibrio ecológico glo-
bal y la mayor inequidad social de toda 
la historia. Más que un “segundo piso”, 
se requiere un salto hacia una Quinta 
Transformación, que será ya una muta-
ción de dimensión civilizadora. 

Más que un 
‘segundo piso’, 
se requiere 
una mutación 
de dimensión 
civilizadora

La 4T fue un gobierno 
de izquierda sólo 
en el discurso y una 
social democracia 
en la práctica

La 5T viene 
de abajo

Gálvez se mostró 
en el debate como 
una pieza de esa 
campaña infame 
contra el Presidente

Sheinbaum mostró 
en la UNAM una 
visión clara sobre el 
futuro desarrollo y 
bienestar del país
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar    16.37 17.29
Euro                                                                             18.16 18.17

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 10.95%
Cetes 91 días     11.13%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Primera quincena de abril de 2024                      +0.09%
De marzo de 2023 a marzo de 2024                          4.42%
Reservas internacionales
217 mil 247.8 mdd al 26 de abril de 2024

Petróleo                                     Precio (dólares)             Var.
WTI                                                                   78.48                         +0.37
Brent                                                               83.33                         +0.37
Mezcla mexicana                                 74.35                         +0.34

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 57 mil 282.95
Variación en puntos +147.69
Variación porcentual +0.26%

DORA VILLANUEVA 

América Latina y el Caribe es la re-
gión con la brecha de desigualdad 
más grande, por encima de África 
subsahariana, el sudeste asiático,  
el norte de África y Medio Oriente, 
pues en las últimas dos décadas los 
ricos han incrementado sus fortu-
nas y los pobres se acercaron más 
a la miseria. 

En promedio, entre 2000 y 
2022, el 1 por ciento más rico de la 
población acaparó 5.85 veces más 
riqueza que la mitad más pobre de 
la región; de ahí la necesidad de 

establecer un impuesto global a 
los ultrarricos, proyecto que está 
diseñando el economista Gabriel 
Zucman a petición del gobierno de 
Brasil, señaló Oxfam.

Ese 1 por ciento más acaudalado 
de América Latina y el Caribe con-
centró 44 de cada 100 dólares de la 
riqueza total de la región, y la mitad 
más pobre sólo 7.7 dólares. 

En el caso de México, donde vi-
ven los dos hombre más ricos de la 
región, Carlos Slim y Germán La-
rrea, sucede lo mismo. Los 14 ul-
trarricos del país concentran 8.18 
de cada 100 pesos de la riqueza del 
país. 

El exhorto de Oxfam se dio al 
mismo tiempo que la Plataforma 
Regional de Cooperación Tributa-
ria para América Latina y el Caribe 
(PTLAC) se reunió la mañana de 
ayer, convocada por la Comisión 
Económica para América Latina y 
el Caribe (Cepal) y dio su respaldo 
a Brasil, que ocupa la presidencia 
del grupo de las 20 economías más 
desarrolladas del mundo (G20), a 
fin de “avanzar hacia un sistema 
tributario internacional progresi-
vo” que expanda el margen de ma-
niobra fiscal y explore alternativas 
que permitan financiar las medidas 
para hacer frente a la crisis climá-

tica y de pérdida de biodiversidad.
En el comunicado conjunto no 

se destacó la propuesta de gravar a 
los ultrarricos, pero la PTLAC votó 
a favor de que se prepare un plan 
de trabajo anual que avance en la 
elaboración de herramientas que 
faciliten la cooperación tributaria 
a escalas regional e internacional.

Impostergable, reforma 
tributaria progresiva

“El respaldo de México a esta ini-
ciativa es crucial, considerando que 
somos el país con la menor recau-
dación de impuestos a la propie-

dad en toda la región, equivalente 
a 0.32 por ciento del PIB”, declaró 
Alexandra Haas, directora ejecuti-
va de Oxfam México. Agregó que 
“una reforma fiscal progresiva en 
México es impostergable”.

De acuerdo con un estudio de 
Oxfam México publicado a princi-
pios de año, Carlos Slim acumula 
4.48 de cada 100 pesos de la rique-
za que se genera en la región; en 
tanto, 36 de cada 100 personas en 
México (46.8 millones) se encuen-
tran en pobreza, de acuerdo con 
las estimaciones más recientes del 
Consejo Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo Social.  

En México, 14 magnates concentran el equivalente a 8.18 por ciento del PIB

AL es la región con mayor desigualdad 
económica del mundo, señala Oxfam

APOYA IMPUESTO GLOBAL A ULTRARRICOS

JULIO GUTIÉRREZ 
Y DORA VILLANUEVA

La inversión extranjera directa 
(IED) puede duplicarse en los si-
guientes años si México sabe apro-
vechar todas las oportunidades 
que ofrece y si logra resolver los 
problemas relacionados con in-
fraestructura, abastecimiento de 
agua y políticas energéticas, afir-
mó Carlos Torres Vila, presidente 
global de BBVA.

Al inaugurar la Reunión Nacional 
de Consejeros Regionales 2024 de 
BBVA México, el directivo del con-
sorcio español aseguró que si a Mé-
xico le va bien “al banco le va bien”, 
y destacó los buenos resultados 
que tuvo la institución financiera 
en 2023, que continuarán este año 
y el siguiente.

“El nearshoring está demostran-
do ya sus primeros resultados con 
más exportaciones y está trayendo 
importantes inversiones. Además, 
el país cuenta con la ventaja de los 
incentivos que se están dando a la 
inversión limpia en Estados Unidos, 
que dan lugar al incremento de las 
inversiones sostenibles de empre-
sas norteamericanas y asiáticas.

“Todas estas tendencias podrían 
duplicar la IED en pocos años, y lo 
que es bueno para México, obvia-

mente, es bueno para BBVA, pues 
el sector financiero tendrá gran-
des oportunidades con una mayor 
demanda de crédito apoyada por 
la gradual normalización de las ta-
sas de interés, pero el nearshoring 
empieza a ser una realidad”, dijo 
Torres Vila.

El directivo del banco recordó 
que en 2023 México se convirtió 
en el primer socio comercial de Es-
tados Unidos, y al mismo tiempo 
las empresas han incrementado su 
capacidad productiva, como lo de-
muestra el crecimiento exponencial 
en parques industriales, que están 
ocupados en su totalidad.

“Si México es capaz de resolver 
este cuello de botella y los existen-
tes en infraestructura de transporte 
y abastecimiento de agua y adopta 
las medidas correctas en materia 
energética, esa inversión extranjera 
directa aumentará de forma muy 
relevante”, apuntó Torres Vila.

También mencionó que las 
oportunidades relacionadas con la 
relocalización de empresas se con-
cretarán siempre y cuando el país 
y las autoridades comprendan que 
la función de la iniciativa privada es 
elemental, así como todo lo relacio-
nado con la transición energética.

“La descarbonización es el mayor 
reto al que se ha enfrentado la hu-
manidad. México parte con ventaja, 

pues es uno de los países con mayor 
potencial en energías eólica y solar. 
Además, los incentivos fiscales di-
señados en Estados Unidos para 
promover la inversión en la lucha 
del cambio climático van a acelerar 
el nearshoring.

“Para que se materialicen las 
inversiones, serán necesarias po-
líticas públicas que garanticen el 
acceso a recursos hidráulicos y 
energéticos y seguridad jurídica 
para fomentar la inversión extran-
jera, y aquí el sector privado será 
imprescindible si México quiere 

aprovechar la oportunidad de la 
relocalización”, detalló.

A lo largo de su ponencia, el di-
rector global del banco destacó la 
importancia que el país tiene para 
el consorcio, pues el año pasado se 
obtuvieron los mejores resultados 
de su historia, mientras el crédito 
creció 10.6 por ciento, y en el mun-

do el avance fue de 7.6 por ciento.
Por ello, concluyó, BBVA contri-

buirá con el desarrollo de México, 
“un gran país con un enorme po-
tencial y capacidad”. De 2019 a la 
fecha, BBVA ha invertido 81 mil 
millones de pesos, cuando su pro-
yección inicial era de alrededor de 
60 mil millones.

Inversión extranjera 
crecería 100% por la 
relocalización: BBVA

▲ Carlos Torres Vila, presidente de Grupo BBVA, durante su 
intervención en la inauguración de la reunión nacional de consejeros 
nacionales de esa institución financiera en el hotel Camino Real 
Polanco, en la Ciudad de México. Foto Cristina Rodríguez
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

¿Cuánto vale 
la información? 

MIGUEL PINEDA 

D ESDE QUE SURGIÓ el ca-
pitalismo se ha intentado 
medir con precisión cuán-

to cuesta producir una mercancía, 
con el fin de no perder valor al 
intercambiar la riqueza generada 
por cada persona o empresa.

EN PARTICULAR, ADAM 
Smith, en La riqueza de las na-
ciones, y posteriormente Carlos 
Marx, en El capital, cuantificaron 
el valor de un producto por el 
tiempo de trabajo socialmente 
necesario para generarlo. En este 
costo se incluyen materias primas, 
tecnología, instrumentos o maqui-
naria utilizada y el trabajo prome-
dio invertido en el proceso.

SIN EMBARGO, ESTA medición 
se queda corta frente a las nuevas 
tecnologías en el mundo virtual. 
Tenemos claro cuánto cuesta con-
tratar el servicio de Internet con 
las diversas operadoras, pero aquí 
no contabilizamos el valor de la in-
formación que generamos, la cual 
queda en poder de las empresas 
que realizan la interconexión.

SÓLO EN LAS redes sociales hay 
cerca de 5 mil millones de perso-
nas conectadas en el mundo, que 
emiten contenidos de todo tipo, 
desde ciencia y tecnología hasta 
de la vida cotidiana. Esa informa-
ción queda en manos de los pres-
tadores de servicios.

CUANDO UNO SE conecta a una 
red como Facebook, YouTube, 
WhatsApp, Instagram o TikTok 
genera riqueza virtual y emite 
contenidos que expresan necesida-
des, estados de ánimo, formas de 
consumo, posiciones ideológicas, 
políticas e incluso perversiones. 
Por medio de algoritmos, la pro-
ducción de miles de millones de 
mensajes diarios permite conocer 
las tendencias del imaginario co-
lectivo por país, grupo social, géne-
ro o cualquier otro segmento.

ESA VALIOSA INFORMACIÓN 
sirve tanto para fines económicos 
como políticos, ya que genera a las 
empresas la posibilidad de ganar 
más dinero, ganar una elección o 
posicionar una ideología. Además, 
se ha mostrado que a través de 
este medio no es necesario hablar 
con la verdad o con rigor científico, 
sino que la difusión de cualquier 
mensaje se vuelve creíble para 
muchos grupos sociales, por más 
estrambótico que parezca.

¿CUÁNTO VALE LA información 
digital, verdadera o falsa? No hay 
una medida precisa en relación a 
los costos de producción, pero se 
comercializa ampliamente y gene-
ra riqueza, de acuerdo con su nivel 
de difusión entre la población.

miguelpineda.ice@hotmail.com 

JULIO GUTIÉRREZ

La constante contención del gas-
to público en Petróleos Mexicanos 
(Pemex) podría no ser la mejor 
alternativa para que el gobierno 
mantenga la disciplina fiscal que 
ha sido destacada por diversos or-
ganismos internacionales, planteó 
BBVA México.

“No parece ser una estrategia 
sostenible en un contexto de ma-
yores presiones de gasto social y 
ausencia de una reforma fiscal”, 
señaló el área de estudios econó-
micos del banco en un análisis so-
bre las finanzas públicas.

La institución financiera indicó 
que al cierre del primer trimestre, 
el gasto total fue menor al progra-
mado debido principalmente a las 
menores erogaciones de las em-
presas productivas (Pemex y la Co-
misión Federal de Electricidad),así 
como del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) y el Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE).

Precisó que los gastos de las em-

presas y organismos de salud fue-
ron inferiores a lo presupuestado 
en 47 mil 784 y 37 mil 119 millones 
de pesos, respectivamente.

En tanto, durante los tres pri-
meros meses del año, el gasto total 
mostró una variación anual real de 
18.8 por ciento, debido principal-
mente que los subsidios, transfe-
rencias y aportaciones crecieron 
64 por ciento anual en términos 
reales.

En tanto, los ingresos petroleros 
–que incluyen los ingresos propios 
de Pemex–, contribuyeron en ma-
yor medida a que el ingreso total 
fuera menor al programado en el 
periodo de referencia.

A su vez, los ingresos no petrole-
ros contribuyeron con 3.2 puntos 
porcentuales al aumento anual re-
al de 2.4 por ciento del ingreso to-
tal entre enero y marzo, mientras 
los ingresos petroleros restaron 
0.8 puntos porcentuales a dicho 
aumento.

De esta forma, refirió el banco, 
el balance primario en el primer 
trimestre estuvo 243 mil 264 
millones de pesos por encima de 
la meta de déficit primario para 

2024, el déficit más alto que ha 
presentado el actual gobierno y 
que diversos especialistas consi-
deran será el primer reto al que 
se enfrente el siguiente gobierno.

El balance primario es la di-
ferencia entre los ingresos y los 
egresos del gobierno. Si la cifra es 
positiva se considera superávit; si 
es negativa, es un déficit.

Pese a que los ingresos presu-
puestarios estuvieron 4 mil 73 
millones de pesos por debajo de lo 
previsto, el gasto presupuestario 
(122 mil 20 millones de pesos me-
nor a lo proyectado) y el balance 
de entidades bajo control presu-
puestario indirecto en 15 mil nue-
ve millones de pesos incidieron 
favorablemente en el desempeño 
del balance público observado en 
los primeros tres meses del año”, 
externó BBVA.

CLARA ZEPEDA

La reducción de la deuda de es-
tados y municipios en México se 
relaciona con las regulaciones 
estipuladas en la Ley de Discipli-
na Financiera de las Entidades 
Federativas y Municipios desde 
2016; sin embargo, queda una 
brecha importante, aseveró la 
Comisión Económica para Amé-
rica Latina y el Caribe (Cepal).

“La ley ha derivado en la con-
solidación de un mercado de 
deuda pública subnacional, que 
es primordialmente bancariza-
do. Los gobiernos han fortaleci-
do sus mecanismos de sustenta-
bilidad de deuda con la finalidad 
de mejorar su credibilidad para 
acceder a mejores condiciones 
de financiamiento”.

En el 36 Seminario Regional 
de Política Fiscal, en el cual se 
presentó el estudio “Panorama 
fiscal de América Latina y el 
Caribe”, el organismo sostuvo 
que zonas rezagadas de México 
están quedando excluidos del 
mercado de deuda como alter-
nativa de financiamiento y, por 
ende, de recursos para atender 
sus necesidades de gasto.

En la inauguración del semi-
nario, José Manuel Salazar-Xiri-
nachs, secretario ejecutivo de la 
Cepal,aseveró que el crecimiento 
económico bajo y los altos costos 
financieros han vuelto más com-
plejo el panorama actual, pues 
los países enfrentan presiones 
para contener el gasto público a 
fin de pagar los crecientes inte-
reses de la deuda externa.

La Cepal recalcó que las condi-
ciones actuales de los mercados 
financieros imponen retos para 
refinanciar la deuda pública.

Según datos de Bloomberg 
sobre instrumentos de la deuda 
soberana para los que existe un 
mercado secundario, durante 
los próximos 10 años los países 
de América Latina enfrentarán 
obligaciones crediticias por 2.9 
billones de dólares (alrededor 
del 44.1 por ciento del PIB re-
gional de 2024) por pago del 
principal e intereses.

EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador llamó a la empresa 
Oxxo a disminuir sus utilidades 
por la venta de gasolina, pues en 
algunas de sus estaciones gana 
hasta 5.51 pesos por litro, mucho 
más que otros distribuidores del 
combustible. “¡Que no se pasen!”

“En el caso de Pemex, se da un 
subsidio, pero queremos que ese 
apoyo llegue al consumidor, que no 
se quede en el intermediario, como 
si se tratara de coyotes”, señaló en 
la mañanera de ayer después que el 
titular de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), David 
Aguilar Romero, presentó el infor-
me “¿Quién es quién en los precios 
de los combustibles?”

“Nada más, si se dan cuenta, 

Oxxo sigue vendiendo la gasolina 
muy cara, de modo que los consu-
midores tienen la palabra. No es 
posible que estén ganando, a pesar 
del subsidio, cinco pesos por litro. 
¿Así es, no, promedio?”, enfatizó el 
mandatario federal. 

Refirió que esa empresa ya lle-
va tiempo con altos precios, sobre 
todo en Monterrey, Nuevo León. 

Por ello, pidió al procurador 
Aguilar Romero hablar con los 

dueños y directivos de Oxxo para 
“pedirles que vean esto. Y no tiene 
que haber sanciones ni vamos a re-
gular precios ni nada por el estilo, 
pero que no se pasen”.

Previamente, el procurador 
informó que en San Pedro Garza 
García, Nuevo León, Oxxo Gas 
ofrece el litro de gasolina regular 
en 26 pesos con 83 centavos, con 
un indicador de ganancia de 5 pe-
sos con 51 centavos.

Abusa Oxxo con precios de gasolina, acusa AMLO

La contención del gasto en 
Pemex desfavorece las 
fi nanzas públicas: estudio

LA ESTRATEGIA NO ES SOSTENIBLE, ADVIERTE Recomienda 
Cepal reducir 
más la deuda 
de estados y 
municipios

▲ Octavio Romero Oropeza, 
director general de Petróleos 
Mexicanos, durante la 
conferencia de prensa matutina 
de ayer en Palacio Nacional 
Foto Presidencia
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LA ESCRITORA TAMAULIPECA
Cristina Rivera Garza (1964) fue 
galardonada con el Premio Pulitzer 
2024 por su novela El invencible verano 
de Liliana, publicada por la editorial 
Penguin Random House, la cual 
también fue merecedora del Premio 
Xavier Villaurrutia 2021. En la obra, la 
autora narra el feminicidio de su 
hermana, y sus dolorosas memorias en 
torno a este hecho, ante lo cual hace un 
llamado a la reflexión acerca de la 
violencia de género. Foto Cristina 
Rodríguez  
               CULTURA / P 2a
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

La escritora mexicana Cristina Ri-
vera Garza obtuvo uno de los Pre-
mios Pulitzer 2024 por su libro El 
invencible verano de Liliana, en el 
que relata la historia del feminicidio 
de su hermana menor en 1990. Se 
trata de la primera ocasión en que 
una persona de nacionalidad mexi-
cana se alza con ese galardón en un 
rubro de literatura.

Tras el anuncio, transmitido ayer 
desde la Universidad de Columbia, 
se destacó que la poeta y narrado-
ra elaboró en Liliana’s Invincible 
Summer: A Sister’s Search for Jus-
tice (Hogarth) un recuento del ase-
sinato de Liliana perpetrado por un 
ex novio, a través de una mezcla de 
“memorias, periodismo de investi-
gación feminista y biografía poéti-

ca, zurcida con una determinación 
nacida de la pérdida”.

La dos veces ganadora del Pre-
mio Sor Juana Inés de la Cruz ha 
sostenido que el título es el que 
“había tratado de escribir toda mi 
vida; esta es la historia fundamental 
de mi existencia y, por supuesto, es 
un libro para el cual tuve que crecer 
como persona y como escritora”. El 
volumen le valió el Premio Xavier 
Villaurrutia 2021. 

Rivera Garza comentó en un con-
versatorio realizado en septiembre 
de 2023 que esta es la obra que más 
años le llevó escribir y para la cual 
tuvo que buscar un lenguaje ade-
cuado con el fin de contar esa his-
toria y que no sea desde la mirada 
del victimario. “Pude finalmente in-
tentar hacer eso gracias a las cajas 
donde mi hermana había guarda-
do un archivo muy profuso que fue 
construyendo de sí misma”.  

En esa ocasión, refirió que “en-
contrar esas cajas representó la po-
sibilidad de construir su voz desde 
dentro; justo ahí me di a la tarea de 
ir pensado en los lazos que tendría 
que ir haciendo visible, para que la 
voz de Liliana quedara entretejida 
con otras”. Añadió que su intención 
como autora “era que los lectores 
tuvieran ese contacto vivo y pode-
roso con Liliana”. 

En 2013, los mexicanos Alexan-
dra Xanic von Bertrab, Narciso 
Contreras y Javier Manzano ga-
naron el galardón en el área de 
Reportaje de Investigación. Luego 

lo obtuvieron Julio Cortez (2021) 
y María Hinojosa (2022) en otros 
ámbitos de periodismo. 

En esta edición también fueron 
reconocidos los fotógrafos mexi-
canos Christian Chávez y Félix 
Márquez.

Este año, se anunciaron reco-
nocimientos especiales para el 
fallecido escritor Greg Tate, es-
pecializado en música y la cultura 
afroestadunidenses, y en general a 
los periodistas y trabajadores que 
cubren la guerra de Gaza, que “en 
condiciones espantosas, un núme-
ro extraordinario han muerto en el 
esfuerzo por contar las historias de 
los palestinos y otros habitantes de 
Gaza. Esta guerra también se ha co-
brado la vida de poetas y escritores”. 

Brandon Som se hizo del galar-
dón en Poesía por una colección de 
textos que explora las complejida-
des de la doble herencia mexicana 
y china del autor.

En la edición 2024, Jacqueline Jo-
nes obtuvo el premio en Apartado 
de Historia, por un libro que recons-
truye “la vida de los negros libres en 
Boston, que modifica profundamen-
te nuestra comprensión del legado 
abolicionista de la ciudad y la difícil 
realidad de sus residentes negros”.

En Biografía, se hicieron con 
el galardón Jonathan Eig e Ilyon 
Woo. El primero retrata al líder 
afroestadunidense Martin Luther 
King Jr, en tanto Woo recupera la 
vida de una pareja esclavizada que 
escapó en 1848 y ganó fama como 

abolicionista.
En el rubro de No Ficción, ganó 

Nathan Thrall por un libro que 
relata de forma minuciosa e ínti-
ma la vida en Cisjordania bajo la 
ocupación israelí. En Ficción, lo 
obtuvo Jayne Anne Phillips. Eboni 
Booth obtuvo el premio en Drama. 
Tyshawn Sorey fue reconocido por 
el galardón en Música, por Adagio 
(Para Wadada Leo Smith).

En las vertientes de periodismo, 
destacan investigaciones sobre des-
igualdades que se ceban en comuni-
dades marginadas, como la de Han-
nah Dreier sobre las condiciones del 
trabajo infantil migrante en Esta-
dos Unidos y la denuncia que hace 
Sarah Stillman acerca del asesinato 
y sus consecuencias devastadoras 
para la comunidad negra. 

Sarah Conway y Trina Reynolds-
Tyler fueron reconocidas por una 
investigación sobre niñas y mujeres 
negras desaparecidas en Chicago, 
que reveló el racismo sistémico y 
negligencia de la policía. 

Los premios, establecidos en el 
testamento del editor de periódicos 
Joseph Pulitzer, son administrados 
por la Universidad de Columbia en 
Nueva York, la cual ha sido noticia 
reciente por las manifestaciones 
estudiantiles contra la guerra en 
Gaza. 

OMAR GONZÁLEZ MORALES

La escritora Cristina Rivera 
Garza nació en la ciudad fron-
teriza de Matamoros, Tamau-
lipas, el primero de octubre de 
1964. Formada como socióloga 
urbana en la Escuela Nacional 
de Estudios Profesionales de 
la Universidad Nacional Autó-
noma de México, ha publicado 
más de una veintena de libros, 
en los cuales aborda temas como 
la violencia, la migración, el fe-
minismo, la identidad y la salud 
mental. 

También es doctora en histo-
ria de América Latina por la Uni-
versidad de Houston, en Texas. 
En 2021, ganó el Premio Xavier 
Villaurrutia por su obra El inven-
cible verano de Liliana, donde na-
rra las dolorosas circunstancias 
del feminicidio de su hermana, 
perpetrado en 1990.

Algunos de los títulos que 
ha publicado son La más mía, 
Sin puertas visibles, Historias 
verdaderas de crímenes en el 
México moderno, Nadie me verá 
llorar, La cresta de Illón, Ningún 
reloj cuenta esto, Lo anterior, La 
muerte me da, Los textos del yo, 
Frontera más distante, Ningún 
crítico cuenta esto, La Castañe-
da: Narrativas dolientes desde el 
manicomio general, Había mu-
cha niebla o humo o no se qué y 
El invencible verano de Liliana.

Reflexiones del terror

En 2022, en el ciclo Dialogar con 
los que Leen, organizado por la 
Universidad de las Américas 
Puebla, aseguró que los libros 
“nos ayudan y dan suficiente 
información sobre sus persona-
jes, pero también nos permiten 
seguirlos imaginando y hacerlos 
nuestros”.

Además, desde enero de 2023, 
Rivera Garza es integrante de El 
Colegio Nacional, que la recono-
ció como una autora que trata 
temas de actualidad en nuestro 
país, con un trayectoria recono-
cida y cuya labor será esencial 
para promover la literatura 
contemporánea.

Destaca su análisis de la vio-
lencia que imperó durante el se-
xenio de Felipe Calderón, ante lo 
cual publicó Dolerse: textos des-
de un país herido (2012), con la 
editorial independiente Sur+. Al 
respecto, declaró en entrevista 
con La Jornada que hacía falta 
una reflexión sobre el papel 
del Estado: “El terror provoca 
miedo y el impulso de salvarse; 
mientras el horror –por lo que 
se ha caracterizado esta guerra 
calderonista– ha sido un espec-
táculo que no sólo atenta contra 
la vida, sino contra la condición 
humana; es un proceso que des-
figura y acaba con la esencia del 
ser”. 

Analista 
de una 
realidad 
violenta

Distinguen con un Pulitzer a la 
mexicana Cristina Rivera Garza
Recibió el reconocimiento en la categoría de Memorias o 
Autobiografía por su libro El invencible verano de Liliana 

▲ La escritora Cristina Rivera 
Garza captada en abril de 2017. 
Foto María Luisa Severiano

Es una mezcla 
de memorias, 
investigación 
feminista y 
biografía poética
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Tijuana, mural de Enrique Chiu, 
fue destruido por el gobierno de 
la alcaldesa morenista Monserrat 
Caballero, denunció el pintor.

El artista calificó esa decisión gu-
bernamental de “brutal incultura”. 
Precisó que la donó a la ciudad, no 
a alguna administración.

Chiu también es autor del Mural 
de la hermandad, que se encuentra 
en la zona fronteriza entre México 
y Estados Unidos, y ha expuesto en 
España, Alemania y Guatemala.

El artista contó que la tarde del 
domingo, el hermano de la funcio-
naria, Daniel Caballero, quien es 
parte de su equipo de trabajo, le 
notificó que el mural se dañó debi-
do a supuestas filtraciones de agua.

“Me ofrecí a repararla, pero me 
argumentaron que ya habían enci-

mado otra obra, lo cual considero 
una total falta de respeto a la ciudad 
y a mí, como autor.”

Según el pintor, cuando acudió al 
sitio donde estaba el mural, se per-
cató de que lo habían tapado con 
varias capas de pintura blanca, y no 
encontró otra obra de arte, como le 
había comentado Daniel Caballero.

La pieza, que se encontraba en el 
segundo piso del palacio municipal, 
a un costado de la oficina de la pre-
sidencia, conceptualizaba la esencia 
de esa metrópoli. 

Chiu la creó con recursos propios 
con el fin de aportar un testimonio 
de la Tijuana artística y cultural. 

No es la primera vez que se borra 
un mural en esa ciudad fronteriza. 
Durante el gobierno municipal de 
Jorge Ramos se destruyeron Fron-
tera norte, de Carlos Coronado 
Ortega, y Tijuana, paso obligado, 
de Malaquías Montoya, los cuales 
estaban en el parque de la unidad 
deportiva CREA.

La medida fue calificada de 
“vandalismo gubernamental” por 
Coronado Ortega, quien expone 
en espacios públicos y privados de 
Baja California; la obra afectada re-
presentaba la riqueza y contraste 
de la frontera desde la perspectiva 
compartida con un artista de Nuevo 
México, Estados Unidos. La obra de 
Coronado Ortega, un acrílico sobre 
henequén, fue embodegado en un 
sótano del ayuntamiento.

En abril de 2010, Carlos Corona-
do cuestionó con sorna: “¿para qué 
pintamos murales? Mejor hay que 
dejar que los funcionarios hagan 
sus propuestas”, y advirtió que es 
sorprendente que “nadie diga na-
da. No valió la pena ni el esfuerzo 
de plasmarlo o escoger un sitio, 
que ahora ocuparán para poner el 
anuncio de alguna marca”.

Luego, con la reconstrucción 
del muro fronterizo en febrero de 
2024, se destruyó una pieza de los 
artistas Chris Cuauhtli y Javier Sa-
lazar, en la que denunciaba la res-
tricción migratoria que padecen los 
indocumentados en esa zona entre 
México y Estados Unidos. 

Destruyen Tijuana, 
mural de Enrique Chiu
El artista acusa de la acción al gobierno 
de la alcaldesa Montserrat Caballero

▲ El pintor cuenta que se le informó de supuestas filtraciones que 
estaban dañando la obra, por lo que se ofreció a repararla; sin 
embargo, al acudir al sitio se percató de que había sido tapada con 
varias capas de pintura blanca (imagen inferior). Fotos Lindero Norte

AFP
METZ

El cuadro El origen del mundo, de 
Gustave Courbet (1866), fue rocia-
do con pintura roja ayer por la tar-
de en el Centro Pompidou-Metz, en 
el este de Francia, informó el mu-
seo, al que prestó el lienzo el Museo 
de Orsay de París.

La pintura, que representa un 
sexo femenino, estaba “protegida 
por un cristal”, precisó la direc-
ción de comunicación del mu-
seo, la cual agregó que la policía 
arribó al lugar para realizar una 
investigación.

La artista francoluxemburgue-
sa Deborah de Robertis fue quien 
principalmente llevó a cabo esta 
“acción”, llamada “No se separa 
a la mujer del artista”. Ésta tenía 
la voluntad de inscribirse en un 
“movimiento mundial” de “jóve-
nes mujeres artistas de todas las 
disciplinas”, indicó una abogada de 
una de las partícipes en la acción.

“Lo que estaba permitido en otra 
época, ahora los jóvenes ya no lo 
quieren”, continuó. “Deborah de 
Robertis es una gran artista que 
nos cuestiona, nos hace reflexio-
nar y nos incomoda”, declaró la 
abogada.

Según fuentes cercanas a la ar-
tista, hubo detenciones.

La fiscalía de Metz no hizo decla-
raciones por el momento.

Una obra de Deborah de Ro-
bertis, llamada Espejo del origen 
del mundo, se expone cerca de El 
origen del mundo, como parte de 
la exposición del Centro Pompi-
dou-Metz dedicada al sicoanalista 
Jacques Lacan. En ella se ve a la 
artista posar, con el sexo desnudo, 
bajo la obra de Gustave Courbet, 
performance realizado el 29 de ma-

yo de 2014 en el Museo de Orsay.
Deborah de Robertis fue conde-

nada el jueves por la justicia france-
sa a una multa de 2 mil 155 dólares 
por haber aparecido desnuda en 
2018 durante una de sus actuacio-
nes ante la gruta del Santuario de 
Lourdes, en el suroeste del país.

Igualmente, fue liberada en va-
rias ocasiones tras acciones simila-
res, en especial en 2017, después de 
que mostrara su sexo en el Museo 
del Louvre delante del cuadro de 
La Gioconda, en París.

Arrojan pintura roja al cuadro 
El origen del mundo, de Courbet 

DE LA REDACCIÓN 

Restauradores mexicanos repa-
raron y entregaron un retablo del 
siglo XVIII, conocido como De la 
Natividad, al templo de las Merce-
ditas en la Ciudad de México, in-
formó ayer el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH).

Mediante un comunicado, el 
INAH reportó que la reparación 
fue hecha por 24 alumnos del Ta-
ller de Restauración de Escultura 
Policromada de la licenciatura en 
restauración de la Escuela Nacio-
nal de Conservación, Restauración 
y Museografía Manuel del Castillo 
Negrete, encabezados por la aca-
démica Fanny Unikel Santoncini.

La pieza, de 11 metros de altu-
ra por 7.5 de ancho, data de hace 
unos 250 años; tenía manchas 
y deterioro causado por polvo y 
grasa acumulada, que se cree fue-
ron generados por la condición at-
mosférica, pues se encuentra en la 
zona de Arcos de Belén, conocida 
por su gran afluencia vehicular. 

En el retablo está representada 
la Natividad: en el nicho del primer 
cuerpo hay efigies de Jesús en el 
pesebre con sus padres; en el se-
gundo está José con el Niño Dios 
en brazos. 

Las esculturas de los nichos la-
terales inferiores corresponden a 
san Joaquín con la Virgen niña y a 
Santa Ana; en los nichos superio-
res y en el remate, a Santos de la 
Orden de la Merced.

Se tomaron muestras de las 
figuras para determinar el mate-
rial del que fueron fabricadas; los 
primeros indicios señalan que son 
de pino. Unikel informó que tiene 
pilastras estípites, características 
por la forma piramidal truncada 
invertida, que estuvieron de moda 
durante el siglo XVIII en el virrei-
nato de la Nueva España.

Alumnos restauraron retablo 
del siglo XVIII, destaca el INAH

▲ Los estudiantes fueron 
guiados por la académica Fanny 
Unilkel. La pieza fue devuelta al 
templo de las Merceditas, en la 
CDMX. Foto Melitón Tapia/INAH

 Deborah de Robertis ante 
su pieza Espejo del origen del 
mundo, que cuelga al lado de 
la obra de Courbet, en el 
Pompidou-Metz. Foto del 
Instagram de la artista
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JESÚS ABRAHAM HERNÁNDEZ

En calles de Varsovia y Praga apa-
recieron obras del artista polaco 
Igor Dobrowolski que remplaza-
ron los carteles promocionales 
originales de marcas comerciales 
de belleza, comida y construcción, 
con fuertes imágenes de la pobla-
ción palestina que sufre los estra-
gos que han dejado los ataques 
israelíes en Gaza. 

En entrevista con La Jornada, 
Dobrowolski mencionó que sim-
plemente intenta mostrar la reali-
dad. “Lo que ocurre es tan terrible 
que ni siquiera tengo que innovar, 
todo lo que tengo que hacer es re-
crear ciertas situaciones y el resul-
tado es extremadamente inhuma-
no. La realidad de este genocidio 
es peor que cualquier película de 
Hollywood”.

Las imágenes, que rápidamente 
se volvieron virales, tienen el pro-
pósito de “no dar un pase libre a 
las empresas que apoyan o están 
de acuerdo con el genocidio israelí, 
o mantienen relaciones cordiales 
con políticos sionistas, que son cri-
minales de guerra”, indicó. 

“Intento incluir un poco de espe-
ranza en la mayoría de mis obras. 
Sin embargo, cuando se trata de 
trabajar sobre Gaza, simplemen-
te intento mostrar la realidad. Es 
imposible inventarla, así que sólo 
trato de presentar a la gente lo que 
veo, porque el arte tiene un poder 
completamente distinto al de las 
estadísticas o las noticias. No in-
tento que mis obras sobre Gaza 
sean abstractas, intento que sean 
muy literales y memorables, para 
que sea difícil apartar los ojos de 
ellas.” 

Sobre las imágenes que apare-
cieron remplazando los carteles, 
Igor precisó que “el trabajo rela-
cionado con las corporaciones es 
ilegal y yo no hago cosas ilegales. 
Incluso, si lo hiciera, no podría ad-
mitirlo, así que no fui yo”.

El artista mencionó que com-
prende que la gente no sea cons-
ciente del papel que juegan dichas 
empresas, ya que “la información 
sobre este tema no está disponible 
en la corriente dominante, así que 
la única alternativa son los medios 
de comunicación independientes o 
el movimiento BDS, que presen-
ta de forma precisa y accesible el 
comportamiento inmoral de di-
chos corporativos”. 

En el sitio de BDS Movement 
(Boicot, Desinversiones y San-
ciones, en español) se detalla la 
forma en la que las corporacio-
nes internacionales juegan un 

papel clave para hacer posible 
el régimen israelí de apartheid y 
colonialismo de asentamientos, 
proporcionando equipamiento, 
servicios e infraestructura para 
oprimir al pueblo palestino. Por 
ejemplo, Caterpillar provee exca-
vadoras blindadas y otros equipos 
usados para demoler las viviendas 
palestinas. 

“En este momento, las corpora-
ciones privadas poseen el mayor 
poder, ya que tienen un papel prin-
cipal en la destrucción del entorno 
natural en el mundo, además de 
su influencia extraordinaria en las 
decisiones políticas, como ocurre 
ahora con el apoyo que otorgan al 
genocidio israelí, pero debemos 
recordar que tienen miedo de la 
verdad, y la verdad nos respalda”, 
añadió. 

Nacido en 1987 en Jelenia Góra, 
Polonia, el trabajo de Dobrowolski 
en el mundo del arte contempo-
ráneo ya tiene presencia en diver-
sos espacios de Europa debido a 
su talento y enfoque en diversos 
temas sociales y políticos. Su tra-
bajo sobre la franja de Gaza no es 
el primero en el que cuestiona la 
relación que tiene la crítica al sis-
tema capitalista en su obra. 

Su serie Fast Fashion retrató 
las condiciones laborales de los 
trabajadores de la industria de la 
moda, así como el daño ambiental 
que generan las fábricas. 

En su página de Facebook men-
cionó que tres de las cuatro trage-

dias más grandes relacionadas 
con dicha industria ocurrieron en 
Bangladesh: “El número de vícti-
mas fatales aumenta, las ganan-
cias monetarias de las compañías 
también”. 

Sobre el eterno dilema entre 
el arte y el compromiso social, el 
artista se dijo “ofendido” con el 
mundo artístico actual, “que per-
manece en silencio en medio de 
este genocidio. 

“Llega un momento en el que el 
mundo o el universo comprueba 
tus valores, y si realmente defien-
des algo o sólo finges hacerlo. Ese 
momento es el genocidio en Gaza. 
Entiendo que no todo artista tie-
ne que hablar de política, eso está 
claro, pero si toca temas sociopo-
líticos, y omite hablar de lo que 
actualmente está ocurriendo en 
la franja, es mejor que te pongas a 
pintar paisajes o bodegones.

“Los artistas callan en el ma-
yor crimen contra la humanidad 
porque saben que arriesgarían 
sus carreras. Esto debería mos-
trarte la cobardía e hipocresía del 
mundo artístico. En mi opinión, 
la mayoría de los artistas son con-
formistas, arribistas y no tienen 
integridad”, concluyó.

Artista recrea el drama en 
Palestina y exhibe a las fi rmas 
que apoyan el genocidio
En Varsovia y Praga remplazó carteles publicitarios 
de varias marcas con escenas de la ofensiva militar 
en la franja // “Son criminales de guerra”, acusa 
Igor Dobrowolski en entrevista con La Jornada

▲ Caterpillar provee 
excavadoras blindadas 
para demoler las viviendas 
palestinas. Foto del Instagram 
de Igor Dobrowolski

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE 
LAS CASAS, CHIS.

El pintor de origen tojolabal Juan 
Chawuc, quien ha expuesto sus 
cuadros y elaborado 18 murales en 
Estados Unidos, exhibe sus obras 
desde este fin de semana en los es-
pacios del Museo de San Cristóbal 
(Musac).

La exposición se titula Secrecio-
nes históricas porque, explicó, “ha-
go reflexión un poco de la dinámica 
de la vida en la que mezclamos re-
ligión, política, tecnología, tenden-
cias de la sexualidad y la naturaleza; 
la forma de apreciar el universo a 
través de nuestro entorno cotidiano 
y todo eso. Hay muchas cosas que 
reflexionar”.

Después de viajar a Estados Uni-
dos el año pasado para elaborar el 
más reciente de 18 murales que ha 
hecho en escuelas y universidades 
de ese país, Chawuc regresó a San 
Cristóbal, donde radica, para expo-
ner Secreciones históricas.

La muestra, que permanecerá 
en exhibición durante dos meses, 
está compuesta por 28 obras, dos 
dibujos y otros en fibra natural con 
alto relieve, óleos y acrílicos.

Travesía en EU

El pintor, quien usa el nombre artís-
tico de Juan Chawuc, cuyo apellido 
significa “rayo”, indicó que para 
él, la pintura es “liberación; es un 
lenguaje de liberación que me evita 
una locura desastrosa y me lleva a 
esa locura constructiva”.

Además de pintar un mural, el 
pintor estuvo en varias ciudades de 
Estados Unidos “haciendo enlaces 
para promover mi trabajo y el de 
varios artistas. He sido el vínculo 
en portales de arte para que varios 
artistas expongan en otras partes 
de ese país”.

Comentó: “coleccionistas de re-
nombre” del país del norte tienen 
obras suyas. “Me llaman para rea-
lizar proyectos, dar talleres y pla-
ticar. Una o dos veces al año viajo 

a Estados Unidos desde hace 15 
años”.

El pintor, nacido en 1971, ha ex-
puesto además en el Museo Nacio-
nal de Antropología de la Ciudad de 
México, en el del Instituto Tecnoló-
gico de Monterrey, en Puebla, y en 
la casa de la cultura de ese lugar con 
varios maestros chiapanecos, entre 
otros lugares. “Acabo de participar 
en un festival del Día de Muertos 
en París”.

En el contexto de la inauguración 
de la exposición, Chawuc pidió que 
“avancemos en la dinámica del ar-
te y nos unamos con los que están 
haciendo las cosas correctamente, 
porque hay unos abusivos de la po-
lítica cultural que nomás lo hacen 
para apropiarse de recursos y enri-
quecerse, lo que está mal”. 

El director del Musac, Emilio 
Gómez Ozuna, opinó que Juan 
Chawuc “es el pintor chiapaneco 
más destacado; ha hecho mucha 
labor, ha picado mucha piedra y 
se destaca. Es el ejemplo de que se 
puede vivir de esto”.

Agregó: “Es de los artistas de una 
de las generaciones ‘de las más clá-
sicas o viejitas’. Juan desarrolla una 
muestra como un resumen de lo 
que ha venido haciendo en el trans-
curso de su vida. Es un poco irreve-
rente y provocador. Puede decirse 
que en su obra hay denuncia, habla 
de la injusticia, de la migración, de 
la imposición de la religión; mues-
tra que ese mundo mesoamericano 
todavía vivo”.

En entrevista después de la aper-
tura de la exposición, manifestó: 
“nos encontramos con un artista 
chiapaneco vivo, en todo en su es-
plendor, Juan Chawuc, que además 
ha viajado, ha expuesto en diferen-
tes partes del mundo, apoya a mu-
chos jóvenes, hombres y mujeres; 
es un mentor, un dador. Promueve y 
crea puentes entre diversos actores 
que tienen que ver con la gráfica. Es 
un maya vivo”.

Juan Chawuc: la 
pintura es liberación; 
me lleva a una 
locura constructiva 

▲ El artista tojolabal expone 
Secreciones históricas en el 
recinto chiapaneco Musac. 
Foto de Helio Enríquez



Nuevo enfoque explica 
por qué Venus perdió 
casi toda su agua

EUROPA PRESS 
MADRID

Científicos de la Universidad de Co-
lorado Boulder descubrieron cómo 
Venus, el vecino hirviente e inhabi-
table de la Tierra, se volvió tan seco.

Los resultados podrían ayudar a 
explicar qué sucede con el agua en 
gran cantidad de planetas en toda 
la galaxia. El trabajo se publica en 
Nature.

El nuevo estudio llena un gran 
vacío en lo que los investigado-
res llaman “la historia del agua 
en Venus”. Con simulaciones por 
computadora, el equipo descubrió 
que los átomos de hidrógeno en la 
atmósfera del planeta salen dispa-
rados hacia el espacio a través de un 
proceso conocido como “recombi-
nación disociativa”, lo que hace que 
Venus pierda alrededor del doble de 
agua cada día en comparación con 
estimaciones anteriores.

“El agua es realmente impor-
tante para la vida”, recuerda Eryn 
Cangi, investigadora del Laborato-
rio de Física Atmosférica y Espa-
cial (LASP) y coautora principal 
del artículo. “Necesitamos com-
prender las condiciones que sus-
tentan el agua líquida en el univer-
so y que pueden haber producido 
el estado muy seco de Venus en la 
actualidad”.

Ese planeta, reitera, está absolu-
tamente reseco. Si tomaras toda el 
agua de la Tierra y la esparcieras 
sobre ese cuerpo como mermelada 
en una tostada, obtendrías una capa 

líquida de unos tres kilómetros de 
profundidad. Si hicieras lo mismo 
en Venus, donde toda el agua que-
da atrapada en el aire, terminarías 
con sólo tres centímetros, apenas 
suficiente para mojarte los dedos de 
los pies. “Venus tiene 100 mil veces 
menos agua que la Tierra, aunque 
básicamente el mismo tamaño y 
masa”, precisó Michael Chaffin, 
coautor principal del estudio y cien-
tífico de LASP.

En el estudio actual, los investi-
gadores usaron modelos informáti-
cos para entender a Venus como un 
gigantesco laboratorio de química, 
acercándose a las diversas reaccio-
nes que ocurren en la atmósfera 
arremolinada del planeta. El grupo 
informó que una molécula llamada 
HCO+ (un ion formado por un áto-
mo de hidrógeno, uno de carbono 
y otro de oxígeno) en lo alto de la 
atmósfera de ese planeta puede ser 
el causante del escape del recurso.

Para Cangi, coautor principal de 
la investigación, los hallazgos re-
velan nuevas pistas sobre por qué 
Venus, que probablemente alguna 
vez pareció casi idéntico a la Tierra, 
es casi irreconocible hoy.

“Tratamos de descubrir qué pe-
queños cambios ocurrieron en cada 
planeta para llevarlos a estos esta-
dos tan diferentes”, agregó Can-
gi, quien obtuvo su doctorado en 
ciencias astrofísicas y planetarias 
en Boulder en 2023.

Los científicos sospechan que 
hace miles de millones de años, du-
rante la formación de Venus, el pla-
neta recibió casi tanta agua como 

la Tierra. En algún momento, so-
brevino la catástrofe. Las nubes de 
dióxido de carbono en la atmósfera 
del planeta vecino desencadenaron 
el efecto invernadero más poderoso 
del sistema solar, elevando even-
tualmente las temperaturas en la 
superficie a unos abrasadores 480 
grados Celsius. En el proceso, todo 
el recurso se evaporó y la mayor 
parte se fue al espacio.

Pero esa antigua evaporación no 
puede explicar por qué está tan se-
co como lo está ahora, o cómo con-
tinúa perdiendo agua en el espacio.

Chaffin y Cangi explicaron que 
en las atmósferas superiores de los 
planetas, el agua se mezcla con dió-
xido de carbono para formar esta 
molécula. En trabajos anteriores, 
los investigadores informaron que 
el HCO+ puede ser causante de 
que Marte pierda gran parte de su 
agua.

Así es como funciona en Venus: 
HCO+ se produce constantemen-
te en la atmósfera, pero los iones 
individuales no sobreviven mucho 
tiempo. Los electrones en la atmós-
fera los encuentran y se recombi-
nan para dividirlos en dos. En el 
proceso, los átomos de hidrógeno 
se alejan e incluso pueden escapar 
por completo al espacio, robándole 
a Venus uno de los dos componen-
tes del agua.

En el nuevo estudio, el grupo 
estimó que la única manera de ex-
plicar el estado seco de Venus era 
si el planeta albergaba volúmenes 
de HCO+ mayores de lo esperado 
en su atmósfera. 

El hallazgo permitirá conocer qué 
sucede con el recurso en gran 
cantidad de planetas de la galaxia
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Versión recién procesada y 
con contraste de una imagen de 
Venus tomada por Mariner 10 
en febrero de 1974. Foto NASA/ 
Laboratorio de Propulsión a 
Chorro-Caltech
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Astrónomos descubrieron en un 
sistema binario la estrella más 
brillante que se sabe que alberga 
un planeta en tránsito en la zona 
habitable donde puede existir 
agua líquida.

Los cazadores de planetas de-
tectaron el cuerpo celeste simi-
lar a Neptuno mientras cruzaba 
frente a su estrella anfitriona, 
atenuando temporalmente la luz 
de ésta de una manera similar a 
un eclipse solar en la Tierra. Este 
“método de tránsito” generalmen-
te identifica planetas con órbitas 
estrechas, ya que es más probable 
que sigan caminos que los colo-
quen entre la Tierra y su astro 
anfitrión y, cuando siguen esos 
senderos, se mueven con mayor 
frecuencia hacia posiciones que 
bloquean la luz. Es por eso que es-
te planeta recién descubierto se 
considera inusualmente lejano: le 
toma 272 días dar la vuelta a su 
estrella.

Las observaciones de segui-
miento del sistema revelaron aún 
más peculiaridades. A la estrella 
también la orbita un segundo pla-
neta aún no confirmado y, quizá 
lo más interesante, otra estrella. 
Este sistema único proporciona 
datos valiosos para los científicos 
que intentan comprender cómo se 
forman y permanecen los plane-
tas en órbitas estables en sistemas 
multiestelares. Los investigadores 
publicaron sus hallazgos en The 
Astrophysical Journal.

Crucial

“Encontrar planetas en sistemas 
multiestelares es crucial para 
nuestra comprensión de cómo se 
pueden crear diferentes de esos 
cuerpos a partir del mismo mate-
rial”, señala en un comunicado la 
autora principal del estudio, Nora 
Eisner, investigadora del Centro 
de Astrofísica Computacional del 
Instituto Flatiron en Nueva York.

Los sistemas de estrellas y 
planetas se forman cuando las 

nubes de gas y polvo comienzan 
a agruparse. Cuando una estrella 
se forma junto a otra, la pareja 
puede formar un sistema estelar 
binario. Debido a que se estima 
que los planetas tienen la mitad 
de probabilidades de formarse 
en un sistema estelar binario en 
comparación con los sistemas de 
una sola estrella, Eisner sostiene 
que “es muy emocionante que ha-
yamos encontrado éste”.

Datos recopilados de TESS

El planeta recién descubierto, 
formalmente llamado TOI 4633 c, 
pero apodado Percival (en honor a 
un personaje de la serie de libros 
Harry Potter) por los expertos, fue 
identificado por primera vez por 
científicos ciudadanos que exami-
naron los datos recopilados por el 
satélite de estudio de exoplanetas 
en tránsito (TESS) de la NASA. 

El programa Planet Hunters 
TESS permite a cualquier persona 
con una computadora conectada 
a Internet buscar planetas no des-
cubiertos en los datos del satélite.

Los científicos ciudadanos ayu-
dan a los astrónomos a clasificar 
los enormes conjuntos de datos, 
que son demasiado grandes para 
que los investigadores los anali-
cen por sí solos. Hasta la fecha, el 
proyecto ha permitido que más de 
43 mil voluntarios de 90 países 
ayuden a catalogar unos 25 mi-
llones de objetos. Esas personas 
son particularmente valiosas a la 
hora de encontrar exoplanetas en 
órbitas largas porque estos obje-
tos son difíciles de identificar para 
las computadoras.

“El cerebro humano tiene una 
capacidad realmente increíble pa-
ra reconocer pautas y filtrar rui-
dos”, afirma Eisner, investigador 
principal de Planet Hunters TESS.

TOI 4633 c no tiene superficie 
sólida y la atmósfera probable-
mente esté llena de vapor de agua, 
hidrógeno y metano. “Si este pla-
neta tuviera una luna, ésta proba-
blemente tendría una superficie 
sólida, lo que podría ser un gran 
lugar para encontrar agua”, con-
cluyó Eisner.

Descubren cuerpo celeste 
similar a Neptuno en 
un sistema multiestelar

 Recreación artística de TOI 4633 c, llamado Percival en honor a 
un personaje de libros Harry Potter. Foto Ed Bell for The Simons 
Foundation



EUROPA PRESS 
MADRID

Un asteroide apodado “el bebé de 
Lucy”, que orbita otro y el cual fue 
descubierto en noviembre por una 
nave de la NASA, sólo tiene entre 2 
y 3 millones de años.

Con novedosos cálculos estadís-
ticos, un equipo de la Universidad 
de Cornell estimó la edad de Selam, 
una “luna” que rodea el pequeño 
Dinkinesh en el cinturón de asteroi-
des principal entre Marte y Júpiter, 
basándose sólo en la dinámica o en 
cómo el par se mueve en el espacio. 
Su cálculo concuerda con uno de la 
misión Lucy de la NASA, basado en 
un análisis de cráteres superficiales, 
el método más tradicional para fe-
char asteroides.

El nuevo método complementa 
ese trabajo y tiene algunas venta-
jas: no requiere una nave espacial 
costosa para captar imágenes de 
cerca, podría ser más preciso en 
los casos en que las superficies de 
los asteroides han sufrido cambios 
recientes y se puede aplicar a los 

cuerpos secundarios en docenas de 
otros sistemas binarios conocidos, 
que representan 15 por ciento de 
los asteroides cercanos a la Tierra, 
señalaron investigadores.

“Encontrar las edades de los as-
teroides es importante para com-
prenderlos, y éste es notablemente 
joven en comparación con la edad 
del sistema solar, lo que significa 
que se formó recientemente”, in-
dicó en un comunicado Colby Me-
rrill, estudiante de doctorado en 
el campo de la ingeniería aeroes-
pacial y principal autor del nuevo 
estudio, publicado en Astronomy 
& Astrophysics. “Obtener la edad 
de este cuerpo puede ayudarnos 
a comprender a la población en su 
conjunto”, añadió.

Objetos complejos 
y fascinantes

Los asteroides binarios son obje-
tos dinámicamente complejos y 
fascinantes que participan en una 
especie de tira y afloja, destacaron 
los investigadores. La gravedad que 
actúa sobre los objetos hace que 

se abulten físicamente y produce 
mareas, que reducen lentamente 
la energía del sistema. Mientras 
tanto, la radiación del Sol también 
altera la energía del sistema binario 
con el denominado efecto Yarkovs-
ky-O’Keefe-Radzievskii-Paddack 
(Byorp).

Con el tiempo, el sistema alcanza-
rá un equilibrio en el que las mareas 
y el Byorp sean igualmente fuertes: 
un punto muerto en el tira y afloja.

Suponiendo que esas fuerzas es-
taban en equilibrio y conectando 
los datos de asteroides compartidos 
públicamente por la misión Lucy,
los investigadores calcularon cuán-
to tiempo le habría tomado a Selam 
alcanzar su estado actual después 
de formarse a partir del material de 
la superficie expulsado por un Din-
kinesh que gira rápidamente. En el 
camino, el equipo señaló que mejo-
ró las ecuaciones prexistentes que 
asumían que ambos cuerpos eran 
igualmente densos e ignoraban la 
masa del cuerpo secundario.

Al realizar alrededor de un millón 

de cálculos con diferentes paráme-
tros, los resultados produjeron una 
edad promedio para Selam de 3 mi-
llones de años, siendo 2 millones el 
resultado más probable.

Sistemas binarios

La determinación de la edad de Se-
lam avanza las comparaciones con 
Didymos y Dimorphos, el sistema 
aún más joven objetivo de la misión 
DART de la NASA, y contribuye a 
la comprensión de que los siste-
mas binarios se crean de manera 
continua. Los investigadores ahora 
esperan aplicar su nuevo método 
de envejecimiento a otros sistemas 
binarios en los que la dinámica ha 
sido bien caracterizada, incluso sin 
sobrevuelos cercanos.

“Utilizado junto con el recuento 
de cráteres, este método podría 
ayudar a limitar mejor la edad de 
un sistema. Si usamos dos méto-
dos y coinciden entre sí, podemos 
estar más seguros de que estamos 
obteniendo una edad significativa 

que describe el estado actual de ese 
sistema”, sostuvo Kubas.

Los cálculos sugieren que el aste-
roide Selam es más joven que el fósil 
del ancestro humano en la Tierra 
que le da nombre: los restos esque-
léticos de una niña de 3 años encon-
trados en Etiopía, que se determinó 
que tiene 3.3 millones de años.

 Selam significa “paz” en el idio-
ma etíope y también ha sido apoda-
do “el bebé de Lucy”, en referencia a 
los famosos restos de un antepasa-
do humano encontrados en 1974 y 
apodados Lucy o Dinkinesh. 

La misión de la NASA está en 
camino de estudiar los asteroides 
troyanos en la órbita de Júpiter en 
2027.
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Un equipo de 50 científicos de ocho 
países descifró el código genómico 
de cuatro cepas de alga Zygnema,
pariente vivo más cercano de las 
plantas terrestres, datada en 550 
millones de años.

Los hallazgos, publicados en Na-
ture Genetics, arrojan luz sobre la 
capacidad de las plantas para adap-
tarse al medio ambiente y propor-
cionan una base rica para futuras 
investigaciones.

“Ésta es una historia evolutiva”, 
afirmó en un comunicado el biólo-
go computacional de la Universidad 
de Nebraska-Lincoln Yanbin Lin, 
que dirigió el estudio. “Responde a 
la pregunta fundamental de cómo 
evolucionaron las primeras plantas 
terrestres a partir de algas acuáti-
cas de agua dulce”.

Toda la vida vegetal actual en la 
Tierra surgió de un evento evolutivo 
único conocido como terrestrializa-
ción de plantas a partir de antiguas 

algas de agua dulce. Los primeros 
vegetales terrestres, conocidos co-
mo embriofitas dentro del clado 
(agrupación que tiene un antepa-
sado común) de las estreptofitas, 
surgieron en el planeta hace unos 
550 millones de años y su llegada 
cambió fundamentalmente su su-
perficie y su atmósfera.

Hicieron posible el resto de la vi-
da terrestre, incluidos los humanos 
y los animales, al servir como base 
evolutiva para la flora y el alimento 
de la fauna del futuro.

Los investigadores trabajaron 
con cuatro cepas de algas del géne-
ro Zygnema: dos de una colección 
de cultivos en Estados Unidos y dos 
de Alemania. Combinaron una se-
rie de técnicas de secuenciación de 
ADN de vanguardia para determi-
nar las secuencias completas del ge-
noma de estos vegetales acuáticos.

Estos métodos permitieron a los 
científicos generar genomas com-
pletos para estos organismos a ni-
vel de cromosomas, algo que nunca 
se había hecho con este grupo de 
algas.
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PODEROSAS LLAMARADAS

El asteroide llamado 
“bebé de Lucy” tiene 
entre 2 y 3 millones 
de años, revela 
novedoso método
Misión de la NASA descubrió en noviembre 
que ese cuerpo cósmico gira alrededor de otro 
en el cinturón entre Marte y Jupíter

 Un par de imágenes 
estereoscópicas de Dinkinesh 
y Selam creadas con datos 
recopilados por la cámara 
L’Lorri de Lucy. Foto NASA/ 
Goddard/ Johns Hopkins Apl

▲ El Sol emitió tres fuertes llamaradas sucesivas 
en apenas 24 horas, alcanzando sus picos, de 
forma respectiva, a las 6:01 y 11:54 UTC del 
domingo, y a las 6:35 UTC de ayer. El Observatorio 
de Dinámica Solar, de la NASA, captó las imágenes 
de las erupciones, como se ven en los brillantes 
destellos en la parte superior derecha. Estos 

eventos coinciden con el máximo de actividad en 
el ciclo solar de 11 años, previsto entre enero y 
octubre de este año. La placa muestra un 
subconjunto de luz ultravioleta extrema que 
resalta el material muy caliente y que está 
coloreado en verde azulado, informó la agencia 
estadunidense. Foto NASA vía Europa Press

Descifran el código genético 
de pariente vivo de las 
primeras plantas terrestres



JORGE CABALLERO

El anuncio del programa de la octa-
va edición de El Aleph: Festival de 
Arte y Ciencia, que se llevará a cabo 
del 8 al 19 de mayo, trajo consigo la 
noticia de la participación de la pie-
za visual Face to Face for Mexico, del 
músico y productor Brian Eno. La 
primicia causó revuelo, a pesar de 
que la visita del autor de The Maker
al país es imposible; sin embargo, 
eso no debilitó el ánimo del público 
por ver la famosa obra en la inaugu-
ración del encuentro, en el Antiguo 
Colegio de Sal Ildefonso.

En entrevista con La Jornada el 
director del festival, Juan Ayala, 
secretario técnico de Planeación 
y Programación de Cultura de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), informó que 
la ausencia del productor musical 
en tierra mexica se debe a que “no 
viaja desde hace tiempo por razo-
nes de carácter político. Como lo 
ha manifestado su agencia en el 
Reino Unido, por postura política 
contra la contaminación global no 

emprende vuelos de largo alcance. 
Normalmente envía un videomen-
saje previo a la inauguración de las 
exposiciones, como lo dimos a co-
nocer en la conferencia de prensa 
hace unas semanas, en la que da ese 
saludo, esa introducción a la pieza 
Face to Face for Mexico, da cuenta y 
explica un poco al respecto específi-
camente para el público mexicano”. 
(Como se publicó en la página 5a de 
La Jornada, 25/4/24).

Ayala agregó que la presencia 
de Face to Face for Mexico en el 
encuentro se debe a que el tema 
de éste es “Retos de la inteligencia 
artificial (IA)”, y la obra de Eno se 
empata con el ágape científico-ar-
tístico. “Como todos sabemos, es un 
productor musical, artista sonoro y 
músico muy connotado y conocido. 
Desde hace hace décadas ha incur-
sionado en el arte visual; esta pieza 
la realizó a partir de unos cuantos 
retratos y con herramientas de in-
teligencia artificial. 

“Ejecutó modificaciones a va-
rios retratos pixel por pixel y se-
gundo por segundo, de forma que 
se trasforman en otros rostros, en 
imágenes que evocan a otras per-
sonas. Esta obra se estrenó hace 
unos cuatro años en Reino Unido, 
después hizo una gira itinerante por 
varios países europeos; hace unos 
meses estuvo en Bogotá, Colombia, 
y ahora llega a México, su segundo 
destino latinoamericano”, explicó 
Ayala.

Añadió: “hasta la fecha con es-
ta itinerancia, con ese puñado de 
rostros, ha creado 36 mil retratos 
diferentes, eso es parte de la poética 
de la pieza, en la que representa el 
cambio, el otro, el movimiento y la 
asunción de lo contingente a través 
de estos artilugios de la inteligencia 
artificial”.

Grandes expectativas

Sobre la llegada de multitudes pa-
ra ver la instalación del productor 
de David Bowie y U2, el director 
del encuentro refirió: “hay una 
expectativa muy grande por co-
nocer la pieza de Eno y nos ha 
sorprendido mucho la reacción, 

porque para la inauguración tenía-
mos algunos boletos disponibles, se 
agotaron muy rápido. Obviamente, 
estará abierta el resto del festival y 
logramos que los martes y miérco-
les el acceso sea gratuito”.

Añade: “hay muchas facilidades 
para ir a ver la pieza, la reacción 
en las redes sociales del Colegio de 
San Ildefonso, del Festival El Aleph 
y de la UNAM  hay mucho interés. 
Así que creo que tendremos una 
afluencia de público nutrida en las 
tres semanas de permanencia de la 
instalación Face to Face for Mexico”.

En El Aleph: Festival de Arte 
y Ciencia contará con la partici-
pación de 255 personalidades en 
estos ámbitos, provenientes de 11 

países, que participarán en 72 acti-
vidades. Además de la instalación 
Face to Face for Mexico, también ha-
brá una muestra de piezas sonoras 
de Nicolas Jaar y las bioesculturas 
generadoras de O2 de Amor Muñoz 
como parte de la oferta visual. Asi-
mismo, una versión del Réquiem, 
de Mozart, completada por la IA, 
será ejecutada por la Orquesta Ju-
venil Universitaria Eduardo Mata 
y la bailará el Taller Coreográfico 
de la UNAM.

Face to Face por Mexico “representa el cambio, 
la asunción de lo incierto a través de la IA” 
La obra de Brian 
Eno inaugura 
mañana el 
festival El Aleph 
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AMLO invita a la banda MS al Grito
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que la 
banda MS se presentará en el 
Zócalo el 15 de septiembre, en el 
contexto de la última ceremonia 
del Grito de la Independencia que 
encabezará como mandatario 
federal.

En el salón Tesorería de Palacio 
Nacional, destacó que esa agrupa-
ción de música tradicional mexi-
cana “van a cobrar poco”.

Recordó que el 11 de abril, en 

una mañanera, la invitó a estar 
en el Zócalo.

“Por cierto, va a venir la banda 
MS, 15 de septiembre. Cuando 
lo dije aquí, no habíamos habla-
do con el grupo, y les cuento la 
anécdota: buscaron al director 
y estaban en Las Vegas cuando 
Alejandro les comentó: ‘es que 
el Presidente los está invitando, 
nada más que no se vayan a pasar, 
no vayan a cobrar mucho’”.

La respuesta del grupo, señaló, 

fue que positiva. “Sí, sí, sí, dijo el 
gerente, conductor, mánager; sí, 
tengo lleno el teléfono’. Para que 
vean lo que es la mañanera. Y el 
mánager siguió: ‘que ya nos pidió 
el Presidente que si queríamos to-
car y, sí, claro que sí’. Ya se concre-
tó. ‘Y que no nos vamos a rayar’, 
es decir, que van a cobrar poco y 
son muchos los integrantes. En-
tonces ya desde ahora invitamos”.

De la Redacción

El artista y un detalle de su 
pieza audiovisual. Fotos Cultura 
UNAM
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ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Luego de 43 años de carrera, Mar-
garita La diosa de la cumbia prepa-
ra el concierto Herencia de cumbia 
en el Auditorio Nacional, donde sus 
hijos María Fernanda y Jonathan la 
acompañarán para dar continuidad 
a la historia de esta leyenda.

Para esa noche, que promete ser 
de gozo, alegría y ritmo, la colom-
biana presentará un repertorio con 
clásicos como La pollera colorá, La 
hija de Juana y Margarita, así como 
de su reciente producción, La reina 
de la cumbia. Se espera que cante 
éxitos como Qué bello, Escándalo, 
La vida es un carnaval y Que nadie 
sepa mi sufrir. 

Interrogada sobre si ha pensado 
en el retiro, sostuvo: “Tengo 64 
años, me veo bien todavía, y no qui-
siera llegar a verme como alguien 
que no puede hacer lo que hago. 
Cuando crea que no puedo dar lo 
que el público espera de mí, tal vez 
pensaré en tomarme un tiempo. A 
veces uno dice ‘voy a hacer un alti-
to, voy a prepararme para un disco 

nuevo y ofrecerles nueva música’, 
pero no pienso en eso ahora y sólo 
tengo en mente el Auditorio Nacio-
nal y luego el resto de mis compro-
misos”. 

Su petición de todos los días “al 
ser supremo es ‘dame ganas, vida, 
ánimo y que mis hijos estén bien’; 
además de que pueda vivir en mi 
mundo, que es diferente al que es-
tá afuera. El mío es bonito porque 
pinto y hago mis accesorios, entre 
otras cosas que aprendí en la pan-
demia, como fue conocerme un 
poquito más y estar con mis hijos 
todos los días, a todas horas”. Sin 
embargo, la verdad, agregó, “es que 
llega un momento en que lloras por 
subirte a un escenario”. 

A propósito de ser emblema de la 
cumbia, Margarita Vargas Gaviria, 
originaria de Medellín y naturali-
zada mexicana, puntualizó: “Como 
colombiana y latinoamericana me 
siento muy orgullosa de que en el 
continente se haya adoptado este 
género de diferente manera, pero 
al final es cumbia, la cual es base de 
todos los ritmos tropicales. Es parte 
de mis ancestros, la traigo en la san-

gre, nací y viví mi juventud con ella. 
Toda mi vida ha sido la cumbia”.

Cuando llegué a México “a mos-
trar mi música, la luché, la sigo 
luchando, sigo de pie y es por us-
tedes”. Más adelante, la intérprete 
dijo a propósito de la salsa: “Todos 
los ritmos tropicales van juntos, de 
la mano y son hermanos”.

Herencia familiar

Su hija Mari Fer, quien acompañó 
a Margarita expresó: “Es una gran 
responsabilidad saber que mi ma-
má es una gran figura en la música; 
la cumbia es un género con el cual 
crecí y me gusta mucho; además, 
tengo pasión por su tierra y por 
conocer la historia de Colombia. 
Siento la unión de ambos países, 
porque nosotros somos mexicanos. 
Tenemos dos culturas y nos senti-
mos orgullosos de eso”.

El concierto Herencia de Cumbia, 
el 14 de mayo, a partir de las 20:30 
horas, será una oportunidad para 
que los amantes de este ritmo expe-
rimenten la energía y la pasión que 

caracterizan las presentaciones de 
la colombiana. Será una celebración 
no sólo de la música, sino también 
de la carrera de Margarita durante 
más de cuatro décadas.

Cuando ya no pueda cantar, 
tal vez me tome un tiempo: 
La diosa de la cumbia

 La colombiana Margarita 
Vargas actuará en el Auditorio 
Nacional. Foto Roberto García 
Ortiz

AP 
NUEVA YORK

Llegaron la Gala del Met y su desfile 
de moda de celebridades, que inclu-
yó un remolino de flora y fauna en 
una alfombra verde y rodeada de 
follaje. Jennifer Lopez eligió hojas 
plateadas para su vestido ajustado 
y con muchas transparencias; Zen-
daya fue una fantasía oscura.

Este año, ambas cantantes son 
copresidentas de este acto anual de 
recaudación de fondos del Museo 
Metropolitano de Arte. Y ambas 
recibieron vítores de la multitud 
que se agolpaba cerca de la entrada.

Había flores por todas partes, 
acorde a la temática El jardín del 
tiempo. Lopez (vestida por Schiapa-
relli) usó un vestido que la abrazaba 
como segunda piel. 

Zendaya, uno de los rostros de 

moda, iba en tonos azules y verdes, 
con un tocado a juego, detalles de 
hojas y maquillaje con aire gótico. 
Su look, en colores pavo real, fue 
obra de Margiela. Lopez iba con 
diamantes de Tiffany & Co, incluido 
un impresionante collar con moti-
vos de pájaros con un diamante de 
más de 20 quilates en su centro.

Colman Domingo se puso una 
chaqueta marfil con una capa, sos-
teniendo un ramo de alcatraces 

blancos, mientras Tyla eligió un 
vestido con textura de arena. En 
la mano llevaba un reloj de are-
na al subir por las escaleras del 
museo.

La mente maestra de la gala, 
Anna Wintour, lució un abrigo 
negro adornado con flores multi-
colores. Su copresidente de la ga-
la, Bad Bunny, se vistió completa-
mente de negro. Una embarazada 
Lea Michele lució un modelo de 
Rodarte, inspirado en la colección 
primavera/verano 2012 de la mar-
ca. “Me siento honrada de estar 
aquí y traer a mi bebé conmigo. 
No creo que me permitieran traer 
a alguien más, pero traigo uno”, 
dijo entre risas.

En tanto, un grupo de manifes-
tantes pro Palestina intentó irrum-
pir en la gala del Museo de Arte Mo-
derno de Nueva York. Para evitar 
la entrada, se desplegó una fuerte 
presencia policial. En redes sociales 
se puede ver a los protestantes con 
carteles y banderas de Palestina por 
las calles cercanas con las que exi-
gían un alto el fuego en Gaza.

▲ Adentro del Museo 
Metropolitano de Arte de Nueva 
York, Jennifer Lopez muestra 
su vestido de transparencias 
a la prensa; a la derecha, una 
manifestante es arrestada. 
Fotos Afp

En la Gala del Met, fantasía y 
glamur; afuera, apoyo a Palestina
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ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Desde su fundación, Paté de Fuá 
ha sido “una voz sumamente disi-
dente”, afirmó Yayo González, vo-
calista de la banda surgida hace casi 
20 años, que “con sus candencias 
hechiceras está viva, generando 
nueva música y con su discurso a 
contracorriente. 

“Me enorgullece que durante to-
dos estos años hemos sido un bas-
tión de música original y personal 
en el estilo de la banda y seguiremos 
comunicándonos con nuestro públi-
co fiel, que encuentra algo especial 
en nuestra música, lo cual resulta 
conmovedor y nos genera muchos 
compromisos”, dijo el intérprete de 
Vamos a morir, Amores ajenos y El 
fantasma enamorado.

La agrupación trae bajo el brazo 
el nuevo álbum Rompecabezas, con 
canciones inéditas, y se prepara pa-
ra organizar El bailongo en el Salón 
Los Ángeles, de la colonia Guerre-
ro, el próximo sábado. Este con-
cierto rememorará los inicios del 
grupo cuando en cada presentación 
armaban extraños bailes.

Para su concierto, Paté de Fuá se-
leccionará un repertorio para poner 
a todos a “mover el esqueleto” en 
uno de los lugares con más historia 
de la Ciudad de México, en el cual 
tocarán por segunda ocasión, luego 
de casi 10 años de haber actuado en 
ese salón, caracterizado por su mú-
sica en vivo, la de mayoría de salsa, 
cumbia, swing y danzón.

Yayo expresó: “Hace casi 10 años 

tuvimos un concierto allí –La fiesta 
de las boinas–, que salió muy bien 
y fue un hermoso reventón. Lue-
go nos fuimos por otros caminos, 
pero siempre nos quedamos con 
ganas de regresar. Los Ángeles 
tiene un ambiente y una persona-
lidad únicos. Se respira el México 
antiguo, y la música de Paté de Fuá 
combina muy bien. En esta ocasión 
“decidimos retomar el concepto de 
bailongo y hacer canciones con un 
beat más bailable para todos los 
asistentes. Hay muchas canciones 
que hace tiempo no tocamos y al-
gunas que no hemos interpretado 
nunca en vivo, pero con los temas 
que no pueden faltar. La selección 
se armó para que el público se tome 
una chela y bailen solos o acompa-
ñados”, agregó.

El bailongo está dirigido a toda 
clase de público, excepto a meno-
res de edad porque habrá venta 
de alcohol. “Al igual que la música 
de Paté de Fuá, el salón convoca a 
diversidad de personas, y algo que 
siempre nos ha dado orgullo es que 
cualquiera puede ir a nuestros con-
ciertos”.

Nuevo álbum

Además, “nuestros seguidores nos 
pedían hacer una presentación en 
un espacio donde se pudiera bailar 
al son de nuestra música, porque 
habíamos estado en teatros o salas 
de concierto, lugares cuya arqui-
tectura o estructura no daba para 
echarnos un bailongo. Esto se lo 
debíamos al público”.

Puntualizó: “De las más de 120 
canciones que tenemos hicimos, 
una selección de los temas más bai-
lables y más rítmicos para rescatar 
el espíritu inicial, cuando tocába-
mos en el Foro Alicia, en explanadas 
o el Vive Latino, donde para nuestro 
asombro con nuestras música que 
es inclasificable se armaba la fiesta 
y la audiencia bailaba”.

Este año “tuvimos ganas de reto-
mar el camino festivo, además de 
que estamos por estrenar su nuevo 
disco Rompecabezas, que contiene 
canciones inéditas, y algunas se es-
trenarán en este concierto”.

Paté de Fuá afina detalles para 
lanzar esta producción, la cual “es 
el primer disco con temas inéditos 
después de Película muda primera 
y segunda partes, ésta última de 
2016; porque aunque hicimos Amo-
res ajenos, el cual es un homenaje al 
cancionero mexicano y latinoame-
ricano y el año pasado E13 Sessions, 
éste es con nuevos temas llega des-
pués de casi ocho años”.

Se titula Rompecabezas, contó 
Yayo, “porque funciona conceptual-
mente así, porque será un trabajo 
de los fans encontrar las piezas que 
encajan entre cada canción, es de-
cir, cada una tiene conexión con la 
otra, ya sea en la lírica, en alguna 
parte instrumental, en melodías. 
Rompecabezas también es el tema 

que da título a esta producción y se 
repasan todos los estilos en la his-
toria de la banda”.

Incluye temas “que suenan al 
primer disco, otras que de repente 
que tienen un ritmo nunca abor-
dado y unas modernas, dentro de 
nuestro espíritu vintage innegable; 
es un álbum interesante y me en-
tusiasma la idea de cómo lo va a 
recibir el público y qué van a en-
contrar en este puñado de nuevas 
canciones”.

Yayo González (composición, voz 
y guitarra), Joe Dettiene (trompe-
ta), Jorge Luri Molina (contrabajo y 
bajo eléctrico), Dan Mazor (saxofón 
barítono), Yonatan Mazor (teclado 
y acordeón), Jorge Servín (batería), 
Aaron Flores (guitarra eléctrica) y 
Diego Franco (sax y clarinete) ar-
marán El bailongo, el 11 de mayo 
a las 20:30 horas en el Salón Los 
Ángeles (Lerdo 106, esquina con 
Ricardo Flores Magón, en la colo-
nia Guerrero).

La agrupación que presentará 
su concierto El bailongo en la 
colonia Guerrero. Foto tomada 
del Facebook de la banda

BOB SEGER CUMPLE 79 AÑOS

▲ Leyenda del rock de Michigan, de voz potente, 
clásica y ronca, Seger ha escrito y grabado muchas 
canciones sobre el amor, las mujeres y los 
trabajadores, las cuales han sido interpretadas por 

artistas conocidos. Inolvidable es su éxito Old Time 
Rock and Roll. Fue incluido en el Salón de la Fama 
del Rocanrol en 2004 y se retiró de la música en 
2019. Foto tomada del Facebook del cantautor

Paté de Fuá fusionará su 
estilo vintage con el aire 
del Salón Los Ángeles
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REUTERS
PARÍS

El crimen organizado, los ac-
tivistas y los estados serán las 
principales amenazas durante 
los Juegos Olímpicos y Para-
límpicos de París, y los organi-
zadores esperan una enorme 
presión para afrontar este reto 
sin precedente.

La organización de los Juegos, 
que ha estado trabajando mano 
a mano con la Agencia Nacional 
Francesa de Seguridad de la In-
formación (Anssi, por sus siglas 
en francés), y las empresas de 
ciberseguridad Cisco y Eviden, 
buscan limitar el impacto de los 
ciberataques en la cita deportiva 
que tendrá lugar del 26 de julio 
al 11 de agosto.

“No podemos evitar todos los 
ataques, no habrá Juegos sin 
ellos, pero tenemos que limitar 
su impacto”, declaró a la prensa 
Vincent Strubel, director gene-
ral de la Anssi. “Hay 500 sitios, 
sedes de competición (...) y los 
hemos probado todos”.

Strubel confía en estar pre-
parados. “Los Juegos enfrentan 
un nivel de amenaza sin prece-
dentes, pero también hemos 
realizado un gran trabajo de 
preparación, así que creo que 
vamos un paso por delante de 
los atacantes”, afirmó.

Para asegurarse de que están 
preparados, los organizadores 
han pagado a “hackers éticos” 
para que pongan a prueba sus 
sistemas y han utilizado la inteli-
gencia artificial para ayudarles a 
hacer un triaje de las amenazas.

“La inteligencia artificial nos 
ayuda a distinguir entre una mo-
lestia y una catástrofe”, explica 
Franz Regul, director general de 
Informática de París 2024.

“Esperamos que el número 
de eventos de ciberseguridad se 
multiplique por 10 en compara-
ción con Tokio (en 2021). En tér-
minos de ciberseguridad, cuatro 
años equivalen a un siglo”, expli-
có Eric Greffier, responsable de 
asociaciones de Cisco.

En 2018, un virus informático 
apodado “Olympic Destroyer” 
fue utilizado en un ataque a la 
ceremonia de apertura de los Jue-
gos de Invierno de Pyeongchang.

En tanto, el presidente chino, 
Xi Jingping, pidió una tregua 
mundial en la justa veraniega lue-
go de que el presidente francés, 
Emmanuel Macron, y la jefa de 
la Comisión Europea, Ursula von 
der Leyen le instaran a utilizar su 
influencia sobre Rusia para poner 
fin a la guerra en Ucrania.

Macron recibió al líder chino 
en su primera visita a Europa en 
cinco años y conversó con él y 
con la titular de la comisión.

Limitarán 
impacto de 
los ataques 
cibernéticos 
durante los 
Olímpicos

ADRIANA DÍAZ REYES

Los mariachis callaron... pero el 
Cielito lindo sí se escuchó  para la 
Selección Mexicana de Natación 
Artística, que ayer regresó a nues-
tro país luego de conseguir dos me-
dallas de oro en la Copa del Mundo 
de París.

Aunque el permiso para que la 
música sonara en el aeropuerto no 
fue concedido, familiares y curiosos 
entonaron a capela la tradicional 
canción mexicana que cobijó el re-
torno de las sirenas doradas.

“Hace menos de 24 horas está-
bamos nadando y saber que pudi-
mos cantar el Himno Nacional en 
la alberca olímpica nos da mucho 
orgullo. Con el nuevo sistema de 
puntuación, si haces una rutina 
limpia pueden pasar cosas impre-
sionantes”, comentó la tapatía Nu-
ria Diosdado.

A contracorriente, sin becas gu-
bernamentales, y respaldada por al-
gunos patrocinadores, la selección 
ha emergido como la mejor del con-
tinente y una de las más destacadas 
a nivel internacional.

“Pudimos vencer a las actuales 
campeonas mundiales, a España y 
Estados Unidos que tienen meda-
llas internacionales. Hemos crecido 
mucho de los Panamericanos a la 
fecha, principalmente en la rutina 
técnica que antes era nuestra debi-
lidad”, agregó.

Diosdado, la más experimentada 
del equipo, guiará a sus compañeras  
a su primera participación en dicha 
modalidad desde Atlanta 1996.

“Ahora somos el referente y to-
do el mundo le va a querer tirar a 
las rutinas que tiene México, nos 
hemos convertido en un modelo a 
seguir.”

En París las sirenas no presen-
taron la rutina libre, misma que 

guardarán como un preciado tesoro 
hasta la cita veraniega en menos de 
tres meses.

“En este deporte hay que escon-
der las cartas, no mostrarlo todo. 
En el dueto Joana (Jiménez ) y yo 
también estamos preparando algu-
nas sorpresas  que espero podamos 
presentar en un mes.”

En la sala E3 del Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de México 
familias enteras se reunieron para 
darle la bienvenida a las ondinas. 
La mamá de Samantha Rodríguez 
acudió ataviada con un traje típico 

de Jalisco y las mascotas perrunas 
de Joana Jiménez, Daysi y Coquis.

Precisión milimétrica para 
alcanzar los objetivos

“Todavía tenemos varias cosas que 
mejorar, pero la dificultad que ma-
nejamos nos coloca entre las mejo-
res del mundo. La competencia en 
París nos sirvió mucho para saber 
qué esperar en los Juegos”, dijo Jes-
sica Sobrino.

Previo a su participación en Pa-
rís, el equipo participará en la Copa 

Mundial de Canadá y la Serie Mun-
dial en Budapest.

“Cualquier detalle que dejemos 
sin revisar nos puede bajar muchí-
simos lugares así que hay que tener 
una precisión milimétrica para al-
canzar nuestros objetivos en París”, 
compartió la entrenadora nacional 
Adriana Loftus.

Abanderados, tarea difícil para el COM: Alcalá
DE LA REDACCIÓN

Definir a la y el abanderado para los 
Juegos de París 2024 será una tarea 
complicada para el Comité Olím-
pico Mexicano (COM), que tendrá 
que tomar en cuenta criterios no 
sólo deportivos.

“Tenemos que ver su desempeño 
dentro y fuera de los escenarios de 
competencia y que puedan atender 
la responsabilidad que representa 
portar el Lábaro Patrio. No pueden 
descuidar sus entrenamientos ni 
viajar mucho antes de su compe-
tencia”, comentó la ex clavadista y 

titular del COM, Marijose Alcalá.
La también diputada informó que 

serán de 250 a 300 personas las que 
viajen a París tomando en cuenta 
una centena de deportistas, entrena-
dores, gente de logística y médicos.

“El primer contingente saldrá en 
los primeros días de julio, otros de-
cidieron estar fuera de México más 
de 20 días y pasarse de sus campa-
mentos directo a Francia”, informó.

Marijose felicitó a la selección 
de natación artística que logró dos 
oros en la Copa Mundial de París.

“Han ido de menos a más, han 
batallado, sufrido y por eso las ad-
miro y las respeto. Ojalá esa alberca 

les traiga buenos augurios a todos 
los deportistas acuáticos.” Alcalá 
confía en que más atletas logren su 
boleto las próximas semanas.

“Todavía hay algunos jaloneos en 
cuanto a la clasificación vía ranking, 
así que espero lleguemos a unos 108 
clasificados.”

En la firma de convenio con una 
aerolínea estuvieron presentes las 
clavadistas Gabriela Agúndez y 
Alejandra Orozco, ya clasificadas 
a París 2024.

“Son mis cuartos Juegos y los 
quiero vivir como si fueran los últi-
mos. He disfrutado mucho el proce-
so y voy a dar todo mi esfuerzo por 

subir al podio. Se va a volver a vivir 
esa fiesta deportiva de ver las gradas 
llenas y eso me motiva”, dijo Orozco.

Gaby habló sobre el proceso 
rumbo a su segunda experiencia 
olímpica.

“Fue un ciclo distinto porque 
tuvimos que estar con un ojo en la 
preparación y otro donde no debía-
mos, que es la búsqueda de patroci-
nadores. Estamos listas para París, 
trabajamos la parte física y técnica 
para llegar en las mejores condicio-
nes”, culminó Agúndez, quien se 
dijo halagada por ser considerada 
como una de las candidatas a ser 
abanderada nacional.

Ahora somos un modelo
a seguir: Nuria Diosdado
Las ondinas señalan que han crecido principalmente en la rutina técnica

CON EL CIELITO LINDO RECIBEN A LAS CAMPEONAS

▲ El equipo nacional fue recibido 
en el aeropuerto internacional 
capitalino por sus familiares.
Foto María Luisa Severiano
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De Bilardo a 
Guardiola, el 
futbol honra 
la memoria 
de Menotti
Muchos jugadores lo consideran un 
maestro y sus rivales lo respetaban

SERÁ VELADO HOY EN LA AFA

ALBERTO ACEVES

En un departamento en el barrio de 
La Paternal, en Buenos Aires, Car-
los Salvador Bilardo suele pasar sus 
días mirando partidos de futbol en 
la televisión. No sabe qué día es ni 
tampoco lo que pasa allá afuera en el 
mundo. El técnico campeón en Mé-
xico 1986 tararea algunas canciones 
mientras combina fichas de dominó 
con sus amigos. Desde mayo de 2018, 
cuando fue ingresado de emergencia 
al Instituto Fleni por un cuadro de 
confusión y problemas relacionados 
con el síndrome de Hakim-Adams, 
ya no contesta su teléfono. Su fami-
lia intenta protegerlo de cualquier 
disgusto que pueda afectarlo.

“Ahora se está avivando un poco”, 
dice a La Jornada su hermano Jorge, 
sorprendido por los mensajes en su 
celular tras la muerte de César Luis 
Menotti. “Carlos respetaba a César, 
porque fue un tipo que le dio orden 
y cambió la historia del futbol argen-

tino. Seguramente hoy se enteró de 
su muerte. Más allá de sus ideas, que 
fueron diferentes, ambos hicieron al-
go muy grande por la selección”.  

Cuando se dieron la mano por 
última vez, el 12 de marzo de 1983, 
quedaron en verse más tarde. Esta-
ban parados en la puerta de una de 
las habitaciones del hotel Arenas, en 
Barcelona, donde Menotti concen-
traba con el Barcelona y hasta donde 
Bilardo llegó tras ser designado téc-
nico de Argentina. Se prometieron 
que ninguno contaría nada de lo que 
allí hablaron, pero eso no sucedió.

Ese fue el comienzo de una grie-
ta futbolera y después personal, en 
la que se encolumnaron detrás de 
ellos periodistas, jugadores y aficio-
nados. “Carlos sigue pensando lo 
mismo”, menciona Jorge Bilardo. 
“Ganar es ganar, no hay más. Si 
un conductor tiene un programa 
de radio o televisión y no alcanza 
el rating, lo echan. Es así”. Desde 
entonces, ya como rivales declara-
dos, los ataques fueron de un lado 

ALBERTO ACEVES

La Liga Mx confirmó las fechas y 
los horarios de los cuartos de final a 
doble partido. Las cuatro series con 
los ocho mejores clasificados inicia-
rán a mitad de semana y el domingo 
definirán a los ganadores.

Guadalajara y Toluca abrirán el 
telón en el estadio Akron (19:05 ho-
ras) con un historial parejo en ante-
riores duelos directos. Los Diablos 
avanzaron en tres y el Rebaño hizo 
lo mismo en seis oportunidades. .

Por la noche, el rencuentro entre 
Pachuca y América, una semana 
después de que los Tuzos ganaran en 
las semifinales de la Concacaf de la 
Copa de Campeones, se dará en un 
estadio Hidalgo que promete gradas 
repletas (21:16 horas). Las Águilas 
llegan a esta serie con números en 
contra, pues cayeron cinco veces en 

pasadas eliminatorias y en sólo una 
lograron revertir la historia.

Para el jueves, Pumas-Cruz Azul 
(19 horas) y Tigres Monterrey 
(21:10), en otra edición del clásico 
regiomontano en liguilla, cerrarán 
los juegos de ida en el estadio Olím-
pico y el Universitario de Nuevo 
León, respectivamente.

“No hay favoritos. En cualquiera 
de los partidos que se van a jugar 
puede ganar el que sea”, sostiene el 
capitán del conjunto de la UNAM, 
Lisandro Magallán. 

Los encuentros de vuelta empe-
zarán el sábado en el estadio Azteca 
con el América-Pachuca (18:00), y 
seguirán en el Nemesio Díez con el 
Toluca-Chivas (20:10). El domingo, 
Cruz Azul recibirá a Pumas en la 
colonia Nochebuena (19:00) y Raya-
dos cerrará esta ronda en el llama-
do Gigante de Acero frente a Tigres 
(21:10).

▲ Luis García (cuarto a la 
derecha) compartió en X una 
imagen de El Flaco durante la 
etapa que estuvo al frente del 
Tricolor. Foto @garciaposti

Investigan a dueño del Santos por 
presunto fraude; el club desmiente

y del otro. No hubo marcha atrás.
“Nunca nos vamos a reconciliar. 

Pasaron cosas muy feas, como por 
ejemplo las críticas que no se deben 
hacer”, señalaba El Narigón, siem-
pre a la espera de alguna respuesta. 
“Voy a decir lo que alguna vez dijo 
Ernesto Sábato: ‘hay cosas que no 
se discuten, se castigan’ y cada uno 
castiga de la manera que cree. To-
dos queremos ganar, pero a mí sí 
me importa la forma”, sostenía Me-
notti, campeón del mundo en 1978.

La Asociación de Futbol Argenti-
na (AFA) informó que el velatorio de 
El Flaco será hoy en sus instalacio-
nes, adonde sólo podrán concurrir 
familiares, amigos y personalidades 
destacadas de este deporte. “Para 

mí, Menotti era un genio”, declaró 
ayer al diario Olé el entrenador del 
Manchester City, Pep Guardiola, 
con quien compartió no menos de 
30 horas de conversación. “Fue el 
más grande seductor del futbol ar-
gentino. Escucharlo era una cáte-
dra. Siento una gran tristeza”.

El Flaco murió el domingo a sus 
85 años. Pensaba este deporte y ha-
blaba de él con la misma sensibili-
dad que podía hacerlo del tango o la 
literatura. En medio de la dictadura 
militar, sembró nuevas luces en el 
futuro de la Albiceleste y también 
en el de la selección mexicana, a la 
que comandó entre 1991 y 1992.

“Nunca estamos preparados pa-
ra despedir a quienes en vida nos 

marcaron y se convirtieron en parte 
de nosotros”, escribió el ex futbo-
lista Luis García sobre una imagen 
inédita del rosarino al frente del 
Tricolor. “Contigo el futbol y la vida 
eran más sencillos de comprender”.

Incontables jugadores lo conci-
bieron como un maestro, otros ri-
vales lo respetaban a pesar de sus 
diferencias, entre ellos Carlos Salva-
dor Bilardo, para quien sólo queda 
despedirse detrás de la televisión.

Listas, fechas y horarios para 
cuartos de fi nal de Liga MX

CÉSAR ARELLANO, JUAN PABLO 
REYES Y ALBERTO ACEVES

La Fiscalía General de la República 
(FGR) ejerció acción penal contra 
Alejandro Irarragorri Gutiérrez, 
propietario del Club Santos Lagu-
na, por un supuesto fraude al fisco 
por 17 millones 69 mil 865 pesos.

La Fiscalía Especial de Asuntos 
Relevantes de la Fiscalía en Control 
Competencial de la FGR solicitó 
una audiencia inicial  en el Centro 
de Justicia Penal Federal de Coahui-
la, en Torreón, para formular la 
imputación y pedir la vinculación 
a proceso del directivo del equipo.

El delito que le imputan no ame-
rita prisión preventiva y en caso de 
que un juez de control federal lo 
vincule a proceso, enfrentaría el 
caso en libertad, a menos de que 
existiera algún riesgo de fuga.

La FGR abrió la indagación con-
tra Irarragorri desde junio del año 
pasado después de que el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) 
encontró supuestas anomalías en 
la administración del club Santos 
relacionado con el pago del ISR.

Registros judiciales señalan 
que Irarragorri, al ser presidente 
del Consejo de Administración 
de Santos Laguna SA de CV co-
metió el delito de defraudación 
fiscal según la carpeta de inves-
tigación FED/FECOC/UEIDFF-
COAH/0000859/2023. Incluso 
las investigaciones indican que su-
puestamente los directivos coordi-
naron una estrategia para evadir el 
pago del ISR de los depósitos y los 
registraron como primas indemni-
zatorias de riesgo de trabajo, para 
quedar exentas de dicho impuesto.

En febrero pasado, Alejandro 
Iraragorri obtuvo un amparo del 

juzgado décimo de distrito en la 
materia, con sede en la Ciudad 
de México, que ordenó a la FGR 
darle acceso a la carpeta de inves-
tigación en la que se indaga a los 
representantes del equipo de fut-
bol Santos Laguna, por la presun-
ta omisión del pago del impuesto 
sobre la renta relacionado con los 
salarios a los jugadores durante el 
primer semestre de 2017, que su-
peran los 54 millones de pesos. Sin 
embargo, la FGR impugnó el fallo.

En un comunicado publicado en 
redes sociales, Santos señaló que 
no ha sido notificado de ningún 
proceso fiscal penal al respecto.

Explicó que este caso correspon-
de a la declaración fiscal de un pe-
riodo del ejercicio de 2017 y que es 
consecuencia “de una divergencia 
en la interpretación de la norma”, 
la cual debe dirimirse en tribunales 
administrativos y no penales.
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DE LA REDACCIÓN Y AP

Los mexicanos no tuvieron un 
lunes productivo en el bateo, sin 
embargo su equipo, Rays de Tam-
pa Bay apalearon 8-2 a los Medias 
Blancas de Chicago. 

Randy Arozarena conectó sólo 
un imparable en tres turnos, pero 
sin consecuencias en la pizarra, 
mientras que Isaac Paredes se 
quedó en blanco en sus cuatro 
oportunidades con el madero. 

Los Rays siempre estuvieron 
arriba en el marcador gracias a las 
destacadas actuaciones de Jonny 
DeLuca, quien conectó un par de 
hits, uno de ellos jonrón de dos 
carreras y abrió la cuenta en la 
segunda entrada con un sencillo 
productor de dos rayas. 

Harold Ramírez estuvo incon-
tenible, pues terminó con cuatro 
imparables en sus cuatro turnos, 
un impulsada y anotó tres timbres. 

El serpentinero de Tampa, 
Tyler Alexander, estuvo sólido en 
cuatro entradas en las que recibió 
cuatro hits, dos carreras, otorgó 
una base por bolas y ponchó a 
siete toleteros. 

En otro duelo, Zack Wheeler 
abanicó a 11 en siete entradas, 

Bryce Harper disparó cuadrangu-
lar de tres carreras y Kyle Schwar-
ber añadió una línea solitaria para 
ayudar a los Filis de Filadelfia a 
completar una barrida de cuatro 
juegos sobre los Gigantes de San 
Francisco con una victoria por 
6-1.

Los Filis (25-11), líderes de las 
mayores, ganaron su sexto par-
tido consecutivo y 17 de 20 para 
abrir una distancia de tres juegos 
de ventaja sobre Atlanta en el Es-
te de la Liga Nacional.

Los Filis también ganaron su 
décimo juego consecutivo en 
Citizens Bank Park, a sólo dos 
victorias de igualar el récord del 
equipo establecido en 2012. Fi-
ladelfia también fijó una marca 
para la franquicia con 11 triunfos 
al hilo contra rivales del Oeste de 
la Nacional.

Harper pegó jonrón por segun-
do partido seguido y su octavo de 
la temporada para poner la piza-
rra 4-0 contra el novato de los 
Gigantes Mason Black (0-1).

Black debutó en las mayores 
frente a sus padres, su hermano 
mayor, su novia, amigos y demás 
parientes que hicieron el viaje pa-
ra verlo jugar contra el equipo con 
el que creció apoyando.

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Luis Pantera Nery trata de parecer 
sereno desde Tokio, Japón. Habla 
calmo y no luce tristeza, pero ape-
nas hace unas horas que el Mons-
truo japonés Naoya Inoue, campeón 
indiscutido de peso supergallo, lo 
mandó a la lona y contra las cuerdas 
en un nocaut pavoroso en el sexto 
episodio en el Domo de esa ciudad. 
El rostro del mexicano está un poco 
amoratado y la inflamación le des-
compone ligeramente el gesto de 
tranquilidad que intenta proyectar.

En el boxeo quien sufre un no-
caut poderoso nunca vuelve a ser 
la misma persona. Algo se trans-
forma, como si una metamorfosis 
operara en el cuerpo y trastocara 
el alma o algo más indescifrable. 
¿Acaso Pipino Cuevas volvió a ser 
el mismo tras la brutal derrota an-
te Thomas Hearns? ¿O Mike Tyson 
no fue otro cuando el desconocido 
James Buster Douglas le aplicó el 
cloroformo?

“Me voy contento porque vine a 
morir en la raya”, comenta desde 
Tokio; “antes de la pelea advertí 
que lo noqueaba o me noqueaba. 
No había otro desenlace. En el pri-
mer episodio lo tumbé, me abrazó 
porque estuvo mal, después él me 
prendió y ahí se acabó todo”.

El primer episodio hizo pensar 
que la victoria del mexicano estaba 
al alcance. Un gancho en el rostro 

mandó a Inoue a la lona. Cuestión 
de trabajar el nocaut, de insistir en 
los puntos débiles del japonés. Pero 
el Monstruo es uno de los mejores 
libra por libra y supo regresar al 
combate y darle la vuelta al relato. 
No sólo envió a la lona dos veces a 
Nery, sino que lo derrotó de una for-
ma demoledora, de esas que dejan 
a los boxeadores tendidos como 
pajarillos malheridos. 

“Soy el único mexicano que ha ve-
nido a Japón y ha ganado dos veces, 
y en esta ocasión derribé al mejor 
libra por libra”, recuerda Nery. 

“Voy a volver. Caí en su juego, ese 
fue mi error, porque abrí mi guar-
dia y ahí me prendió. Debo regre-
sar con una mejor guardia, porque 
Inoue tiene pegada, pero tampoco 
es nada del otro mundo”, agrega.

Esta visita a Japón fue importan-
te para Nery en varios sentidos. No 
sólo por la oportunidad de enfren-
tar a uno de los mejores en todas 
las divisiones del boxeo en este mo-
mento, sino porque representó re-
gresar al país que lo había vetado de 
por vida por dos penosos episodios.

En 2017, cuando enfrentó a Shin-
suke Yamanaka, arrojó un positivo 
en una prueba antidopaje por una 
sustancia que aseguraron en su 
equipo provenía de la ingesta de 
carne contaminada. Un año des-
pués, otra vez contra Yamanaka, 
Nery rebasó el límite de la división 
por más de dos kilos y además de 
perder el campeonato por regla-

mento, las autoridades de Japón le 
impusieron un veto de por vida. Vol-
ver a ese país representó un triun-
fo, aunque el Pantera aún arrastra 
ciertos estigmas.

“En el pesaje había boxeadores 
que estaban listos para pelear con-
tra Inoue en caso de que no cumplie-
ra con el reglamento”, admite Nery. 

“Me puse las pilas, cuidé al máxi-
mo el peso y el tema del dopaje, qui-
se hacer bien las cosas; cumplí con 
la báscula sin problemas. Inoue por 
poco no daba el peso, pero a él nadie 
lo criticó”, agrega apenado.

La función en el Domo de Tokio 
fue un evento que desbordó las ex-
pectativas. Ese recinto no recibía 
una pelea de box desde que en 1990 
Buster Douglas emergió como un 
completo desconocido para no-
quear a la superestrella de los pesos 
pesados, Mike Tyson. Esta vez con 
Inoue y Nery la asistencia fue mayor 
a los 50 mil asistentes.

“Había más de 55 mil personas, 
sólo Inoue ante un retador como yo 
podíamos llenarlo. Me morí en la ra-
ya, salí por el nocaut, me noqueó, y 
así tenía que ser el desenlace de este 
combate. No me siento mal, porque 
perdí buscando todo, como hacemos 
siempre los boxeadores mexicanos.” 

▲ El peleador japonés mandó 
a la lona a Luis Nery con un 
impresionante nocaut, en el 
Domo de Tokio. Foto Afp

▲ Bryce Harper (al centro) celebra con J.T. Realmuto luego de 
conectar ayer un jonrón de tres carreras ante los Gigantes de San 
Francisco en la quinta entrada. Foto Ap

Vine a Japón a morir 
en la raya, y perdí, 
dice Pantera Nery
El Monstruo Naoya Inoue lo noqueó en el sexto episodio

“VOY A VOLVER”, PROMETE EL PÚGIL

FILIS VENCE 6-1 A GIGANTES

Tampa apalea 
a Chicago sin 
producción de 
los mexicanos
Randy Arozarena sólo conectó un 
imparable en tres turnos al bat
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El consejo de Banco Sabadell deci-
dió rechazar la oferta de fusión del 
Banco Bilbao Vizcaya Argentaria 
(BBVA) y seguir su camino solo.

La negativa de los principales 
accionistas y gestores del banco 
catalán frustra por segunda vez 
este proyecto estratégico del BB-
VA, que aspiraba así a convertirse 
en el tercer banco europeo y en el 
segundo español, después del Gru-
po Santander. 

El presidente del Banco Saba-
dell, Josep Oliu, reunió a su conse-
jo en sus oficinas de Madrid para 
tomar una decisión final sobre la 
oferta del BBVA, después de estu-
diarla durante tres días. 

A pesar de que en las últimas ho-
ras parecía que había más miem-
bros del consejo que veían con 
buenos ojos la oferta, finalmente 
en la reunión a puerta cerrada con-
vencieron más los argumentos de 
los que estaban en contra y que 
veían que el proceso de fusión o 
de absorción limitaría los planes 
de expansión del banco, sobre todo 
en la banca comercial, su principal 
nicho de mercado, además de sus 
proyectos de expansión en otros 
países, donde el banco ha ido ga-
nando terreno en años recientes, 
de manera destacada en México. 

En una nota emitida a media 
tarde, una vez que ya había cerra-
do el mercado bursátil español, 

el Sabadell explicó que “el con-
sejo considera que la propuesta 
infravalora significativamente el 
proyecto de Banco Sabadell y sus 
perspectivas de crecimiento como 
entidad independiente. El consejo 
confía plenamente en la estrategia 
de crecimiento de Banco Sabadell 
y en sus objetivos financieros, y es 
de la opinión de que la estrategia 
de Banco Sabadell como entidad 
independiente generará un mayor 
valor para sus accionistas. Asimis-
mo, la caída significativa y la vola-
tilidad del precio de la acción de 
BBVA en los últimos días genera 
una incertidumbre adicional sobre 
el valor de la propuesta”. 

La propuesta del BBVA suponía 
un canje de acciones en el cual los 
accionistas de Sabadell recibirían 
una prima de 30 por ciento sobre 
el precio de las acciones del banco 
al pasado 29 de abril, cuando ce-

rraron a 1.7375 euros en el Ibex 
35. La oferta de BBVA ascendía 
a 2.26 euros por acción. La ecua-
ción de canje para llevar a cabo la 
compra de Sabadell sería de una 
acción de nueva emisión de BBVA 
por cada 4.83 acciones de la enti-
dad adquirida.

La eventual fusión iba a ser so-
pesada tanto por la administración 
pública como por las autoridades 
de competencia económica, ante 
el riesgo de que entre las dos enti-
dades se convirtieran en un causi 
monopolio en algunas regiones del 
país, como Cataluña y Valencia. 

En noviembre del 2020, la ope-
ración fracasó porque Sabadell 
consideró muy baja la oferta de 
BBVA, que rondaba 2 mil 500 mi-
llones de euros. 

Hoy la capitalización del banco 
multiplica por cuatro esa cifra, ya 
que la acción de Sabadell ha cre-

cido más de 300 por ciento desde 
entonces. Y ahora, a pesar de que 
la oferta de BBVA superaba 11 mil 
500 millones de euros, también fue 
rechazada por la entidad catalana 
por considerarla insuficiente. 

Una vez formalizada la respues-
ta de Sabadell, habrá que ver si 
BBVA decide mejorar su oferta o 
incluso abandonar el tono amis-
toso para lanzar un movimiento 
bursátil más agresivo para inten-
tar convencer a los accionistas de 
Sabadell. 

AFP Y REUTERS
NUEVA YORK

Las autoridades de Estados Unidos 
están investigando si Boeing com-
pletó las inspecciones requeridas a 
sus aviones 787 y si los empleados 
falsificaron registros de las aerona-
ves, dijeron funcionarios el lunes. 

La cuestión es determinar si 
Boeing llevó a cabo las revisiones 
para “confirmar la adecuada unión 
y conexión donde las alas se unen 
al fuselaje en ciertos aviones 787 
Dreamliner”, explicó la agencia es-
tadunidense de aviación civil (FAA, 
por sus siglas en inglés). 

“Al mismo tiempo, Boeing está 
reinspeccionando todos los aviones 
787 que aún están en producción 
y también debe crear un plan para 
evaluar la flota en servicio”, añadió. 

La FAA inició la investigación 
después de que Boeing le notificó 
que la compañía podría no haber 
completado las inspecciones ne-
cesarias para garantizar un flujo 
eléctrico seguro y funcional entre 
los componentes de la aeronave.

El asunto surgió después de que 
un empleado de Boeing reportó una 
“irregularidad” a un supervisor. “Va-
rias personas no realizaron las prue-
bas requeridas, pero registraron el 
trabajo como hecho”, dijo Scott 
Stocker, jefe del programa Boeing 
787 en un correo al personal.

REUTERS
SAO PAULO

Las fuertes lluvias e inundaciones 
que han dejado ciudades enteras 
bajo el agua han obligado a las em-
pacadoras de carne a detener total 
o parcialmente las operaciones en 
10 plantas de carne de cerdo o aves 
de corral en Río Grande do Sul, el 
estado más meridional de Brasil, 
informó el lunes la Asociación Bra-
sileña de Proteína Animal (ABPA).

Las plantas afectadas han estado 
tratando de procesar materia pri-
ma y transportar a los empleados 
a las fábricas, que enfrentan “pro-
blemas extremos” para operar, 
indicó la ABPA en un comunicado.

Videos que circulan en redes so-
ciales muestran decenas de cerdos 
muertos en la región de Roca Sa-
les, en el valle del río Taquari, una 
de las más afectadas por las inun-
daciones de días recientes.

Mortandad de animales 
y escasez de alimento

Los animales se ahogaron en sus 
cobertizos o fueron arrastrados 
por las corrientes, dijo Flauri Mi-
gliavacca, un veterinario que veri-
ficó los videos y propietario de una 
fábrica de alimentos para animales 
en la ciudad de Casca.

Migliavacca dijo que dueños 
de grandes frigoríficos pidieron 
su ayuda para entregar pienso a 

los agricultores en algunas de las 
zonas afectadas, a las que sólo se 
puede llegar en vehículos pequeños 
por caminos de terracería.

“El mayor problema comienza 
ahora”, sostuvo Migliavacca, en re-
ferencia a “el hambre y la falta de 
agua” para los cerdos en las gran-
des instalaciones de engorda o en 
los criaderos. El experto mencionó 
que hay granjas con entre 500 y 
5 mil cerdos que reciben cada vez 
menos alimento debido a una in-
fraestructura deficiente.

La ABPA advirtió que la pobla-
ción de Río Grande do Sul podría 
enfrentar una escasez de produc-
tos avícolas y porcinos hasta que 
se reanuden los sistemas de pro-
ducción, lo que podría demorar 

más de 30 días. El grupo no hizo 
comentarios sobre la muerte del 
ganado y la escasez de piensos.

Empresas como JBS y BRF 
operan múltiples plantas en Río 
Grande do Sul.

“Dada su dependencia del pollo, 
la carne de cerdo y los alimentos 
procesados producidos en Brasil, 
BRF sería la empresa bajo nuestra 
cobertura con mayor exposición”, 
escribió Goldman Sachs en una 
nota a los clientes.

El estado de Río Grande do Sul 
concentra 11 por ciento de la pro-
ducción de pollo de Brasil y 19.8 
por ciento del suministro de carne 
de cerdo. Parte del volumen se ven-
de en mercados de exportación, 
según datos de ABPA.

Rechaza Sabadell fusión con BBVA; 
buscará expandirse en otros países
La operación 
habría creado 
el tercer banco 
más grande 
de toda Europa

CONSIDERA INSUFICIENTE LA OFERTA

Empacadoras de carne brasileñas, en crisis por inundaciones

Investigan a 
Boeing por 
anomalías en 
inspecciones

▲ Oficinas del banco Sabadell 
en Barcelona. La institución 
anunció ayer que rechazó una 
oferta de adquisición de BBVA 
por 11 mil 500 millones de 
euros. Hace tres años declinó 
otra propuesta del mismo grupo 
financiero. Foto Afp

JULIO GUTIÉRREZ

La Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) se deslindó de cualquier 
responsabilidad por la presunta 
inclusión de propaganda política 
en los recibos que hace llegar a los 
hogares del país.

Lo anterior fue declarado por el 
director de la empresa productiva 
del Estado, Manuel Bartlett Díaz, 
luego de que en redes sociales al-
gunos usuarios publicaron fotos y 
videos en los cuales muestran que 
sus recibos llegan con propaganda 
de Morena de cara a los comicios 
del 2 de junio.

“CFE se deslinda de cualquier 
responsabilidad por adjuntar pro-
paganda política a los recibos de 
cobro de luz”, dijo Bartlett. 

“CFE es respetuosa de la ley elec-
toral y no difunde propaganda de 
ningún partido político por ningún 
medio ni instruye a proveedores a 
hacerlo”, escribió en su cuenta de 
la red social X.

Niega CFE 
adjuntar 
propaganda 
política en 
sus recibos
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INAI versus INAI // Viola su resolución // 
Casar, hasta el cuello

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

T
RAS REVELARSE EL fraude a la 
nación cometido por María Amparo 
Casar, junto con sus traficantes de 
influencias para cobrar a Petróleos 
Mexicanos una multimillonaria can-

tidad que no le correspondía, el Instituto Nacio-
nal de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos personales (conocido co-
mo INAI) inició una “investigación de oficio por 
la divulgación de datos personales contenidos 
en diversos documentos del expediente del ca-
so Márquez Padilla (ex marido de aquella), que 
fueron publicados por la Oficina de la Presiden-
cia de la República el viernes 3 de mayo”.

¡QUÉ RAPIDEZ!, PORQUE para otras asun-
tos ese “órgano autónomo” suele ser más lento 
que el progreso, pero en el del citado fraude 
a Pemex actuó de inmediato, aunque tal vez 
por la premura “olvidó” una de sus propias 
resoluciones que en este caso concreto resulta 
fundamental para entender de qué se trata, 
tal cual lo dio a conocer ayer en la mañanera 
el director general de Petróleos Mexicanos, 
Octavio Romero.

DETALLÓ EL FUNCIONARIO que “es im-
portante señalar aquí que en esta andanada 
que se dio de parte de los grupos adversarios 
de este régimen, conservadores (se aseguró), 
que se habían violado los derechos de la fami-
lia, porque se dio a conocer” (la información 
del caso). Y ante tal situación, Romero detalló:

“QUIERO LEERLES UNA resolución del 
pleno del INAI sobre la publicación de carpetas 
de investigación a cargo de la Fiscalía Especia-
lizada en Materia de Combate a la Corrupción. 
No les voy a leer todo el texto, porque es largo, 
pero sí un párrafo que lo dice todo: ‘la mayoría 
del pleno del INAI resuelve revocar la clasifica-
ción de la información con fundamento en el 
artículo 112 fracción II de la Ley de Acceso a la 
Información Pública’, y entre paréntesis dice: 
‘no puede reservarse información relacionada 
con actos de corrupción –se cierra el parén-
tesis–, porque, de acuerdo con información 
periodística o declaraciones de autoridades 
distintas a la ministerial, los asuntos se relacio-
nan con actos de corrupción’. De manera que 
la propia ley del INAI señala que no puede ser 
clasificada como reservada. Entonces, espero 
que esta información adicional que estamos 
dando deje claro qué fue lo que pasó”.

ASÍ ES: POR decisión del ahora veloz INAI, 

si se trata de actos de corrupción (y el de Ma-
ría Amparo Casar lo es, sin duda alguna), tal 
instituto no puede reservar la información, es 
decir, la carpeta de investigación, los datos en 
ella contenidos, los beneficiarios, el monto de 
los recursos pagados por Pemex a lo largo de 
20 años, el seguro y demás, no goza de secrecía, 
especialmente cuando el monto involucrado en 
este enjuague con recursos públicos crece co-
mo la espuma: de 17.1 millones en febrero pa-
sado, a 31 millones el viernes anterior y, ahora, 
hasta donde va, a 48 millones. Pero al INAI “se 
le olvidó”, porque debe proteger a su amiga.

ALGO MÁS DIJO ayer el director general de 
Pemex: “¿por qué consideramos esto un acto 
de corrupción? Porque, siendo suicidio, se le 
dio trato de accidente, y es el resolutivo que 
señala el cierre de la averiguación de la fiscalía. 
Y cuando yo señalaba que pocas horas des-
pués del accidente se presentaron familiares, 
cuñados y hermanos del occiso, el señor Juan 
Rebolledo Gout (salinista de hueso colorado 
y funcionario en su gobierno), José Ignacio 
Cossío Pérez (hermano de María Amparo) y 
Federico Javier Márquez (hermano del occiso), 
bueno, en la carpeta de cierre, en la parte final, 
ya cuando cierran y dicen que fue suicidio, 
hacen un señalamiento de que hay que enviarle 
copia del cierre de la carpeta en sobre cerrado 
al señor Juan Rebolledo Gout, de manera que 
los familiares estaban enterados de qué fue lo 
que pasó, qué fue lo que resolvió la fiscalía”. 
Con todo, y con la cara más dura que el con-
creto, la directamente involucrada en este acto 
de corrupción asegura que “hasta ahora me 
entero” de que fue suicidio.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador remató 
todo esto, relacionado con el desplegado de 
los amigos de Casar, “ahora que dan a conocer 
el manifiesto, los abajo firmantes en lugar de 
meterse al fondo, si hubo o no hubo corrup-
ción, recurren al INAI, que es hechura de ellos, 
para decir ‘se violó la privacidad’, como si fuera 
válida la corrupción siempre y cuando se man-
tenga en secreto”.

Las rebanadas del pastel

POR CIERTO, ESOS mismos abajo firmantes 
(más la Casar y otros) se han quedado roncos, 
porque no transcurre día sin que griten a los 
cuatro vientos que “el gobierno se va a robar 
las Afore, se quiere robar tu ahorro, tu dinero”, 
pero han permanecido mudos sobre la corrup-
ción y el tráfico de influencias de su amiga.
               X: @cafevega
   cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

El optimismo por los recortes de las 
tasas de interés en Estados Unidos 
tras el informe de nóminas no agrí-
colas de abril, que sugiere una mo-
deración del empleo, provocó que 
el dólar perdiera fortaleza a escala 
mundial y se apreciaran las monedas 
emergentes, como el peso mexicano.

Al cierre del mercado interban-
cario, nuestra moneda se recuperó 
0.66 por ciento, equivalente a 11.29 
centavos, a 16.8813 por dólar espot. 
La moneda ligó dos ganancias con-
secutivas y acumuló una aprecia-
ción en el año de sólo 0.5 por ciento.

De acuerdo con datos del Banco 
de México, el tipo de cambio ope-
ró entre 16.9150 y un mínimo de 
16.8550.

Por otra parte, el mercado de 
deuda, el más sensible a las políticas 
monetarias, se replegó ante la posi-
bilidad de una postura menos dura 
de la Reserva Federal (Fed). Los in-
tereses de la deuda se corrigen desde 
sus recientes máximos de seis me-
ses. La rentabilidad exigida al bono 
estadunidense a 10 años se modera 
al entorno de 4.487 por ciento.

Durante la jornada destacaron 
las intervenciones de dos miembros 
del Comité Federal de Mercado 
Abierto de la Fed, Thomas Barkin, 
presidente regional de Richmond y 
John Williams, de Nueva York.

El segundo dijo que el momento 
de la decisión de recortar las tasas de 
interés dependerá de la “totalidad de 
los datos”, mientras Barkin, declaró 
que espera que las altas tasas de inte-
rés desaceleren aún más la economía 
y enfríen la inflación hasta el objetivo 
de 2 por ciento.

Durante la jornada, destacó que 
Hamas anunció a Egipto y Qatar 
que aceptó una propuesta de alto 
el fuego en Gaza, lo cual fue comuni-
cado por el jefe del buró político de 
ese grupo islamista, Ismail Haniyeh.

El precio del petróleo interme-
dio de Texas (WTI) cerró este lunes 
con una subida de 0.9 por ciento, en 
78.79 dólares el barril, rompiendo 
la tendencia de la semana pasada.

Y es que el crudo estaduniden-
se cayó más de 6.70 por ciento la 
semana pasada debido a que los 
temores entre los inversionistas 
de una guerra entre Irán e Israel se 
disiparon y los inventarios de crudo 
en Estados Unidos aumentaron por 
una demanda más débil.

Wall Street, por su parte, cerró 
con ganancias sólidas y aprovechó 
una caída del empleo estaduniden-
se que ayudó a estimular las apues-
tas hacia un recorte de tasas más 
temprano por la Reserva Federal.

Las acciones de S&P 500 regis-
traron su mejor racha de tres días, 
al ganar 1.03 por ciento, mientras 
el Nasdaq subió 1.19 y el Dow Jones 
aumentó 0.46.

Por segundo día 
seguido avanza el 
peso frente al dólar 

▲Por medio del fast track el INAI se expresó 
sobre el caso de Amparo Casar, quien ha 

cobrado por casi 20 años la pensión de su ex 
esposo. Foto Cristina Rodríguez

El INAI sancionó a 3 mil 
843 funcionarios por 
opacidad durante 2022
CLARA ZEPEDA

En 2022 se impusieron 3 mil 843 
sanciones a servidores públicos por 
incumplimiento en las determina-
ciones emitidas por el Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) y de los organis-
mos garantes de esas prerrogativas, 
lo que representó un aumento de 
102.4 por ciento respecto de 2020, 
reveló el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Del total de estas medidas de apre-
mio y sanciones, 99.9 por ciento fue-
ron en materia de acceso a la infor-
mación pública y 0.1 en protección 
de datos personales.

De acuerdo con el Censo Nacio-
nal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales Estatal y Federal 
2023 del Inegi, los municipios y alcal-
días de la Ciudad de México fueron 
las más castigadas, seguidas por el 
Poder Ejecutivo federal. 

El INAI impuso mil 552 amones-
taciones públicas, 465 multas y mil 
826 medidas de apremio, que puede 

ser la publicación en la página web 
del sujeto obligado infractor con un 
mensaje que diga que incumple con 
la Ley de Transparencia.

El Inegi publicó el Censo Nacio-
nal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales Estatal y de Trans-
parencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Per-
sonales Federal 2023, cuya finalidad 
es vincular los datos con el diseño, 
aplicación, supervisión  y evaluación 
de las políticas públicas de alcance 
nacional en dichas funciones.

En México, 7 mil 929 sujetos 
obligados reportaron información 
sobre transparencia, acceso a la in-
formación pública y protección de 
datos personales: 801 (10.1 por cien-
to) lo hicieron al INAI y 7 mil 128 
(89.9) a los organismos garantes. 
Comparado con 2020, estas cifras 
representaron una disminución de 
7.4 por ciento y un aumento de 0.6 
durante 2022. Las entidades fede-
rativas que concentraron la mayor 
cantidad de sujetos obligados que 
reportaron información fueron 
Chihuahua y Jalisco, con 982 y 493, 
respectivamente.



AP, REUTERS, AFP, SPUTNIK Y 
EUROPA PRESS
RAFAH

Tanques israelíes entraron anoche 
a la ciudad de Rafah y se acercaron 
hasta 200 metros del paso fronte-
rizo con Egipto; poco después, esta 
ciudad del sur la franja de Gaza fue 
bombardeada.

Más temprano, Hamas había 
anunciado que aceptó una pro-
puesta de alto el fuego que le pre-
sentaron Egipto y Qatar, lo que fue 
celebrado por la población, pero 
Israel aclaró que el pacto no cum-
plía con sus “demandas centrales” 
y que proseguiría con el ataque a 
Rafah, aunque continuaría con las 
negociaciones.

Las arriesgadas maniobras di-
plomáticas y militares mantienen 
viva la esperanza –aunque míni-
ma– para un acuerdo que pueda 
al menos suspender un conflicto 
que en siete meses ha dejado más 
de 34 mil 700 palestinos muertos. 
Sobre la disputa se cernía la ame-
naza de un ataque israelí a gran 
escala contra Rafah, medida a la 
que Estados Unidos se opone y que 
los grupos de ayuda advierten que 
sería desastrosa para los cerca de 
1.4 millones de palestinos que se 
refugian ahí.

La aceptación del acuerdo de al-
to el fuego de Hamas sucedió horas 
después de que Israel ordenó que 
unos 100 mil palestinos desaloja-
ron el este de Rafah, en un indicio 
de invasión inminente.

La propuesta no cubría 
“demandas centrales”

El gabinete de guerra de Israel 
decidió continuar con la opera-
ción en Rafah, informó la oficina 
del primer ministro Benjamin 
Netanyahu. Agregó que si bien la 
propuesta que aceptó Hamas es-
taba “lejos de abordar nuestras 
demandas centrales”, enviará ne-
gociadores a Egipto para trabajar 
en un acuerdo.

El ejército israelí informó que 
realizaría “ataques selectivos” 
contra Hamas en el este de Rafah. 
Poco después, tanques israelíes en-
traron en la ciudad, reportó un fun-
cionario palestino de seguridad.

La operación parecía de alcance 
limitado, comentó un funcionario 
egipcio. La televisora Al Aqsa, de 
Hamas, puntualizó que las autori-
dades israelíes aseguraron al go-
bierno egipcio que se retirarían al 
concluir el operativo. La agencia 
de noticias Ap no pudo confirmar 
de forma independiente la magni-
tud de la operación.

El presidente estadunidense, 
Joe Biden, habló con Netanyahu y 
reiteró sus reservas en torno a la 
operación militar en Rafah. Biden 
dijo que acordar un alto el fuego 
con Hamas es la mejor manera de 
proteger las vidas de los rehenes 
israelíes retenidos en Gaza, de 
acuerdo con un vocero del Consejo 
de Seguridad Nacional.

Netanyahu sostuvo que conquis-
tar Rafah –último baluarte signi-
ficativo que le queda a Hamas en 
Gaza, según Israel– es vital para 
garantizar que el grupo no pueda 
recuperar sus capacidades mili-
tares y repetir un ataque como el 
que perpetró el 7 de octubre, que 
desencadenó esta guerra.

El portavoz del Departamen-
to de Estado de Estados Unidos, 
Matthew Miller, refirió que las 
autoridades de su país revisaban 
la respuesta de Hamas y estaban 
discutiéndola con sus socios en 
la región. Un funcionario estadu-
nidense aseveró que Washington 
examinaba si Hamas había acep-
tado una versión del acuerdo ava-
lada por Israel y los negociadores 
internacionales.

Se desconoce si la propuesta que 
aceptó Hamas era muy distinta a 
la que el secretario estadunidense 
de Estado, Antony Blinken, había 
presionado al grupo miliciano a 
aceptar la semana pasada, la cual, 
según Blinken, incluía gran canti-
dad de concesiones israelíes.

Funcionarios egipcios explica-
ron que la propuesta incluía un 
alto el fuego en múltiples etapas, 
comenzando con la liberación limi-
tada de rehenes y un retiro parcial 
de las fuerzas israelíes de Gaza. 
Las dos partes también negocia-
rán una “calma permanente” que 
conduciría a la liberación total de 
los rehenes y a una mayor retirada 
israelí del territorio.

Hamas buscaba garantías más 
claras para su demanda central de 
poner fin a la guerra y de un retiro 
completo de Israel a cambio de la 
liberación de todos los rehenes, pe-
ro se desconoce si se realizó algún 
cambio.

Tel Aviv ha rechazado en varias 
ocasiones dicha propuesta, y ha 
prometido continuar con su cam-
paña militar hasta que Hamas sea 
destruido.

Protestan familiares
de los rehenes

Familiares de los secuestrados en 
la franja salieron a las calles de 
Jerusalén, Tel Aviv y Haifa, entre 
otras ciudades, para exigir a su 
gobierno un acuerdo para la libe-
ración de los rehenes.

Nadav Shoshani, vocero del ejér-
cito israelí, manifestó que unas 100 
mil personas recibieron la instruc-
ción de evacuar Rafah y mudarse a 
una zona humanitaria creada por 
Israel llamada Muwasi, un campa-

mento improvisado en la costa.
Alrededor de 450 mil palestinos 

desplazados ya están en Muwasi. 
La agencia de la Organización de 
Naciones Unifas a cargo de refugia-
dos palestinos contó que les está 
dando ayuda, pero que las condi-
ciones son mínimas, con pocos 
baños o instalaciones sanitarias 
en una zona mayormente rural, 
donde muchas familias se han visto 
obligadas a cavar letrinas.

La Media Luna Roja Palestina 
dio a conocer que “miles” de per-
sonas salían de Rafah, ante las 
advertencias del ejército de Israel 
sobre una “inminente” ofensiva, 
en momentos en que aumentaron 
los bombardeos israelíes sobre las 
zonas en las que se conminó a la 
población a evacuar.

La agencia de noticias palestina 
WAFA dijo que los ataques aéreos 
de ayer en distintos puntos de Ra-
fah destruyeron carreteras, tierras 
agrícolas, conjuntos residenciales 
y granjas de animales; causaron 
también incendios en almacenes 
y daños en varios camiones de ayu-
da humanitaria. Los bombardeos 
dejaron al menos cinco muertos, 
incluidos un niño y una mujer, se-
gún funcionarios de un hospital.

AFP Y EUROPA PRESS
NUEVA YORK

Unos 600 mil niños hacinados en 
la ciudad de Rafah, franja de Gaza, 
se enfrentan a “una nueva catás-
trofe”, advirtió ayer el Fondo de 
Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef), al tiempo que relatores 
de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) repudiaron la vio-
lencia “inaceptable” contra muje-
res y menores en Gaza, y manifes-
taron su condena tras el hallazgo 
en fosas comunes de cadáveres con 
indicios de haber sido torturados, 
ejecutados e incluso enterradas 
vivos durante la ofensiva militar 
israelí.

“Dada la alta concentración de 
niños en Rafah, Unicef advierte de 
una nueva catástrofe, ya que las 
operaciones militares causarán 
gran número de víctimas civiles y 
destruirán totalmente los pocos 
servicios básicos e infraestructu-
ras que necesitan para sobrevivir”, 
declaró la agencia de la ONU.

La directora ejecutiva de Unicef, 
Catherine Russell, declaró que “Ra-
fah es ahora una ciudad de niños 
que no tienen un lugar seguro a 
dónde ir”.

Advirtió que “si se emprenden 
operaciones militares a gran escala, 
los niños no sólo estarán en peligro 
por la violencia, sino también por el 
caos y el pánico, en un momento en 
que su estado físico y mental ya está 
debilitado”.

Tras pedir de nuevo un alto el fue-
go y el acceso seguro de las organi-
zaciones humanitarias, la agencia 
destacó que hay unos 78 mil meno-
res de dos años refugiados en la ciu-
dad, junto con 175 mil menores de 
cinco afectados por enfermedades 
infecciosas.

Peligran embarazadas y 
recién nacidos

Relatores de la ONU señalaron 
que en la franja de Gaza, “el trato 
a embarazadas o en periodo de lac-
tancia sigue siendo lamentable con 
el bombardeo directo de hospitales 
y la negación deliberada de acceso 
a instalaciones sanitarias por fran-
cotiradores israelíes, combinada 
con la falta de camas y recursos 
médicos que ponen a unas 50 mil 
palestinas y a 20 mil recién nacidos 
en un riesgo inimaginable”.

En cuanto a las fosas comunes, 
los expertos detallaron que están 
“horrorizados por los detalles sobre 
las fosas comunes recién descubier-
tas en la franja. Más de 390 cuerpos 
han sido encontradosen los hospi-
tales Al Nasser y Al Shifa, incluidos 
niños”.

Israel emitió un comunicado 
en el cual acusó a los expertos de 
“ignorar que Hamas militariza de 
manera sistemática los hospitales 
y las infraestructuras civiles en la 
franja de Gaza”.

Israel ordena la evacuación 
de Rafah y lanza bombardeo
Seguiremos negociando un alto el fuego, aclara Tel Aviv // La ofensiva 
destruye carreteras y tierras agrícolas y daña camiones con ayuda

HAMAS HABÍA ACEPTADO ACUERDO DE TREGUA En riesgo de 
otra catástrofe, 
600 mil niños 
palestinos, 
alerta Unicef
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▲ Columnas de humo sobre 
Rafah tras los bombardeos 
israelíes, ayer. Foto Afp
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Una universidad aceptó la demanda 
de desinvertir en Israel y varias más 
han acordado que sus juntas direc-
tivas y administradores de inversio-
nes se reúnan con estudiantes para 
dialogar sobre si proceder a retirar 
sus inversiones en empresas que 
tienen negocios relacionados con 
la guerra de Israel en Gaza, lo cual 
indica que el movimiento estudian-
til de protesta contra la complicidad 
estadunidense está obteniendo al-
gunos triunfos iniciales.

La administración de Evergreen 
State College en Olympia, Wa-
shington, firmó un acuerdo con 
estudiantes la semana pasada en el 
cual la institución se compromete a 
poner fin a toda inversión de fondos 
universitarios en cualquier empre-
sa que obtenga ganancias de viola-
ciones a derechos humanos o por 
ocupaciones ilegales en territorio 
palestino. Estudiantes en esa uni-
versidad habían ocupado la plaza 
central del campus el 26 de abril y 
de inmediato los administradores 
iniciaron negociaciones con ellos. 
A principios de mayo, los adminis-
tradores de Evergreen acordaron 
desinvertir su portafolio de aproxi-

madamente 18 millones de dólares 
y los estudiantes pusieron fin a su 
ocupación.

Por ahora, ninguna otra univer-
sidad ha acordado desinvertir, pero 
después de protestas estudiantiles 
en varios planteles mucho más 
grandes, incluyendo la Universidad 
Brown en Rhode Island, la Univer-
sidad de Minnesotta y la Universi-
dad Northwestern en Illinois han 
aceptado negociar con los alumnos 
y evitar la vía de represión por la 
cual optaron otras tantas institu-
ciones académicas.

En la Universidad Brown, una 
de las más prestigiosas del país del 
llamado Ivy League, con casi 9 mil 
estudiantes, seis días después de 
que estudiantes armaron un plan-
tón, la junta directiva anunció un 
acuerdo en el cual cinco represen-
tantes estudiantiles se reunirían 
con ellos en mayo para presentar 
sus argumentos a favor de desin-
vertir de “empresas que facilitan 
la ocupación israelí de territorio 
palestino” de su patrimonio de 6.6 
mil millones de dólares. Brown se 
comprometió a que su junta direc-
tiva votará en septiembre si proce-
der con retirar sus inversiones en 
esas empresas.

En la Universidad de Minnesotta, 
casa de estudios estatal con 50 mil 
estudiantes, el plantón estudiantil 

se levantó luego de que el rector 
interino acordó divulgar pública-
mente los detalles de su patrimonio 
de 3.7 mil millones esta semana y 
ofrecer a los jóvenes la oportunidad 
de presentar sus argumentos con la 
junta directiva este mes.

En la Universidad Northwestern, 
con 22 mil estudiantes, cerca de 
Chicago, los estudiantes levanta-
ron su plantón después de que ad-
ministradores acordaron divulgar 
las inversiones de la institución de 
su patrimonio de 13.7 mil millones.

Furia de grupos pro Israel

Mientras estos acuerdos por la di-
vulgación, y en algunos casos, dis-
cusión sobre la desinversión quedan 
lejos de un retiro de fondos, y con 
la prensa financiera argumentando 
que es poco viable esta evaluación 
de inversiones, el acuerdo sólo de 
poner a discusión la demanda por la 
desinversión fue respondida con fu-
ria por algunos grupos pro Israel. El 
multimillonario de bienes raíces Ba-
rry Sternlicht, un donante mayor de 
la Universidad Brown, dijo al New 
York Times el viernes pasado que 

la decisión de programar un voto 
sobre la desinversión era “inadmi-
sible” y acusó que los manifestantes 
estudiantiles eran “ignorantes”.

En Illinois, el Comité Judío Ame-
ricano y la Anti-Defamation League 
criticaron a Northwestern por su 
decisión de reunirse con los mani-
festantes y negociar sólo una divul-
gación de las inversiones de la uni-
versidad. “Northwestern sucumbió 
a las demandas de una turba, la cual 
ha intimidado a estudiantes judíos, 
promovido el discurso antisemita 
lleno de odio, y cuyos miembros han 
celebrado a terroristas de Hamas”, 
acusó Sarah van Loon, directora re-
gional del Comité Judío Americano 
en Chicago.

En la Universidad Rutgers, de 37 
mil alumnos, en Nueva Jersey, des-
mantelaron el plantón luego de que 
la institución anunció que aceptará 
inscribir a 10 estudiantes desplaza-
dos de Gaza y la rectora se reuni-
rá con los jóvenes para discutir el 
tema de la desinversión. “Nuestro 
compromiso con nuestros estudian-
tes es supremo. Estoy agradecido 
por el papel de nuestra facultad en 
guiar y apoyar a los alumnos hacia 

esta resolución pacífica”, afirmó 
la rectora Francine Conway en un 
comunicado.

Con muchos universitarios 
llegando al fin del año escolar y 
retirándose durante el verano, o 
algunos porque llegaron al fin de 
sus carreras, activistas estudian-
tiles consideran que estos pasos 
son la mejor manera de mantener 
la presión sobre las universidades 
para romper toda colaboración 
con la guerra de Israel contra los 
palestinos.

Rebelión de los 
universitarios 
en EU obtiene 
primeros logros

UN PLANTEL DESINVERTIRÁ EN ISRAEL

Retiran plantones en varios campus 
tras llegar a acuerdos para dialogar con 
juntas directivas sobre sus demandas 

▲ La estudiante de posgrado 
Bataya Kline habla en una 
manifestación pro Palestina 
realizada ayer en la Universidad 
Wesleyana, en Middletown, 
Connecticut, donde en una 
semana un campamento ha 
reunido más de 100 tiendas. 
Las autoridades académicas 
han dicho que permitirán su 
permanencia mientras las 
protestas sean pacífi cas y no 
alteren la vida en el campus.  
Foto Ap
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JUEZ AMENAZA A TRUMP CON LA CÁRCEL  El juez del histórico proceso a 
Donald Trump amenazó ayer al 
ex presidente estadunidense con 
la cárcel en caso de que siga 
violando la orden que le prohíbe 
hablar mal en público de los 
testigos, el jurado y personal del 
tribunal. Al término de esta nueva 
jornada del proceso, los fiscales 
informaron que requieren unas 
dos semanas para escuchar el 
resto de los testimonios. “Pensé 
que iban a terminar hoy y quieren 
más”, dijo Trump a periodistas 
(en la imagen), mientras insistió 
en que es víctima de “injerencia” 
electoral. “Yo debería estar en 
campaña”, agregó. El juez Juan 
Merchan le impuso una nueva 
multa de mil dólares, que se 
suma a otra de 9 mil por nueve 
violaciones previas de la orden 
judicial que le prohíbe referirse a 
temas relacionados con el juicio 
en sus redes sociales. Foto Afp

Lula pide declarar 
estado de calamidad 
en Río Grande
CAOAS. El presidente brasileño, 
Luiz Inácio Lula da Silva, pidió 
ayer al Congreso que reconozca 
una situación de calamidad 
pública por las fuertes lluvias 
que han causado la muerte de al 
menos 85 personas en el estado 
de Río Grande do Sul, en el ex-
tremo sur del país. Más de 130 
personas están desaparecidas 
tras las inundaciones que han 
afectado a más de dos tercios de 
las casi 500 ciudades del estado 
y han dejado 150 mil desplaza-
dos, informó la defensa civil. Las 
inundaciones han destruido ca-
rreteras y puentes en varias ciu-
dades, provocando deslizamien-
tos de tierra y dejando un rastro 
de destrucción. Lula pide que el 
Congreso declare una calamidad 

pública en el estado, lo que auto-
rizaría un gasto gubernamental 
adicional sin necesidad de cum-
plir con un límite estipulado por 
las reglas fiscales aprobadas el 
año pasado. “Aún no tenemos 
una estimación de lo que será 
necesario”, afirmó la ministra 
de Planificación, Simone Tebet. 
“Sólo cuando el agua retroceda 
veremos la magnitud de los 
daños en el estado”, añadió. 
Flavio Rosa, de 72 años, de la 
pequeña ciudad de Canoas, dice 
que es la primera vez que ve una 
destrucción semejante en Río 
Grande do Sul causada por las 
lluvias, que son comunes cada 
año en esta parte de Brasil. Las 
condiciones climáticas mejora-
ron ayer, pero se espera que las 
lluvias regresen en volúmenes 
más bajos esta semana y podrían 
aumentar a partir del viernes.

Reuters
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JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL
MOSCÚ

En la víspera de tomar posesión 
de su quinto mandato presidencial 
por otros seis años, el presidente 
Vladimir Putin ordenó al ejército 
este lunes llevar a cabo “en breve” 
maniobras con armas nucleares tác-
ticas –de menor alcance y potencia 
devastadora que las estratégicas– 
debido a las “declaraciones provo-
cadoras y amenazas de ciertos fun-
cionarios” de países integrantes de 
la OTAN (Organización del Tratado 
del Atlántico Norte).

Es la primera vez que Rusia anun-
cia ejercicios con armas nucleares 
tácticas, en teoría por sus caracte-
rísticas para emplearse en Euro-
pa, si bien de forma regular realiza 
maniobras con misiles balísticos 
intercontinentales, submarinos 
atómicos y grandes bombarderos 
que forman parte de sus fuerzas 
nucleares estratégicas, que pueden 
alcanzar cualquier parte del territo-
rio de Estados Unidos.

El ministerio de Defensa, al dar 
a conocer que se prepara para 
cumplir la orden presidencial de 
“incrementar la preparación de las 
fuerzas nucleares no estratégicas 
durante (eventuales) misiones de 
combate”, ofreció “garantizar de 
modo incondicional la integridad 
territorial y la soberanía del Esta-

do ruso frente a las declaraciones 
provocadoras y amenazas de ciertos 
funcionarios de países miembros de 
la OTAN”.

Sin embargo, correspondió a la 
cancillería rusa, mediante una de-
claración formal, explicar con más 
detalles el sentido de estas manio-
bras: Advertir a la OTAN que cese 
“sus acciones abiertamente des-
estabilizadoras”, las cuales “pre-
tenden ejercer más presión sobre 
Rusia y crear amenazas adiciona-
les a su seguridad en relación con 
el conflicto de Ucrania”.

Moscú tiene claro que Occiden-
te ofrece a Ucrania “apoyo abierta-
mente declarado” y también “ayuda 
directa para efectuar atentados te-
rroristas en Rusia con armamento 
cada vez más avanzado”. Indica 
que los ucranios seleccionan deli-
beradamente atacar objetivos que 
no son militares y “causan muchas 

víctimas entre civiles” y esto, sin 
embargo, no hace reflexionar a los 
patrocinadores del régimen de Kiev, 
que lo empujan a cometer nuevos 
crímenes”.

El documento hacer constar 
que, además de los sistemas de mi-
siles de largo alcance británicos y 
franceses que ya se usan en el fren-
te, Estados Unidos recientemente 
aprobó proporcionar a Ucrania 
misiles con sistema de armado tác-
tico (de hasta 300 kilómetros) que 
pueden alcanzar objetivos dentro 
de Rusia.

“Estos criterios sirvieron de fun-
damento para decidir llevar a cabo 
estas maniobras con parte de las 
fuerzas de disuasión nuclear, como 
señal aleccionadora para Occidente 
y sus títeres en Kiev”, señaló el de-
partamento diplomático ruso.

Y concluye: “Confíamos en que 
este ejercicio militar (con armas 

nucleares tácticas) enfríen las 
‘cabezas calientes’ que hay en las 
capitales occidentales, les ayude a 
darse cuenta de las posibles con-
secuencias catastróficas de los 
riesgos estratégicos que generan y 
les disuada tanto de ayudar en sus 
acciones terroristas al régimen de 
Kiev como de verse arrastrados a 
un enfrentamiento armado directo 
con Rusia”.

Reunión de cancilleres

El ministerio de Relaciones Ex-
teriores ruso convocó a su sede a 
los embajadores de Gran Bretaña 
y Francia para pedirles explica-
ciones por “hechos graves” que 
aumentan la tensión entre Rusia 
y la OTAN.

En particular, enfadó a Rusia la 
afirmación del canciller británico, 
David Cameron, en el sentido de 

que Ucrania tiene el derecho de 
atacar territorio ruso con las armas 
que le han suministrado.

Tampoco gustó que el presiden-
te de Francia, Emmanuel Macron, 
haya reiterado la semana pasada 
que “no descartaría enviar milita-
res (a Ucrania) si se dan ciertas cir-
cunstancias”, palabras que el Kre-
mlin volvió a calificar este lunes de 
“irresponsables e infundadas” .

Para Dimitri Peskov, portavoz 
de la presidencia rusa, “él (Ma-
cron) habló (en su entrevista a la 
revista The Economist) sobre la 
disposición e incluso intención 
de enviar contingentes militares 
a Ucrania, es decir, poner a los 
soldados de la OTAN frente a los 
soldados de Rusia. Se trata de una 
nueva espiral en la escalada de la 
tensión. No tiene precedentes y 
exige una particular atención y 
medidas adecuadas”.

Ordena Putin ejercicios con 
armas nucleares de corto alcance

REACCIÓN A DECLARACIONES DE FUNCIONARIOS DE LA OTAN

Rusia advierte que es “una señal aleccionadora para los títeres en Kiev”

AFP, XINHUA Y EUROPA PRESS
PARÍS

El presidente francés Emmanuel 
Macron urgió ayer a su par chino, 
Xi Jinping, a coordinarse sobre las 
“grandes crisis” como Ucrania y 
Medio Oriente, y a contar con “re-
glas justas para todos” en el comer-
cio entre Europa y China, a lo que 
el mandatario del gigante asiático 
señaló que a medida que el mundo 
atraviesa una transformación y 
turbulencias no vistas en un siglo, 
ambas naciones deben mantener 
la independencia y evitar conjun-
tamente “una nueva guerra fría” o 
una confrontación de bloques.

“El futuro de nuestro continente 
dependerá también muy claramen-
te de nuestra capacidad de seguir 
desarrollando relaciones con Chi-
na de manera equilibrada”, sostuvo 
Macron al inicio de una reunión con 
en el Palacio del Elíseo, en París.

En el contexto de la celebra-
ción de los 60 años de relaciones 
diplomáticas entre ambos países, 
Xi destacó que “China ha manifes-
tado suposición sobre la crisis de 

Ucrania en muchas ocasiones” y 
que subrayó que Pekín “se opone 
a los intentos de utilizar la crisis de 
Ucrania como chivo expiatorio o di-
famar a un tercer país o para atizar 
una nueva guerra fría”.

Macron indicó que ambas nacio-
nes comparten “la misma voluntad 
de respetar la integridad territorial” 
de los países, al tiempo que celebró 
los compromisos de Pekín de “abs-
tenerse de vender armas” a Moscú.

Contra ofensiva en Gaza

Xi también abordó la guerra de 
Israel contra Hamas, y reiteró que 
“China llama a todas las partes a 
trabajar por un alto el fuego inme-
diato, integral y sostenible en Gaza. 
China apoya la membresía plena de 
Palestina en las Naciones Unidas”, 
lo que fue vetado recientemente 
por Estados Unidos.

En el tema comercial, en una re-
unión con el Consejo Empresarial 
China-Francia y el mandatario fran-
cés, el gobernante chino destacó el 
crecimiento comercial y económico 
entre ambas naciones al considerar 
que Pekín “es el mayor socio comer-
cial” fuera de la Unión Europea.

“El comercio y la inversión bila-
terales han crecido enormemente 
desde niveles insignificantes. Nues-
tro comercio se ha multiplicado casi 
800 veces desde el establecimiento 

de relaciones diplomáticas, alcan-
zando los 78 mil 900 millones de 
dólares”, explicó Xi.

Macron dijo que Europa y China 
necesitan resolver dificultades es-
tructurales, en particular en mate-
ria de comercio.

Mientras, la Unión Europea 
aseguró que no dudará en tomar 
“decisiones firmes para proteger 
su economía y su seguridad” en 
el tema comercial con China, dijo 
ayer la titular de la Comisión Euro-

pea, Ursula von der Leyen.
Tras la reunión con los manda-

tarios, declaró que la Unión Euro-
pea “no puede absorber la sobre-
producción masiva de productos 
industriales chinos que inundan su 
mercado”.

Ayer mismo, Xi negó “el denomi-
nado ‘problema de sobrecapacidad 
de China’”, y agregó que “no existe 
ni desde la perspectiva de la ventaja 
comparativa ni a la luz de la deman-
da mundial”.

Insta Xi Jinping a 
Macron evitar 
nueva guerra fría
El mandatario francés celebró que 
Pekín no venda armas a Moscú

Junto con sus esposas Brigitte 
y Peng Liyuan, los mandatarios 
recorrieron el Palacio del Elíseo, 
en París, donde fue la ceremonia 
de bienvenida. Foto Xinhua



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

En la semana en que se prepara 
el paro general convocado para el 
jueves por las centrales sindicales 
encabezadas por la Confedera-
ción General del Trabajo (CGT) 
y apoyado por diversos sectores 
de la sociedad, hay protestas y va-
rios vuelos debieron ser reprogra-
mados por decisión de sindicatos 
aeronáuticos ante la decisión del 
gobierno de privatizar Aerolíneas 
Argentinas, así como el transporte 
de cargas aerocomercial, marítimo 
y portuario, y en la líneas del Metro 
se liberaron los accesos.

Gremios agrupados en la CGT 
interrumpieron servicios ferrovia-
rios, aeronáuticos, marítimos y te-
rrestres. No pararon los autobuses 
de la Unión de Transporte Automo-

tores, que sí lo harán este jueves.
Dirigentes de sindicatos de la 

construcción advirtieron que ya 
hay cien mil trabajadores despedi-
dos, y están amenazados otros 300 
mil. También hubo despidos en las 
centrales hidroeléctricas, mientras 
siguen aumentando los precios: de 
nuevo subieron los pasajes de trenes 
y del Metro, cuando ya la población 
en general reconoce que será impo-
sible asistir a sus lugares de trabajo.

La tragedia social se agudiza ca-
da día mientras el gobierno se jacta 
de los ajustes, de los despidos para 
supuestamente “achicar el Estado”, 
de los impuestos a las ganancias de 
los salarios de los trabajadores, ar-
guyendo que “no hay plata”.

Así, el viaje a Estados Unidos del 
presidente Javier Milei para asistir 
a una reunión de la derecha radical 
en el avión presidencial, causó pro-
fundo malestar.

Lo que sucede es que medios 
como La Nación o Clarín han pu-
blicado notas críticas, como lo han 
hecho los periodistas del entorno, 
ante las posiciones que tomó Milei 
contra la prensa en general y su 
gabinete, ya que no soportan infor-
mación en la que haya el mínimo 
reclamo a su forma de gobernar.

Elisa Carrió, dirigente de Coa-
lición Cívica, quien estuvo en la 
alianza derechista de Cambiemos 
encabezada por el derechista ex 
presidente Mauricio Macri, advirtió 

que “Milei es un caballo de troya de 
las mafias” y “cambió la supuesta 
casta por mafias”. Consideró que 
esas mafias son la “matriz del sa-
queo” en este país.

A esto se unen la serie de tropie-
zos y decisiones en política interna-
cional. El gobierno decidió separar 
de la televisón digital a Telesur, en 
lo que calificó de “recorte”, pero 
con fuerte contenido ideológico, 
mientras ofrece recibir a todos los 
“asilados” venezolanos que “huyen” 
de la “dictadura” del presidente Ni-
colás Maduro.

Diversos sectores reprobaron la 
decisión contra Telesur, que defen-
dieron el derecho del pueblo argen-
tino a ser informado.

Otro tema que hizo explotar la in-
dignación general fue en referencia 
a Las Malvinas, ya que Milei tomó 
posición sobre el histórico reclamo 
argentino, en realidad favoreciendo 
la ocupación colonial británica del 
estratégico archipiélago argentino. 
En declaraciones a la BBC, el man-
datario indicó que las islas están “en 
manos de Reino Unido” y descartó 
que la visita reciente del canciller 
británico, David Cameron, sea una 
provocación, como se plantearon la 
mayoría de los argentinos.

Dijo que Cameron “tiene todo el 
derecho de hacerlo”, ya que Gran 
Bretaña tiene la posesión de las 
Islas Malvinas. Además, volvió a 
elogiar a la ex primer ministra bri-
tánica Margaret Thatcher, quien 
envió a la flota a recuperar las islas 
en 1982 e incluso fue quien ordenó 
el hundimiento del buque Ara Ge-
neral Belgrano en una guerra tan 
desigual como brutal.

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Una coalición de cubanoestaduni-
denses funcionarios de gobierno 
activos y retirados, líderes empre-
sariales y políticos entregaron una 
carta al Departamento de Estado y 
sostuvieron una ronda de reuniones 
con legisladores con el propósito de 
instar al gobierno de Joe Biden a re-
tomar el proceso de normalización 
de relaciones con Cuba iniciado por 
el gobierno de Barack Obama.

“Les escribimos como cuba-

noestadunidenses y ciudadanos 
estadunidenses preocupados que 
le ofrecimos nuestro tiempo, le do-
namos nuestros recursos y votamos 
por usted en 2020”, escribieron los 
firmantes, entre quienes se en-
cuentran el ex vicepresidente del 
caucus hispano del Comité Nacional 
Demócrata (la entidad cupular del 
Partido Demócrata) Jorge Quin-
tana, la rectora de la Universidad 
de Washington, Ana Mari Cauce, 
el ex ejecutivo financiero en jefe y 
Tesorero de Transporte de Nueva 
Jersey Bill Viqueira, y el seis veces 
premiado con el Grammy Arturo O’ 
Farrill, entre otros.

“Estamos colectivamente cons-
ternados y decepcionados por su 
indiferencia hacia el sufrimiento de 
las familias cubanas tanto en Cu-
ba como aquí en Estados Unidos”, 
subrayan.

En la carta entregada ayer en 
una reunión con el coordinador 
de Asuntos Cubanos en el De-
partamento de Estado como con 
líderes legislativos demócratas, 
los promotores solicitaron especí-
ficamente que el gobierno de Bi-
den anule la designación de Cuba 
como un patrocinador estatal de 
terrorismo que hasta altos funcio-
narios del gobierno reconocen, en 

privado, no tiene sustento, como 
también ampliar esfuerzos para 
apoyar al creciente sector privado 
en la isla.

La carta, coordinada por la Allian-
ce for Cuba Engagement and Res-
pect (Acere) detalla el costo de los 
efectos del bloqueo estadunidense 
y también la sensación de traición 
de este gobierno que sienten los in-

tegrantes de esta agrupación. “Su 
promesa de campaña para deshacer 
el caos dejado por el gobierno an-
terior para las familias cubanas fue 
uno de los factores principales por 
el cual muchos de nosotros lo apoya-
mos”, afirma el grupo, que incluye a 
más de 200 cubanoestadunidenses 
que apoyaron a Biden en la elección 
presidencial de 2020 junto con unas 
30 organizaciones encabezadas por 
cubanoestadunidenses.

“Estamos en extremo decepcio-
nados y horrorizados por su inac-
ción, falta de valentía y sensibilidad 
para deshacer las medidas ejecuti-
vas drásticas y sin fundamento im-
puestas por su antecesor. Causan 
daños graves al pueblo en Cuba co-
mo también en Estados Unidos. De 
un plumazo usted podría fácilmen-
te revertir estas políticas y poner fin 
al dolor y sufrimiento.”

Los firmantes de la carta, entre 
los cuales también está el ejecu-
tivo de Hollywood y ex miembro 
del comité de finanzas del Comité 
Nacional Demócrata Andy Spahn, 
y el presidente y ejecutivo en jefe 
de Fuego Enterprises Hugo Cancio, 
señalan que la crisis humanitaria 
en la isla causada por sanciones 
estadunidenses ha contribuido a la 
crisis migratoria en la frontera de 
Estados Unidos.

“Decenas de miles de cubanos 
han perdido la esperanza y han 
dejado su patria en búsqueda de 
estabilidad económica”, escriben. 
“Aquellos que permanecen en Cu-
ba –incluyendo el creciente sector 
privado que su gobierno dice apo-
yar– ven su vivencia severamente 
afectada por esas sanciones que 
usted podría fácilmente revertir”.

La carta también está firmada 
por el ex oficial nacional de In-
teligencia para América Latina 
Fulton Armstrong, el abogado 
cubanoestadunidense con oficina 
en Washington José Pertierra, la 
fundadora del Centro por la De-
mocracia en las Américas Sarah 
Stephens, y el empresario progre-
sista y ejecutivo en jefe de la cadena 
de restaurantes Andy Shallal.

Concluyen su mensaje a Biden: 
“Necesitamos su valentía en im-
plementar lo que gran parte de la 
comunidad cubanoestadunidense, 
la abrumadora mayoría de ciuda-
danos estadunidenses y del mundo 
creen que es lo correcto hacer”.

Cubanoestadunidenses instan a 
Biden a revertir sanciones a la isla

SE DICEN DECEPCIONADOS POR SU INACCIÓN 

“Horroriza su falta de valentía”, reprochan en una carta // Piden anular 
la designación del país caribeño como patrocinador del terrorismo

Sindicatos preparan paro en Argentina 
mientras Milei se jacta de “achicar el Estado”
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▲ Mayte Escobio, Manny 
Ramírez, José Antonio González, 
Carlos Lazo, Jorge Quintana, 
Camila Piñeiro y Manolo Gómez. 
Foto Acere
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Lilia, acusada de secuestro, es una 
de las 83 mujeres en prisión pre-
ventiva que votaron ayer en el pe-
nal mexiquense Neza Bordo, para 
elegir por primera vez al presidente 
de la República y a los integrantes 
del Congreso de la Unión. 

Narró que es la segunda vez que 
sufraga. Lo hizo el año pasado en la 
elección de gobernador del estado 
de México. “Me parece bien, me da 
gusto que nos tomen en cuenta a 
pesar de que enfrentamos un proce-
so legal”, explicó una vez que emitió 
su voto. 

Entre ayer y el 20 de mayo, un 
total de 31 mil 125 mexicanos en 
prisión preventiva podrán emitir 
su sufragio desde centros peniten-
ciarios del país.

La votación anticipada comenzó 
ayer en las cárceles estatales de Ne-
zahualcóyotl, Texcoco, Tenancingo 
y Jilotepec, así como en la prisión 
federal de alta seguridad de El 
Altiplano, en Almoloya de Juárez, 
donde por primera vez en la histo-
ria del país sufragarán las personas 
en reclusión que aún no han sido 
sentenciadas. El proceso electoral 
concluirá el lunes 13 de mayo, en 20 
centros de reclusión de la entidad.

Joaquín Rubio Sánchez, vocal eje-
cutivo del distrito 25 del Instituto 
Nacional Electoral (INE), informó 
que en los centros de readaptación 
social se cuenta con una lista nomi-
nal de 4 mil 949 electores y otros 
118 en El Altiplano que, en total, su-
man 55 mil 67 hombres y mujeres.

En el área de procesados del pe-
nal Neza Bordo, 90 por ciento son 
varones y 10 por ciento, féminas. 

El funcionario explicó que cada 
boleta emitida será resguardada en 

sobres sellados y el domingo 2 de 
junio, a partir de las 5 de la tarde, 
serán abiertos en las juntas electo-
rales, para el escrutinio y la conta-
bilización de las papeletas.

En Sonora, van a urnas 2 mil 
33 internos de 14 Ceresos

En Sonora, al menos 2 mil 33 inter-
nos de 14 Centros de Readaptación 
Social (Ceresos) y el Centro Federal 
de Reinserción Social, ejercieron 
su sufragio para elegir al titular del 
Ejecutivo federal, así como a sena-
dores y diputados. 

La jornada comicial contempla 
además la votación anticipada para 
unas 178 personas postradas en ca-
ma, que desean ejercer su derecho. 

Jornadas en cinco estados 

En los tres penales de los munici-
pios de Colima, Tecomán y Man-
zanillo, los internos votaron para 
elegir al Presidente de la República 
y los integrantes del Congreso de 
la Unión; además, comenzó la mo-
dalidad de voto anticipado para las 
personas con limitaciones físicas.

Los presos sólo podrán marcar 
la papeleta para cargos federales, 
pues la legislación local no permite 
aún el sufragio para elecciones de 
ayuntamientos y diputados locales.

En Veracruz, únicamente podrán 
votar 272 personas en prisión pre-
ventiva, debido a que el gobierno 
del estado no autorizó el proceso 
electoral en penales de jurisdicción 
local. La jornada se efectuó en el 
Centro Federal de Readaptación 
Social 5 Oriente, ubicado en el mu-
nicipio de Villa Aldama.

El gobernador Cuitláhuac García 
Jiménez dijo en marzo pasado que 
no se firmaría ningún acuerdo con 

las autoridades electorales para 
realizar votaciones en los recluso-
rios estatales. “Se trata de un tema 
de seguridad, y se le respondió me-
diante oficio los argumentos por 
los cuales no es posible hacerlo”, 
indicó.

El consejo local del INE en Nuevo 
León dio a conocer que 2 mil 571 
sujetos en prisión preventiva en 
las prisiones Uno y Dos Norte en 
Apodaca, el Centro de Reinserción 
Femenil de Escobedo y el penal de 
Cadereyta comenzaron a votar ayer 
y hasta el 9 de mayo.

También se realizará el sufragio 
anticipado para los ciudadanos con 
alguna limitación física o discapa-
cidad que les impida acudir a una 
casilla.

Por primera vez en Tamaulipas, 
personas privadas de la libertad en 
prisión preventiva emitirán su voto 
en los Centros de Ejecución de San-
ciones de los municipio de Altamira 
y Ciudad Victoria. 

En Jalisco, tuvo lugar ayer la pri-
mera de cuatro jornadas para que 3 
mil 208 personas en prisión preven-
tiva en 12 penitenciarias del estado 
puedan emitir su sufragio de ma-
nera anticipada, en nueve cárceles, 
con un padrón de mil 119 internos.

La Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP) del estado de Guerre-
ro informó que en atención a los 
mandatos constitucionales, la de-
pendencia otorgó las condiciones 
necesarias para efectuar a partir 
de ayer la votación anticipada en 

11 de los 12 centros de reclusión de 
la entidad.

De las 12 penitenciarías, sólo en 
el penal de Chilapa no fue progra-
mada esta jornada, por no haber ahí 
personas en prisión preventiva.

En Hidalgo se realizó ayer el pro-
ceso electoral en 12 cárceles del es-
tado y concluirá el 13 de mayo.  

René Ramón, Israel Dávila, Cristina 
Gómez, Carlos Figueroa, Martín 

Sánchez, Juan Carlos Flores, Héctor 
Briseño y Juan Ricardo Montoya 
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Comienza la votación anticipada en 
penales del país para elegir presidente 

RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL 
MONTERREY, NL

Mauricio Fernández Garza, candi-
dato del Partido Acción Nacional 
(PAN) a la presidencia municipal 
de San Pedro Garza García –la de-
marcación con habitantes de ma-
yor poder adquisitivo en México–, 
abandonó el debate organizado por 
el Instituto Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana  (IEEPC), 
en respuesta a dichos de Lorenia 
Canavati von Borstel, su contrin-
cante del Movimiento Ciudadano 
(MC), quien lo acusó de haber pac-
tado con el crimen organizado.

El domingo, casi al final del pri-
mer bloque del evento, cuando se 

abordaba el tema de seguridad, la 
emecista afirmó que Fernández 
Garza negoció con grupos delicti-
vos para mantener una falsa per-
cepción de seguridad en San Pedro 
cuando fue alcalde, en el trienio 
2009-2012.

“Se nos ha vendido la idea de que 
Mauricio blindó San Pedro y no es 
verdad”, expuso Canavati Von Bors-
tel. “Lo que hizo fue pactar con el 
crimen organizado, hay grabacio-
nes y reportajes periodísticos que 
lo confirman”, expuso.

Añadió: “Mauricio, comentas que 

arreglaste el tema de inseguridad, 
los sampetrinos tenemos memoria, 
todos sabemos que existió tu grupo 
rudo (con el cual supuestamente se 
combatiría a cárteles del narcotrá-
fico), los presumiste, no podemos 
permitir que regreses y lo hagas 
con estas acciones que están fuera 
de la ley”.

Pidió derecho de réplica
y se lo negaron 

El aspirante del PAN pidió dere-
cho de réplica a las acusaciones, 

pero decidió retirarse cuando los 
conductores del evento le hicieron 
ver que no era posible, debido a las 
reglas previamente establecidas.

“Yo vengo a un debate a hacer 
propuestas, no acusaciones estú-
pidas e infundadas”, expresó mo-
lesto afuera del IEEPC el tres veces 
alcalde de San Pedro, en el periodo 
citado, al igual que entre 2015 y 
2018, y 1989 a 1991.

“Si me invitan a un debate yo ven-
go con mucho gusto, pero no a que 
me citen absolutamente fuera de 
contexto, fuera de conocimiento. 

Está comprobado que a San Pedro 
lo blindamos y lo pusimos en primer 
lugar nacional”, señaló Mauricio 
Fernández.

El ex edil asimismo criticó las re-
glas del debate, al considerar que 
permiten que un candidato sea 
difamado por no tener derecho a 
responder a las acusaciones infun-
dadas que se hagan en su contra.

“No vine a ser insultado”

“Necesitan replantear estas cosas, 
porque si no dan el derecho de ré-
plica, nada más me acusan y, ‘ya se 
te acabó el tiempo’. Es un formato 
equivocado”. Mientras se retiraba, 
añadió: “Yo vengo con mucho gusto 
a hacer propuestas, para ser insul-
tado prefiero irme”.

▲ Internos del Centro de Ejecu-
ción de Sanciones en Altamira, 
Tamaulipas, participaron ayer en 
la jornada de votación anticipada. 
Foto Carlos Figueroa 

NL: aspirante panista abandona debate 
tras ser acusado de pactar con criminales

Podrán participar quienes no tengan 
sentencia // “Está bien que nos tomen en 
cuenta”, dice Lilia, una de las 83 mujeres 
que sufragaron ayer en Neza Bordo
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ERNESTO M. ELORRIAGA 
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH. 

Michoacán vive su peor crisis 
ambiental de los últimos 50 
años por sequía e incendios fo-
restales, aseguró el gobernador 
Alfredo Ramírez, quien indicó 
que 88 de los 113 municipios 
de la entidad padecen sequía 
extrema.

La presa Cointzio, principal 
fuente de abastecimiento de 
agua potable de Morelia, se en-
cuentra a 17.15 de su capacidad, 
y los 23 embalses michoacanos 
están en promedio al 51 por 
ciento, dio a conocer el titular 
de la Comisión Estatal del Agua 
y Gestión de Cuencas, Roberto 
Arias. El funcionario recordó 
que los diques se encontraban 
en enero pasado a 69 por ciento 
de su capacidad.

Agregó que si bien se prevé 
que la temporada de huracanes 
inicie el próximo 15 de mayo, el 
gobierno estatal implementará 
un proyecto para bombardear 
nubes con químicos, y así pro-
piciar aguaceros.

El bombardeo de nubes con-
siste en liberar, durante el desa-
rrollo de una nube o tormenta, 
agentes químicos como yoduro 
de plata, atrayendo hacia su su-
perficie gotas de agua presentes 
en la atmósfera, explicó.

Arias indicó que se rentará un 
avión modelo Turbo Comman-
der para esta labor, en el cual se 
erogarán alrededor de 12 millo-
nes de pesos por 25 vuelos, plan 
que se aplicará en los 88 muni-
cipios agobiados por el estiaje 
e iniciará en la región Cuitzeo-
Zamora, al norte de la entidad.

Temperaturas hasta de 45º 

En tanto, el secretario del Medio 
Ambiente, Alejandro Méndez, 
comentó que en esta segunda 
oleada de calor del año se han 
documentado en Michoacán 
temperaturas hasta de 45 gra-
dos centígrados. Comentó que 
la Comisión Forestal estatal ha 
contabilizado 557 incendios 
forestales, que han afectado a 
unas 25 mil hectáreas.

“Todos los incendios se han 
atendido y se cuenta con equi-
po para cada uno de los briga-
distas, además del apoyo de dos 
helicópteros, uno de ellos con 
balde”, subrayó Méndez. Co-
mentó igualmente que 60 por 
ciento de los siniestros se con-
centran en 10 municipios, entre 
ellos Morelia, Uruapan, Hidalgo, 
Chilchora, Madero y Paracho.

Reportan dos decesos por golpe de calor en Oaxaca

Enfrenta 
Michoacán 
la peor crisis 
por sequía e 
incendios en 
50 años: 
gobernador 
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La secretaria de Salud de Oaxaca, 
Alma Lilia Velasco Hernández, re-
portó la muerte por golpe de calor 
de dos personas; los decesos ocu-
rrieron en abril, pero la autoridad 
los dio a conocer hasta ayer tras la 
conclusión de la investigación. Ade-
más, documentó seis casos de deshi-
dratación y cuatro golpes de calor. 

Precisó que los decesos fueron 
ocasionados por las temperaturas 
de más de 40 grados centígrados 
que se han registrado en la entidad 
y que en los próximos días podrían 
rebasar los 45. 

Una persona dedicada al campo 
falleció en la región del Istmo de Te-
huantepec, y un empleado pereció 
en la Costa; ambos casos ocurrieron 
el 23 de abril.

En Nuevo León, 10 personas han 

sido hospitalizadas en lo que va del 
año por padecimientos relacionados 
con la onda cálida: cuatro por golpes 
de calor, tres por deshidratación y 3 
por quemaduras. Se espera que las 
altas temperaturas se extiendan al 
menos esta semana y lleguen a 45 
grados. 

Después de recibir atención médi-
ca, todos los pacientes fueron repor-
tados fuera de peligro.  En tanto, la 
Secretaría de Salud estatal inició la 
habilitación de albergues y la insta-
lación de puntos de hidratación. Se-
gún los pronósticos meteorológicos, 
el mercurio alcanzará 45 grados. 

Además, ha habido un incremen-
to en incendios en casas habitación 
provocados por cortocircuitos que 
se producen por la alta demanda de 
aire acondicionado y malas instala-
ciones eléctricas, reportó Fernando 
Fernández, director de Protección 
Civil de Monterrey.

Alertan en Tamaulipas que  
termómetros marcarán 47º

En Tamaulipas, la Comisión Nacio-
nal del Agua alertó a la población, 
sobre todo menores y adultos ma-
yores, a tomar precauciones porque 
a partir de esta semana prevén tem-
peraturas hasta de 47 grados centí-
grados en el norte, centro, sur y el 
altiplano. El gobernador Américo 
Villarreal no descartó suspender cla-
ses en las escuelas con el objetivo de 
garantizar la seguridad y bienestar 
de los estudiantes.

Protección Civil de Chiapas hizo 
un llamado a la población para que 
adopte medidas de autoprotección 
debido a que en algunas regiones se 
registrarán temperaturas de hasta 
43 grados.

En este contexto, el Servicio Me-
teorológico Nacional (SMN) informó 
que durante la temporada de lluvias 

y ciclones tropicales de 2024 que 
empieza el 15 de mayo se prevé 
el desarrollo de entre 35 y 45 
fenómenos meteorológicos, de 
los cuales al menos cinco impac-
tarán en territorio nacional. Con 
base en las estadísticas de las seis 
décadas pasadas, Baja California 
Sur es la entidad con mayor pro-
babilidad de afectaciones. 

Durante el acto inaugural de  la 
Reunión Nacional de Protección 
Civil que se realiza en Baja Califor-
nia Sur, Alejandra Méndez, coor-
dinadora del SMN, advirtió que en 
2024 hará más calor que el año 
pasado lo cual, a su vez, propicia 
fenómenos meteorológicos más 
severos y destructivos en época 
de lluvias. 

Jorge A. Pérez, Raúl Robledo, 
Carlos Figueroa, Martín Sánchez, 

Elio Henríquez y Ángeles Cruz, 
reportera
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Más de 180 brigadistas de los tres 
niveles de gobierno combaten in-
cendios forestales desde el pasado 
fin de semana en zonas boscosas 
de Valle de Bravo, que rodean a 
la presa de ese pueblo mágico al sur 
del estado de México. 

Autoridades reportaron que tres 
de esas conflagraciones ya están 
controladas, pero ayer se origina-
ron dos más en las zonas de San 
Gaspar y Monte Alto. En el com-
bate a este último fue hallado el 
cuerpo calcinado de una persona 
no identificada.

 Dichas quemas generaron una 
espesa capa de humo que cubrió 
toda la cabecera municipal, donde 
prevaleció un olor a leña quemada. 

En las labores contra las llamas  
por parte del gobierno federal par-
ticipan elementos de Marina, del 
Ejército Mexicano, de la Guardia 
Nacional y la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor). 

Asimismo, Protectora de Bos-
ques (Probosque), la Coordinación 
General de Protección Civil y la Se-
cretaría de Seguridad mexiquenses, 
al igual que efectivos de bomberos 
y protección civil de Valle de Bra-
vo, además de brigadas de núcleos 
comunales.

Los combatientes recibieron 
apoyo de dos helicópteros del Gru-
po de Rescate Aéreo Relámpagos, 
que descargaron agua sobre las 
zonas perjudicadas. 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó ayer en 
su conferencia que los incendios 
estaban controlados 60 por ciento. 

La conflagración ya manejable 
que más preocupación generó fue 
la ocurrida en Velo de Novia, cer-
ca de la zona urbana de Avándaro. 

También se encontraban bajo con-
trol las quemas en el paraje El Ce-
rrillo, cerca del club naval Ízar, y en 
Cuautenco, al sur de la laguna del 
lugar.

Surgen otras dos 
conflagraciones

Por la tarde se activaron dos con-
flagraciones en Monte Alto, desde 
donde salen parapentes que sobre-
vuelan el lago y otro en San Gas-
par, arriba del fraccionamiento El 
Santuario.

Además, Probosque reportó fue-
go en los municipios mexiquenses 
de Santo Tomás, Amanalco, Ixta-
pan del Oro y Temascaltepec.

Mientras, un incendio forestal en 
El Zapote, municipio de Puente de 
Ixtla, Morelos, ha consumido 350 
hectáreas de encino y selva baja 
caducifolia del área natural prote-
gida reserva de la biosfera Sierra 
de Huautla. Estaba controlado en 
50 por ciento, informó el Equipo 
Estatal de Manejo de Incidentes de 
Incendios Forestales.

En Hidalgo, continuaba una 
conflagración que se produjo el 
domingo en las inmediaciones de 

la comunidad El Potrero, municipio 
de Tenango de Doria, en el corazón 
de la región otomí-tepehua.

 En este contexto, el fuego inicia-
do el domingo en Santa María del 
Río, San Luis Potosí, contra el que 
laboraban dos helicópteros, obligó 
a desalojar a cinco habitantes del 
poblado La Ciénaga. 

Israel Dávila, Rubicela Morelos, 
Ricardo Montoya y Vicente Juárez, 

corresponsales; Alonso Urrutia y 
Emir Olivares, reporteros

Más de 180 brigadistas luchan contra 
quemas forestales en Valle de Bravo

HALLAN UN CUERPO CALCINADO EN RESERVA DE MONTE ALTO

▲ Un incendio se activó ayer en la zona boscosa de Monte Alto, 
en el municipio de Valle de Bravo, estado de México, donde salen 
parapentes que sobrevuelan el lago, el cual hasta el cierre de esta 
edición no había sido controlado en su totalidad. Foto Cuartoscuro  
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ALFREDO VALADEZ, JESÚS 
ESTRADA Y RUBÉN VILLALPANDO  
CORRESPONSALES

La violencia provocada por el 
cártel de Sinaloa en territorio de 
Zacatecas, entre el domingo y 
ayer, se saldó con bloqueos con 
30 tractocamiones, camionetas 
y autos particulares incendiados 
en puntos carreteros que cruzan 
11 municipios; el asesinato de seis 
personas y 13 presuntos delincuen-
tes detenidos tras enfrentamientos 
con las fuerzas de seguridad. Los 

ataques habrían sido en respuesta 
a la captura de seis integrantes de la 
organización criminal, entre ellos el 
presunto jefe de plaza en Zacatecas.

Temprano ayer, funcionarios del 
gabinete de seguridad del estado y 
fuerzas federales se reunieron a puer-
ta cerrada más de cinco horas, para 
hacer un balance de la ola de violen-
cia. Al final, la Secretaría de Seguri-
dad Pública estatal informó que tras 
las refriegas en comunidades rurales 
de Fresnillo, entre policías estata-
les y células de dicho cártel, fueron 
detenidos seis pistoleros, a quienes 
les incautaron siete armas largas, 

cuatro vehículos y dos chalecos ba-
lísticos. Un gatillero fue abatido.

En otra acción la madrugada de 
ayer, otros siete presuntos miem-
bros de la misma organización cri-
minal que participaron en la quema 
de automotores fueron capturados 
en el municipio de Villa Hidalgo.

Sicarios del cártel de Sinaloa ha-
brían matado en distintos puntos a 
seis personas en las últimas horas, 
dos de ellas en camiones de trans-
porte de carga quemados en la ca-
rretera Fresnillo-Sombrerete.

En Chihuahua, sicarios asesi-
naron de más de cien disparos al 

músico y cantautor Kevin Amalio 
Hernández Ortega, integrante del 
conjunto musical H Norteña, la tar-
de del domingo en la carretera Vía 
Corta Parral-Chihuahua. También 
mataron a la esposa del cantante y 
a sus dos hijos, informó la fiscalía.

La agresión fue contra un auto-
móvil que conducía Kevin, y contra 
la camioneta que manejaba su es-
posa, Marisela Barrón, a la altura 
del kilómetro 176 de la citada vía. 
En los vehículos también iban el 
hijo del cantautor, de 4 años, y la 
abuela materna, quienes también 
recibieron balazos y sobrevivieron.

Zacatecas: 6 muertos y 13 detenidos, saldo de narcobloqueos

“Respetamos a la Iglesia 
católica”, dice AMLO sobre 
el caso del obispo Rangel 

Yucatán: se 
separa del 
cargo Vila 
Dosal; va
por escaño
LUIS A. BOFFIL GÓMEZ  
CORRESPONSAL 
MÉRIDA, YUC.

El gobernador Mauricio Vila Dosal 
informó que se separará temporal-
mente del cargo a partir de hoy y 
regresará a sus funciones el 3 de 
junio, cuando concluya la jornada 
electoral. 

Tras dar aviso al Congreso lo-
cal, el titular del Ejecutivo refirió 
que la secretaria general de Go-
bierno, María Fritz Sierra, quien ha 
sido presidenta municipal interi-
na de Mérida y lo ha acompaña-
do durante los últimos 10 años co-
mo parte de su equipo de trabajo, 
quedará al frente de la administra-
ción estatal durante su separación 
temporal.

Agregó que Fritz Sierra “es una 
persona honesta y de mi total con-
fianza, y sabrá llevar con absoluto 
profesionalismo y cuidado a nues-
tro estado en este periodo”. 

Fritz Sierra será oficialmente en-
cargada del despacho del goberna-
dor, no mandataria interina como 
se mencionó en círculos políticos, 
pues para ello debería sesionar el 
Congreso estatal.

En un comunicado, Vila Dosal 
recordó que su partido, Acción Na-
cional (PAN), lo postuló para una 
posición plurinominal en el Sena-
do, “sobre todo” para continuar 
apoyando a Yucatán. 

Explicó que a partir de una que-
ja presentada al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, 
éste determinó que debe separarse 
del cargo por no ser posible que sea 
gobernador y candidato al mismo 
tiempo.

Asimismo sostuvo haber sido to-
da su vida una persona que respeta 
y acata la ley, y en esta ocasión no 
será la excepción. 

Vila Dosal manifestó que durante 
este lapso seguirá escuchando a la 
gente y trabajando en equipo con 
cada yucateca y yucateco, “para se-
guir impulsando a nuestro estado 
con nuevos cambios al finalizar la 
jornada electoral”.

DE LA REDACCIÓN

Ante las declaraciones del obispo 
Ramón Castro, secretario general 
de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), sugiriendo una 
campaña de personas cercanas a 
“ya saben quién” contra la Iglesia, 
a raíz del presunto secuestro de 
Salvador Rangel Mendoza, obispo 
emérito de la diócesis de Chilpan-
cingo-Chilapa, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sostuvo que 
su administración es muy respetuo-
sa de la actividad de las iglesias, en 
especial de la católica.

“No estamos acostumbrados 
a mentir; siempre actuamos con 
apego a la verdad. Y de ninguna 
manera nos proponemos hacerle 

mal a nadie, y esto incluye el respeto 
a instituciones que tienen que ver 
con el ejercicio de la fe, de la espi-
ritualidad. No afectamos, no nos 
oponemos, no estamos en contra de 
ninguna religión, somos defensores 
de la libertad de creencia”, expuso 
en su conferencia matutina de ayer. 

En Guerrero, el obispo de la dió-
cesis Chilpancingo-Chilapa, José 
de Jesús González Hernández, sa-
lió en defensa de Rangel Mendoza. 
Señaló que el clérigo “fue víctima 
de tortura y sus captores lo droga-
ron, pues tiene moretones y aún no 
se recupera de la sustancia que le 
administraron”.

Dijo que la información con la 
que se cuenta sobre lo sucedido es 
muy escueta, pues sólo se sabe que 
lo encontraron en el Hospital Ge-

neral de Cuernavaca, “muy enfer-
mo”,  y de ahí lo trasladaron hacia 
un nosocomio privado y luego a su 
domicilio, donde convalece.

Comentó que ya dialogó con Sal-
vador Rangel, aunque de manera 
muy breve por sus condiciones ac-
tuales. “Está muy enfermo, todavía 
no puede hablar mucho, pero se es-
tán esperando los resultados de las 
investigaciones”, apuntó.

El prelado refirió que Rangel es-
tá dispuesto a declarar, pero sigue 
delicado de salud.  “Lo trataron co-
mo si quisieran desaparecerlo del 
mapa”, reprochó. El obispo emérito 
Rangel Mendoza es conocido por 
admitir públicamente que negocia-
ba con integrantes de grupos delic-
tivos rivales para pacificar varias 
regiones de Guerrero. 

Morelos: balean la 
casa de campaña de  
candidata de Morena
CUERNAVACA, MOR. La ca-
sa de campaña de la candidata 
a diputada local por Morena, 
Patricia Torres Rosales, en 
Ahuatepec, municipio de Cuer-
navaca, fue atacada a tiros ayer 
en la madrugada. “Haremos 
la denuncia ante la fiscalía del 
estado; ya tenía un documento 
ante el Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Partici-
pación Ciudadana para que en 
cualquier circunstancia pidiera 
seguridad y campañas limpias”, 
expuso Torres Rosales. Asegu-
ró que no tiene problemas con 
nadie, y ella fue una de las más 
afectadas: se rompió un pie en 
junio de 2022, cuando cayó un 
puente colgante en la barranca 
de Amanalco, en esta capital, 
precisamente el día en que éste 
era inaugurado por el edil con 
licencia, José Luis Urióstegui, 
acto al cual acudió siendo regi-
dora por Morena. La agresión 
a la casa de campaña no dejó 
heridos, pues se cometió en 
las primeras horas del lunes, 
afirmó Paty Torres. La aspi-
rante calificó al incidente de 
una amenaza, por lo que dijo 
que solicitará elementos de 
seguridad.
Rubicela Morelos, corresponsal

Arrestan a Tania 
Félix, abanderada 
del PRI en Puebla
PUEBLA, PUE. Tania Félix 
Gómez Trejo, candidata su-
plente del PRI a diputada local 
plurinominal, fue detenida en 
un operativo de la Marina y 
otras autoridades estatales en 
inmediaciones de la colonia 
Tres Cruces, al sur de esta ciu-
dad. Su arresto se realizó el sá-
bado y ayer se llevó a cabo una 
primera audiencia para definir 
su situación jurídica; sin em-
bargo, ningún funcionario 
gubernamental ha informado 
el delito por el que fue apre-
hendida, aunque trascendió 
que es por tráfico de armas y 
delitos contra la salud. Según 
el Registro Nacional de Deten-
ciones, Tania Trejo, quien en el 
presente proceso electoral fue 
postulada como suplente de 
Delfina Pozos Vergara, fue dete-
nida a las 15:55 horas del sába-
do, cuando se encontraba en la 
diagonal Río Papagayo, número 
8115, entre avenida de Los Fres-
nos y Fray Francisco Jiménez. 
Posteriormente fue presentada 
ante un agente del Ministerio 
Público, y la tarde del lunes 
compareció ante un juez, quien, 
durante una audiencia reali-
zada en la Casa de Justicia de 
Puebla, definirá su situación 
jurídica. El inmueble en el que 
fue arrestada Félix Gómez 
almacenaba propaganda elec-
toral del tricolor y se presume 
que es propiedad del dirigente 
de ese instituto político en la 
capital del estado y aspirante 
a regidor, Juan de Dios Bravo, 
según fuentes del PRI.

Patricia Méndez/ La Jornada 
de Oriente

SONORA: HALLAN 3 FOSAS CLANDESTINAS CON RESTOS HUMANOS

▲ El colectivo Madres Buscadoras de Sonora re-
portó el hallazgo de tres fosas clandestinas donde 
había restos humanos: dos mandíbulas, placas 
dentales y huesos, en el ejido El Choyudo, munici-

pio de Hermosillo. El lugar fue intervenido por 
peritos especializados, antropólogos y expertos 
de la Agencia Estatal de Investigación Criminal. 
Foto e información Cristina Gómez Lima 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 140 15
Noreste 141 16

Centro 149 16
Suroeste 152 16
Sureste 141 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 18
Noreste 102 18

Centro 80 19
Suroeste 57 19
Sureste 87 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El debate entre los aspirantes a la 
alcaldía Magdalena Contreras se 
suspendió debido a que la Comisión 
de Quejas del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM) emitió 
una serie de medidas cautelares por 
presunta violencia política de géne-
ro cometida por los hermanos Fer-
nando y Diego Mercado –aspirantes 
de Morena a gobernar la alcaldía y a 
una concejalía– en contra de la as-
pirante de Movimiento Ciudadano 
Daniela Garduño Alvarado.

Lo anterior fue impugnado por 
Fernando Mercado, quien arguyó 
que se trata de actos que no son 
propios, pues la denuncia se basa 
en un audio entre la emecista y su 
hermano Diego, a quien reclamó su 
presunta intención de inmiscuirse 
en su campaña política.

Denuncia por extensión

Pese a que no se escucha la voz del 
candidato a la alcaldía, Daniela 
Garduño también lo denunció 
por violencia política, pues acusó 
que Fernando había enviado a su 
hermano a hablar con ella, por lo 
que pidió medidas cautelares para 
evitar cualquier comunicación me-
diante teléfono, redes sociales o de 
manera presencial.

La Comisión de Debates difirió el 
encuentro para el 23 de mayo.

LAURA GÓMEZ FLORES Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Menos de 30 por ciento de las per-
sonas en prisión preventiva en siete 
centros penitenciarios de la capital 
que podían votar por primera vez 
para elegir presidente, jefe de Go-
bierno, alcaldes y diputados locales, 
es decir, mil 862 de 6 mil, aceptaron 
hacerlo, lo cual es “histórico”, afir-
mó la vocal ejecutiva y consejera 
presidenta del Consejo General del 
INE en la Ciudad de México, María 
Luisa Flores Huerta.

A las 9:15 horas comenzó la vota-
ción en el auditorio del Reclusorio 
Preventivo Varonil Norte, donde 
se instalaron siete mamparas con 
la leyenda “El voto es libre y secre-
to”, a las cuales accedieron, en esta 
primera votación anticipada, 171 
personas de un total de 354.

Los hombres, vestidos con ropa 
color beige, fueron canalizados 
por los custodios a una mesa don-
de recibieron en sobre cerrado las 
boletas de votación, que tras ser 
marcadas fueron colocadas en los 
mismos y entregados al personal 
del INE.

Dichas personas contaban con 
un registro procedente, resultado 
de un comparativo entre la base de 
la Subsecretaría de Sistema Peni-
tenciario, donde están sus datos 
biométricos, rostro y huellas dacti-
lares, y el listado nominal ordinario 
del INE, explicó Flores Huerta.

Señaló que cuando había coinci-
dencia se generaba una invitación 
a participar en la votación antici-
pada del 6 al 10 de mayo, pero de 
poco más de 6 mil, sólo mil 862 
respondieron afirmativamente, 
explicó.

El proceso, indicó, cuenta con la 
presencia de observadores, conse-
jeros ciudadanos y representantes 

de partidos, aunque en esta ocasión 
no llegaron a la votación, que ten-
drá un horario de 9 a 16 horas, y 
en el que participarán 134 mujeres.

Para José Luis, de 24 años, votar 
por primera vez resultó “muy im-
portante para ver las mejoras que 
pueda tener la ciudadanía y nues-
tras familias”, y confió en que los 
candidatos ganadores “cumplan lo 
que nos prometieron”.

La información otorgada por las 
autoridades electorales y la trans-
misión diferida de los debates “fue 
útil para poder votar, y si muchos 
no participaron en este ejercicio, 
ellos tendrán sus razones”, dijo el 
joven, quien desea ser carpintero.

El director ejecutivo de Preven-
ción y Reinserción Social de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana, 
Israel Sánchez Rojas, apuntó que 

este lunes se votó en los centros 
varoniles Norte, Oriente, Sur y 
Santa Martha Acatitla, y femenil 
de Tepepan, con saldo blanco.

Mientras, poco más de 500 
personas en estado de postración 
–previamente registrados ante el 
órgano electoral– votaron desde 
sus casas, contando también con la 
participación de observadores elec-
torales para dar certeza y transpa-
rencia a ambas modalidades.

Los sobres con los votos serán 
trasladados a las juntas distritales 
del INE para su resguardo y pos-
terior apertura el día de la jornada 
comicial del domingo 2 de junio.

Aplazan debate 
en Contreras 
ante denuncia 
por violencia 
de género

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y LAURA GÓMEZ FLORES

A menos de un mes de las eleccio-
nes del 2 de junio, candidatos y sim-
patizantes de los partidos Morena, 
del Trabajo y Verde Ecologista a 
las alcaldías y diputaciones locales 
denunciaron que se ha incremen-
tado la violencia en su contra en las 
demarcaciones gobernadas por la 
oposición.

La candidata a la alcaldía Beni-
to Juárez, Leticia Varela, informó 

que presentó una denuncia ante el 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) contra su contrin-
cante panista Luis Mendoza, por 
propaganda calumniosa, violencia 
política y violencia política en razón 
de género. 

Sostuvo que con el apoyo de bri-
gadistas ha distribuido, casa por 
casa, más de un millón de volantes 
donde expone su imagen con la pa-
labra “Asesinos”, lucrando con una 
tragedia, donde un hombre (Eder) 
perdió la vida, el 25 de abril, en la 
colonia Portales. 

Además, se está juzgando como 
“asesinos” a dos personas –al ex 
candidato a concejal Hugo Torres 
y a Alejandra Orozco Pacheco, pa-
reja de la víctima–, cuya situación 
legal es de testigos, y ya la fiscalía 
capitalina determinó que ninguno 
estaba involucrado en el homicidio, 
por el cual fueron detenidos y vin-
culados a proceso Carlos Martín N 
y Carolina N.

Ayer, los dos aludidos denun-
ciaron ante la Fiscalía de Investi-
gación de Delitos cometidos por 
Servidores Públicos a cinco poli-

cías adscritos a la Benito Juárez 
por la presunta comisión del deli-
to de ejercicio ilegal de funciones, 
al detenerlos y acusarlos de haber 
cometido el crimen, cuando ellos 
solicitaron el apoyo de los servicios 
de emergencia.

Desvío del erario en Tlalpan

En la sede del partido Morena, la 
candidata a alcaldesa de Tlalpan, 
Gabriela Osorio, informó que la Fis-
calía Especializada para la Atención 
de Delitos Electorales (Fepade) in-
vestiga el desvío de recursos públi-
cos con fines electorales por servi-
dores públicos de esa demarcación.

Presentó un video grabado por un 
vecino en el que se puede observar a 
trabajadores de la alcaldía cuando 

destruían y retiraban la propaganda 
de los abanderados de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, la cual 
fue encontrada después en bolsas 
de basura en los estacionamientos 
de la demarcación.

Por su parte, el candidato a di-
putado local por el Distrito 30, 
Paulo Emilio García, acusó que el 
panista Ricardo Rubio se ha dedi-
cado a amedrentar a militantes de 
Morena e incluso los ha mandado 
a golpear, razón por la que se pre-
sentó una denuncia en su contra.
El senador César Cravioto aseguró 
que cada vez es más  frecuente el 
actuar tramposo y antidemocráti-
co de la alianza Va por la Ciudad de 
México, ante la desesperación de 
que ya no podrán hacer negocios a 
costa de la ciudadanía.

Candidatos de Morena, PT y PVEM 
acusan alza de agresiones en su contra

SON INFLIGIDAS EN ALCALDÍAS DE LA OPOSICIÓN

Enfrentan propaganda calumniosa, destrucción 
de carteles de la coalición y amedrentamiento

Aceptan participar en comicios en 
penales 30% de 6 mil reclusos: INE

▲ Personas en prisión preventiva emitieron su voto anticipado 
para el proceso electoral concurrente 2023-2024 en el Reclusorio 
Preventivo Varonil Norte de la Ciudad de México, el cual es 
considerado como un hecho inédito en el país. Foto Pablo Ramos
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Un conjunto de pozos de agua pota-
ble ubicados entre Mixquic y el cen-
tro de la alcaldía Tláhuac son con-
trolados y operados por Antorcha 
Campesina y el sindicato Libertad, 
denunció el Gobierno de la Ciudad 
de México.

El titular del Ejecutivo local, 
Martí Batres, señaló que ambos 
grupos, ligados al PRI y a los con-
servadores, por la vía de la fuerza 
acaparan el llenado y el reparto de 
las pipas. 

A la pregunta de si ya hay una de-

nuncia al respecto, el mandatario 
señaló que se está buscando resol-
ver esta anomalía de manera insti-
tucional por conducto del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex), pues el gobierno trabaja 
para todos y no se pueden admitir 
gestiones de políticos.

“Es un tema con el que hemos 
estado lidiando y lo que hemos 
buscado es que se instituciona-
lice la entrega del agua; esto lo 
tiene que hacer el gobierno de la 
ciudad por conducto del Sacmex y, 
en su caso, de las alcaldías, y con 
los mecanismos institucionales 
que prevea, pero no tiene por qué 
intervenir ningún grupo”, expuso.

Batres reveló lo anterior luego 
de rechazar que se haga uso polí-
tico con la distribución del agua, 
como señaló la oposición, que sin 
presentar pruebas denunció que en 
alcaldías gobernadas por Morena 
piden credenciales de elector a la 
ciudadanía a cambio de la dotación 
del líquido por supuestos operado-
res de pipas.

“El león cree que todos son de 
su condición. El gobierno de la 
ciudad realiza un trabajo institu-
cional con el Sacmex, la Secreta-
ría de Gobierno y la Secretaría de 
Bienestar en el tema del agua”, in-
dicó el mandatario, al acusar que 
quienes hacen este tipo de accio-
nes son estos grupos ligados al PRI 
y a los conservadores.

“¿Eso no lo dijeron en la confe-
rencia de prensa? No, ¿verdad? Bue-
no, pues de aquel lado, de ese lado 
de la cancha está el asunto”, afirmó.

Continúan denuncias

Ayer, por segunda semana con-
secutiva, el candidato de la alianza 
Va por la Ciudad de México, San-
tiago Taboada, y los candidatos a 
alcaldías continuaron con sus de-
nuncias de retiro ilegal de propa-
ganda, presencia de presunta agua 
contaminada en Tlalpan y manejo 
político del suministro del líquido y 
de programas sociales. 

Al hacer uso de la palabra, Ta-
boada dijo que la creciente violen-
cia en las calles “es producto de la 
desesperación” de las autoridades 
porque, aseguró, “van a perder la 
ciudad”. 

Por la tarde, el panista tuvo un 
encuentro con repartidores de 
plataformas digitales, a quienes 
les prometió seguridad social y la 
construcción de “motopuertos” 
en cada plaza comercial, donde 
puedan tener acceso a sanitarios e 
Internet.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co afirmó que el cártel inmobilia-
rio continúa operando en Benito 
Juárez, luego de señalar que se 
investigan otras tres construccio-
nes irregulares en el norponiente 
de la alcaldía, a partir de denuncias 
vecinales.

El secretario de Desarrollo Urba-
no y Vivienda (Seduvi), Inti Muñoz, 
comentó que en su momento in-
formará sobre los hallazgos de las 

indagatorias, pero, aseguró, hay 
indicios importantes sobre la re-
petición del modus operandi de los 
inmuebles autorizados sin razón 
alguna, más que la que alguien en 
particular se beneficie, lo que cual 
es sumamente grave.

Éstos se suman a los tres edificios 
irregulares identificados recien-
temente, uno en la calle Miguel 
Ángel 73, en la colonia Nonoalco, 
y dos más en Cádiz 22 y 24, en In-
surgentes Mixcoac, en los que se 
construyeron en conjunto cinco 
pisos adicionales a los permitidos. 

En el primer caso se procedió a 
colocar los sellos de suspensión de 
la obra, mientras en los segundos 
se analizan las medidas a seguir, 
pues ya están concluidos e incluso 
algunos departamentos ya están 
habitados.

Con esto, añadió, el número de 
inmuebles irregulares en Benito 
Juárez llega a 133, con 269 pisos 
excedentes.

Al respecto, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, dijo que los pisos 
ilegales autorizados entre 2012 y 
2024 han tenido impactos nega-

tivos, como el consumo mayor de 
agua en medio millón de litros al 
mes, encarecimiento del costo de 
la vivienda, expulsión de familias de 
menores ingresos y la complicación 
de la movilidad.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El director de Obras Públicas, 
Arturo Primavera, y el subdi-
rector técnico, Roberto Gómez, 
ambos de la alcaldía Magdalena 
Contreras, fueron denunciados 
penal y administrativamente por 
la empresa constructora Suycon 
Supervisión y Construcción SA 
de CV por presuntos actos de 
corrupción.

De acuerdo con copias de los 
escritos de denuncia ingresados 
en la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción y en 
la Secretaría de la Contraloría 
General capitalina, la represen-
tación legal de la firma reveló 
que en 2022, durante la gestión 
del priísta Luis Gerardo Quija-
no –quien busca relegirse en el 
cargo–, ambos funcionarios le 
ofrecieron ser la empresa “fa-
vorita” de la alcaldía, para lo 
cual tenían que prestarse para 
participar en cinco contratos 
de supervisión de obras, como 
mercados y ciclopistas, “ya que 
como servidores públicos gana-
ban una miseria y debían buscar 
ingresos extraordinarios”.

Una vez adjudicados de mane-
ra directa los contratos por poco 
más de 1.9 millones de pesos, la 
alcaldía les informó que ya no los 
requería; posteriormente, am-
bos funcionarios realizaron un 
reclamo de fianza por presuntos 
trabajos no realizados.

Gran desfachatez

“Su ambición es tan desmedida 
y su corrupción tan voraz que 
no cumplieron con los contra-
tos y ahora, sin vergüenza algu-
na, pretenden perjudicar a mi 
empresa al hacer efectivas las 
pólizas.

“Su desfachatez es tan gran-
de que se sirvieron de mi em-
presa, quedaron mal con los 
contratos, faltaron a su com-
promiso de otorgarnos con-
tratos de obras y supervisión, 
fueron desleales con la alcal-
día que les dio empleo y ahora 
mandaron a hacer efectivas las 
fianzas mencionadas”.

De acuerdo con la página de 
Internet de Gobierno Tu Dinero, 
actualizada al 31 de marzo, am-
bos funcionarios se encontraban 
en funciones. Arturo Primavera 
goza de un sueldo mensual ne-
to de 42 mil 234 pesos y José 
Roberto Gómez de 29 mil 300 
pesos.

El despacho de abogados 
especializado en gestión públi-
ca que lleva el caso pidió a las 
autoridades la destitución del 
cargo de ambos funcionarios y 
la inhabilitación por un término 
no menor a 30 años para desem-
peñar empleo, cargo o comisión 
en la administración pública de 
la Ciudad de México.

Denuncia 
empresa a 2 
servidores de 
Contreras por 
corrupción

Antorchistas y sindicato Libertad 
controlan pozos de agua en Tláhuac

SON GRUPOS LIGADOS AL PRI, DENUNCIA BATRES

Por la vía de la fuerza acaparan el 
llenado y reparto de pipas, acusa // 
Se busca una solución institucional

Cártel de la BJ no para; otras tres obras ilegales
▲ El edificio de la calle Miguel 
Ángel 73, colonia Nonoalco, en 
Benito Juárez, es investigado 
por las autoridades al 
detectar irregularidades en 
su construcción. Foto Roberto 
García Ortiz
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

H
OY, DESDE LAS 8 de la ma-
ñana y hasta las 18 horas, en la 
mayoría de lugares se efectuará 
un simulacro electoral univer-
sitario, que supone llevará a las 

urnas que coloque el estudiantado a una buena 
cantidad de alumnos, maestros y trabajadores, 
entre los muchos actores que pueblan esas 
escuelas.

DURANTE LOS ÚLTIMOS días se ha mane-
jado la convocatoria que habla de la necesidad 
de esa parte de la juventud de manifestar sus 
preferencias políticas. Se han usado, desde 
luego, todas las ventajas que ofrecen las redes 
sociales a los universitarios, y todo parece indi-
car que esta consulta podría mostrar la opinión 
política, desde luego importante, de los jóvenes 
del país que significan 30 por ciento del padrón 
electoral.

MUCHAS SON LAS lecciones que podría 
dejarnos el ejercicio mencionado, donde esta-
rán involucrados, por primera vez en nuestra 
historia, cerca o 200 planteles de educación su-
perior, coordinación que significa mucho para 
el trabajo de esas escuelas no sólo en el terreno 
electoral, sino en el intercambio de ideas, por 
ejemplo en la rama de la ciencia, que hace mu-
cha falta al país.

PERO AHORA LA idea es lograr una enor-
me encuesta que dé idea de los derroteros 
que ha tomado el pensamiento universitario. 
No se puede ignorar el daño que, por ejem-
plo, sufrió la UNAM en periodos no muy 
lejanos, en los que se limitó o se clausuró el 
ingreso de estudiantes, y eso que se realizará 
supondría un despertar de las casas univer-
sitarias a la cotidianidad del país de la que 
fueron marginados.

EL SIMULACRO, COMO ellos llaman al 
ejercicio, busca que sea “democrático, plural e 
incluyente y se organizó a partir de un Consejo 
Electoral Universitario, que se ha esmerado 
en evitar protagonismos que pudieran desviar 
la atención del motivo de su esfuerzo: el senti-

miento joven frente a la elección más impor-
tante de la historia.

ASÍ, AUNQUE NO hay datos precisos, se ha-
bla de que la idea del simulacro nació entre los 
estudiantes poblanos que, a partir de una serie 
de consultas, lograron armar la convocatoria 
que hoy resulta de pleno interés para todos.

EN CADA COMITÉ estatal electoral quedará 
la responsabilidad de conseguir las boletas 
electorales que serán muy parecidas a las que 
se usarán el próximo 2 de junio y se instalarán 
casillas y mamparas en cada plantel.

LOS JÓVENES ADVIERTEN: “En este ejer-
cicio electoral no participan autoridades elec-
torales ni partidos políticos u organizaciones 
ajenas a la comunidad universitaria”.

SERÁ SIN DUDA una jornada muy peligrosa 
para los contendientes por la Presidencia de 
la República, y los chavos se han echado la res-
ponsabilidad con la confianza en la madurez 
que les ha forjado el estudio. Si para los can-
didatos resulta muy peligroso, pueden surgir 
escenarios, brincos que amparan esas voces 
que tal vez no recogieron las casas encuestado-
ras y que mañana se escucharán con plenitud. 
Ya veremos.

De pasadita

Y MIRE CÓMO son las cosas. Anoche, la 
candidata de Morena Claudia Sheinbaum se 
reunió con el Consejo Mexicano de Negocios, 
donde campea Claudio X, el original, y cuan-
do todos esperaban que el mentado jefe de 
las mafias de la IP levantara polvo con críti-
cas y posturas contrarias a la 4T, simplemen-
te se puso, dijo alguno, de alfombra frente a 
la candidata.

X GONZÁLEZ, CRUZADO de brazos, señaló: 
“Impresionante”. Y lo dijo en el mejor de los 
sentidos, y los demás miembros del sindicato 
de patrones asintieron mientras el presidente 
del organismo, Rolando Vega, expresó conven-
cido –así se veía– ofreciendo todo el apoyo a 
Sheinbaum. Allá ella si lo acepta.

cd_perdida@jornada.com.mx

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El dictamen que obliga al Gobierno 
de la Ciudad de México a instalar 
sistemas de captación de lluvia en 
la capital avanzó en comisiones del 
Congreso capitalino este lunes.

Se trata de una reforma de orden 
constitucional que modifica varios 
artículos en los que se garantiza 
la implementación y promoción 
de sistemas amplios de captación 
de agua pluvial, “priorizando las 
zonas que no cuenten con infraes-
tructura que les permita acceder 
a la red hidráulica de la ciudad”, o 
aquellas donde se presenten condi-
ciones de marginación económica 
y pobreza urbana, así como en cen-
tros educativos.

“Además, se busca la implemen-
tación de programas que contribu-
yan a la cultura del ahorro y sus-
tentabilidad del agua, así como la 
disminución del uso de productos 
químicos y materiales altamente 
contaminantes. Todo ello busca 
promover la resiliencia climática, 
el desarrollo tecnológico y un uso 
eficiente de las aguas con el fin últi-
mo de minimizar la huella ecológica 

e hídrica de la Ciudad de México”, 
mencionó el diputado presidente de 
la Comisión de Puntos Constitucio-
nales, Diego Garrido López.

Durante la sesión de las comi-
siones de Puntos Constitucionales 
y de Gestión Integral del Agua se 
aceptaron diversas reservas, entre 
ellas la propuesta por el diputado 
Carlos Cervantes Godoy, con la cual 
se establecen como obligaciones de 
las autoridades la conexión a la red 
de agua potable, la instalación de 
captadores de agua pluvial y siste-
mas que permitan su reúso.

Asimismo, se eliminó la parte 
normativa que garantizaba un pre-
supuesto anual mínimo a los siste-
mas de captación de lluvia, al consi-
derar que se trata de proporciones 
normativas que deben incluirse en 
leyes secundarias.

El dictamen retomó la iniciativa 
enviada por el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, así como de los dipu-
tados Tania Larios, Luisa Gutiérrez, 
Yuriri Ayala y Ernesto Alarcón.

La reforma se aprobó por unani-
midad de los integrantes de ambas 
comisiones, la cual será enviada al 
pleno para su discusión y eventual 
aprobación.

CIUDAD PERDIDA

A urnas, el sentir de universitarios

Avanza en comisiones 
del Congreso iniciativa 
sobre captación de lluvia

ESTILO ANTE TODO

▲ Mientras la ola de calor no cesa, la 
Comisión Ambiental de la Megalópolis 
informó que con base en datos del Sistema de 
Monitoreo Atmosférico de la Ciudad de 
México, ayer, a las 16 horas, en la estación 
Centro de Ciencias de la Atmósfera, en la 

alcaldía Coyoacán, se alcanzó una 
concentración de ozono de 156 ppb, y debido 
al viento, así como al incremento de la 
nubosidad, no se activó la fase 1 de 
contingencia ambiental atmosférica por 
ozono. Foto Roberto García Ortiz

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Una jueza federal en materia ad-
ministrativa con sede en la Ciudad 
de México suspendió nuevamente 
las corrida de toros en la capital 
del país, principalmente en la Pla-
za México.

La asociación civil Va por sus 
Derechos promovió el juicio de 
amparo ante el juzgado primero 
de distrito en materia administra-
tiva el 23 de abril contra la omisión 
de impedir el espectáculo llamado  
“corridas de toros” en la capital del 
país. 

Al respecto, la juez Minerva Her-
linda Mendoza Cruz le concedió la 
medida cautelar, la cual, además 
de suspender de forma inmediata 
la llamada “fiesta brava”, la juz-
gadora frenó el otorgamiento de 
permisos para realizar este tipo de 
espectáculos. 

“Se concede la suspensión pro-
visional hasta en tanto se resuelva 
en definitiva el presente incidente 
para los efectos especificados a 
continuación: ‘Autoridades res-
ponsables deberán abstenerse de 
ejecutar los actos impugnados, 
para lo cual deberán suspender 
de inmediato los espectáculos tau-
rinos en la Ciudad de México, así 
como el otorgamiento de permisos 
para realizar dichos espectáculos. 
Cabe hacer mención que no sólo 

las autoridades responsables están 
obligadas a cumplir esta medida 
cautelar, sino también aquellas que 
en virtud de sus funciones puedan 
materializar sus efectos y conse-
cuencias’”, señala el resolutivo de 
primera instancia. 

La togada agendó para el 10 de 
mayo la celebración de la audiencia 
incidental, en la que determinará si 
concede la suspensión definitiva a 
la asociación. 

La medida cautelar se otorgó 
sin exigir alguna garantía mone-
taria, ya que los actos reclamados 
involucran la violación al derecho 
humano de un medio ambiente 
sano, previsto en el artículo cuarto 
constitucional.

La impartidora de justicia indi-
có que la vulneración al medio am-
biente es una consecuencia directa 
e inmediata del acto reclamado, 
puesto que se está afectando a los 
animales que son parte fundamen-
tal de la naturaleza y que se utilizan 
en las corridas de toros.

En enero pasado, el juzgado 
quinto de distrito en materia ad-
ministrativa, con sede en la capital 
del país, también otorgó una sus-
pensión temporal para efecto de 
que las autoridades responsables 
se abstuvieran de ejecutar los actos 
impugnados, para lo cual deberían 
de suspender de inmediato los es-
pectáculos taurinos en la alcaldía 
Benito Juárez.

Ordena jueza suspender 
de nuevo las corridas de 
toros en la capital del país
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SOLICITAMOS 
AYUDANTES 
GENERALES

Info: 

55 4180 6494

Zona: Miguel Hidalgo (metro Tacuba)

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN EL EDO. DE 
CAMPECHE, CAMP.

Avenida Patricio Trueba número 245 colonia San Ra-
fael código postal  24090, San Francisco de Campe-
che, Campeche

EDICTO:
A: Rigoberto Ballina Landero.
En la causa penal 43/2016, instruida al encausado 
Rigoberto Maqueda Contreras, por el delito de Cohe-

-

el Estado de Campeche, ubicado en Avenida Patricio 
Trueba número Doscientos cuarenta y cinco, colonia 
San Rafael código postal 24090, en esta ciudad, a las 
once horas del veintinueve de abril de dos mil veinti-
cuatro; lo anterior, para el desahogo de diligencias de 
carácter penal.
San Francisco de Campeche, Campeche, quince de 

Félix Joaquín Rejón Pinto

de Distrito en el Estado de Campeche, de conformidad 
con lo dispuesto en el párrafo segundo del artículo 
175, del Acuerdo General del Pleno del Consejo de la 
Judicatura Federal que reglamenta la Carrera Judicial, 
y el diverso 44 de la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Federación, en relación con los numerales V.2.5., 
V.2.6. y V.2.8., de los Lineamientos para integrar las 
listas de personas habilitadas para sustituir a magis-

Distrito, en casos de ausencias temporales superiores 
a 15 días y en casos de impedimento, así como con el 

mil veinticuatro, signado por la Secretaria Ejecutiva de 
Adscripción, en cumplimiento a lo acordado en sesión 
celebrada en esa propia fecha.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Licenciada RITA RAQUEL MARTÍNEZ SALGADO, No-
taria pública número 63 del Estado de México, hago 
constar: Que por instrumento 37,740, de fecha 02 de 
Abril de 2024, se radicó en esta Notaría, la Sucesión 
Intestamentaria a bienes del de cujus LUCINO PEREZ 
CAMPOS.

Los señores LUCERO PEREZ TORRES, VICTOR 
HUGO PEREZ TORRES y MARIA GUADALUPE PE-
REZ TORRES, como “PRESUNTOS HEREDEROS”, 
otorgan su consentimiento para que en la Notaría a 
mi cargo, se tramite la Sucesión Intestamentaria. Por 
lo anteriormente expuesto solicito a usted realizar dos 
publicaciones con intervalo de siete días hábiles en-
tre una y otra, de conformidad con el artículo 70 del 
Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de 
México.

A T E N T A M E N T E

___________________________________________
LICENCIADA RITA RAQUEL MARTÍNEZ SALGADO, 
NOTARIA PÚBLICA NÚMERO 63 DEL ESTADO DE 

MÉXICO

AVISO NOTARIAL
1/2

Por escritura pública número 7,476 siete mil cua-
trocientos setenta y seis, de fecha 25 veinticinco de 
abril del año 2024, ante mí: la señora MA. CARMEN 
RAMÍREZ CASTRO reconoció la validez del testa-
mento otorgado por el señor RAMIRO RODRÍGUEZ 
TORREZ Y/O RAMIRO RODRÍGUEZ TORRES y 
aceptó la herencia, así como el señor MELITÓN 
RODRÍGUEZ MADRIGAL aceptó el cargo de Alba-
cea Testamentario conferido, manifestando que en 
su oportunidad procederá a formular el inventario y 
avalúo correspondientes.
Con fundamento en el artículo 160, de la Ley del 
Notariado del Estado de Michoacán.

La Piedad, Michoacán, a 25 de abril de 2024.
LIC. MAURICIO MONTOYA MANZO

Notario Público N° 169
del Estado de Michoacán
RFC MOMM710913D2A.

EDICTO
Por este conducto se emplaza a Juicio en la Vía Oral 
Ejecutiva Mercantil Oral, y en ejercicio de la acción 
cambiaria directa a GRUPO HERES, S. DE R.L. DE 
C.V., NAYELI YAZARETH HERRERA VILLANUEVA y 
GERARDO ESCALERA VILLANUEVA, a quien se le 
hace saber que en el Juzgado de Oralidad Mercantil de 
la Región Celaya, Guanajuato, se sigue en su contra el 
Juicio citado, radicado bajo el número SOM-260/2023, 
promovido por LOGISTICS INTEROCEANICA DE CAR-
GA S.A. DE C.V.,  donde se le demanda: el pago de la 
cantidad de 69,000.00 USD (sesenta y nueve mil 00/100 
dólares estadounidenses), por concepto de suerte prin-
cipal y demás anexidades legales, para que dentro de 
30 días hábiles, contados a partir del día siguiente a la 
última publicación del presente edicto,  comparezca  ante 
este Juzgado sito en Eje vial norponiente sin número co-
lonia los Sauces, de la ciudad de Celaya, Guanajuato a 
contestar la demanda planteada en su contra, oponiendo 
excepciones y defensas; en caso de no hacerlo se se-
guirá Juicio en su rebeldía y se señalará fecha para la 
celebración de la audiencia preliminar, asimismo se le 
hace saber que en caso de no acudir a la audiencia preli-
minar será acreedor a la multa que prevé el artículo 1390 
bis 22 del Código de Comercio. Quedan a su disposición 
en la Secretaría de este Juzgado, las copias de traslado, 
debiendo publicar el presente 3 tres veces consecutivas 
en periódico de circulación amplia y cobertura nacional y 
periódico local del Estado.-

ATENTAMENTE
CELAYA, GTO., A DIEZ DE ABRIL DEL 2024.

“2024. 200 Años de Grandeza: Guanajuato como 
Entidad Federativa, Libre y Soberana”.

LICENCIADA ALBA ELIZABETH GARCÍA CÁRDENAS.
SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO DE 

ORALIDAD MERCANTIL
REGIÓN CELAYA.

EDICTO 
JOEL MARTINEZ AGUILAR, EN LO 
PERSONAL: 
DISPOSICIÓN JUEZ DECIMO PRIMERO 
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCAN-
TIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE PUEBLA, 
JUICIO ORDINARIO MERCANTIL, EXPE-
DIENTE 663/2022, BANCO MERCANTIL 
DEL NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA INS-
TITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BANORTE A TRAVÉS DE SU 
APODERADO OSCAR HUERTA JUÁREZ, 
EN CONTRA DE JOEL MARTÍNEZ AGUI-
LAR. POR AUTO DE FECHA TRES DE 
ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO SE 
ORDENA REQUERIR DEL PAGO DE LA 
CANTIDAD DE UN MILLON SESENTA Y 
SEIS MIL SESENTA Y CINCO PESOS CON 
SETENTA Y OCHO CENTAVOS, MONEDA 
NACIONAL, NUMERARIO POR EL CUAL 
FUE APROBADA LA LIQUIDACIÓN DE 
SENTENCIA EMITIDA EL DIECIOCHO DE 
ENERO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, AL 
DEMANDADO JOEL MARTINEZ AGUILAR, 
LO ANTERIOR EN LOS TÉRMINOS OR-
DENADOS EN LA RESOLUCIÓN ANTES 
CITADA, POR CONSIGUIENTE, SE CITA 
A JOEL MARTINEZ AGUILAR PARA QUE 
COMPAREZCA A LAS OCHO HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DIA CATORCE 
DE JUNIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, 
ANTE LA CIUDADANA DILIGENCIARIA IM-
PAR ADSCRITA A ESTE JUZGADO Y REA-
LICE EL PAGO DE LA CANTIDAD ANTES 
MENCIONADA, POR LA QUE FUE APRO-
BADA LA LIQUIDACIÓN DE SENTENCIA 
EMITIDA EN AUTOS O EN SU DEFECTO 
SEÑALE BIENES DE SU PROPIEDAD 
QUE GARANTICEN LAS PRESTACIONES 
QUE SE RECLAMAN Y DE LAS CUALES 
SE TRABARA EMBARGO CON EL APER-
CIBIMIENTO QUE DE NO DAR CUMPLI-
MIENTO DICHO SEÑALAMIENTO DE 
BIENES LO REALIZARA LA PARTE ACTO-
RA, ANTE LA OFICIAL MAYOR DE ESTE 
JUZGADO.

 ATENTA MENTE 

C. DILIGENCIARIA 
LICENCIADA MARÍA SOLEDAD 
GUADALUPE BASILIO GÓMEZ 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VE-
CES EN EL DIARIO EL SOL DE PUEBLA Y 
LA JORNADA DE PUBLICACIÓN NACIONAL

EDICTO.
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO DE DISTRITO EN MATERIA MERCANTIL
FEDERAL EN EL ESTADO DE TLAXCALA, CON

RESIDENCIA EN APIZACO.
FRANCISCA CARMONA RAYMUNDO, ACREDITADA
EN DONDE SE ENCUENTRE SE LE HACE SABER
QUE:
En el juicio oral mercantil 2098/2023-II, promovido por
HSBC México, Sociedad Anónima, Institución de Banca 
Múltiple, Grupo Financiero HSBC, por conducto de sus 
apoderados Juan Carlos Méndez Padilla Aguilar y Ari-
tere González Nieves, en contra de Francisca Carmona 
Raymundo, en su carácter de Acreditada, en veinticua-
tro de abril de dos mil veinticuatro, se ordenó emplazar a 
la demandada por edictos que se publicarán por tres ve-
ces consecutivas en un periódico de circulación amplia 
de cobertura nacional y en un periódico del Estado de 
Tlaxcala, contendrá una relación sucinta de la demanda 
y auto admisorio.
Asimismo, se le hace saber que deberá presentarse en 
este Juzgado de Distrito en Materia Mercantil Federal 
en el Estado de Tlaxcala, con residencia en Apizaco, 

piso, ala “B”, Predio Rustico, Santa Anita Huiloac, Api-
zaco, Tlaxcala, dentro del plazo de treinta días hábiles, 
contado a partir del siguiente al en que se realice la últi-
ma publicación, a recibir copia de traslado y contestar la 
demanda dentro de los nueve días subsecuentes, y se-
ñalar domicilio en la Ciudad de Apizaco, para recibir las 

lista en los estrados de este Juzgado.
RELACIÓN SUSCINTA DE LA DEMANDA
La parte actora pretende:
A) La declaración judicial de vencimiento anticipado del 
Contrato de Apertura de Crédito Simple con Garantía 
Hipotecaria celebrado mediante la escritura pública 
número 41,551 de fecha 06 de abril de 2022, pasado 
ante la fe del Notario Público Número 52 de Puebla, 
Licenciado René Meza Espejel, en virtud de que la C. 
FRANCISCA CARMONA RAYMUNDO en su carácter 
de acreditado, ha incumplido el pago de las amortiza-
ciones mensuales a que se obligó en términos de dicho 
contrato y de acuerdo a la causa señalada en la cláusu-
la DECIMA OCTAVA del Contrato de Apertura de Cré-
dito Simple con Garantía Hipotecaria celebrado entre la 
HSBC y la Acreditada;
B) El pago de la cantidad de $4,243,386.27 (CUATRO
MILLONES DOCIENTOS CUARENTA Y TRES MIL
TRESCIENTOS OCHENTA Y SEIS PESOS 27/100 
MONEDA NACIONAL), por concepto de suerte prin-
cipal la cual se compone por concepto de CAPITAL 
VENCIDO;
C) El pago de la cantidad de $94,164.32 (NOVENTA Y
CUATRO MIL CIENTO SESENTA Y CUATRO PESOS
32/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de INTE-
RESES ORDINARIOS causados del 06 de ABRIL del
2022 al 12 de OCTUBRE de 2023 y no pagados, así
como los que se causen y no se paguen con posteriori-
dad y hasta la total liquidación del adeudo, en términos 

-
cieras, del Contrato de Apertura de Crédito celebrado 

anual del 8.90% (Ocho punto noventa por ciento), los 
que se liquidarán en el correspondiente incidente de 

D) El pago de la cantidad de $10,826.32 (DIEZ MIL
OCHOCIENTOS VEINTISEIS PESOS 32/100 MONE-
DA NACIONAL), por concepto de PRIMAS DE SEGU-
RO no pagadas por el demandado, desde del 07 de 
abril del 2023 al 12 de octubre de 2023, más las que 
se causen y no se paguen con posterioridad y hasta la 
total liquidación del adeudo, en términos de la cláusula 
VIGÉSIMA SÉPTIMA, del contrato base, la póliza Con-
sentimiento Individual Seguro de Daños Casa Habita-
cional Colectivo Póliza número ITIC 000061, seguro de 

-
vidual póliza número SVGP 000177, el cual se acompa-
ña como ANEXO 4 al mismo, las cuales se liquidaran en 
ejecución de sentencia.
RELACIÓN SUSCINTA DEL AUTO ADMISORIO
El ocho de diciembre de dos mil veintitrés, se admitió 
la demanda y se ordenó emplazar a juicio a la parte 
demandada para que dentro del término de nueve 
días hábiles, siguientes a aquél en que surta efectos la 

asimismo, se tuvieron por anunciadas las pruebas de 
la parte actora.
PARA SU PUBLICACIÓN EN UN PERIÓDICO DE CIR-
CULACIÓN AMPLIA Y DE COBERTURA NACIONAL; 
Y EN UN PERIÓDICO DEL ESTADO DE TLAXCALA, 
POR TRES VECES CONSECUTIVAS, EXPIDO EL 
PRESENTE EDICTO, POR CUADRIPLICADO, EN 
APIZACO, TLAXCALA, EL VEINTINUEVE DE ABRIL 
DE DOS MIL VEINTICUATRO.

ATENTAMENTE

RAFAEL GONZÁLEZ CASTILLO.
JUEZ DE DISTRITO EN MATERIA MERCANTIL

FEDERAL EN EL ESTADO DE TLAXCALA.

MERCEDES ORTIZ XILOTL.
SECRETARIA DEL JUZGADO.

 AFP Y AP  
NUEVA YORK

Jalen Brunson tuvo un último cuar-
to espectacular para guiar a los 
Knicks de Nueva York al triunfo 
ante los Pacers de Indiana por 121-
117 en el primer partido de ayer, que 
abre la eliminatoria de semifinales 
de la Conferencia Este de la NBA. 
En la oeste, por otra parte, los Tim-
berwolves de Minnesota hicieron 
ver mal a los Nuggets de Denver 
(106-80) para dejar la serie 2-0, con 
dos triunfos en campo ajeno. 

En el Madison Square Garden, 
Brunson terminó con 43 puntos, 
seis rebotes y seis asistencias para 
encaminar la victoria. 

Su desempeño en la recta final 
del partido llevó a Nueva York a la 
victoria frente a más de 19 mil faná-
ticos extasiados. 

El escolta anotó 43 puntos en el 
último cuarto, para convertirse en 
el cuarto jugador en la historia de la 
NBA con cuatro partidos consecuti-
vos anotando más de 40 puntos en 
postemporada. Empató a Michael 
Jordan y Bernard King. 

Brunson embocó 21 unidades en 
el último periodo, comandando la 
remontada de los Knicks después 
de que llegaron a estar en desventa-
ja por nueve puntos al arranque de 
ese segmento.  Los Pacers tuvieron 
un juego sólido de sus reservas y es-
taban con ventaja sobre los Knicks; 

no obstante, Brunson lideró a los 
neoyorquinos en otro desenlace 
dramático. 

El segundo juego de esta serie se-
rá también en Nueva York, mañana.

En la Ball Arena, los Nuggets, 
vigentes campeones, volvieron a 
ser sacudidos en su propia cancha. 
Sin embargo, esta vez la derrota 
fue abultada. Los Timberwolves, 
que sentenciaron el juego desde la 
primera mitad, cerraron la victoria 
106-80, y tienen la ventaja de que 
los próximos dos encuentros son  
locales en Minnesota. 

Wembanyama,
 Novato del Año

El francés Victor Wembanyama, 
por otra parte, fue nombrado ayer 
Novato del Año en la NBA. Es el 
primer jugador de su país en reci-
bir este galardón. El momento de 
gloria se hizo realidad para Wem-
banyama, estrella de los Spurs de 
San Antonio. Fue anunciado como 
el ganador de forma unánime, he-
cho que sólo ha sucedido en seis 
ocasiones.

Nicks abren su 
serie con triunfo 
121-117 ante Pacers
Timberwolves aventajan 2-1 la otra 
llave al imponerse 106-80 a Nuggets 

Mitchell Robinson (23) de 
los Knicks, observa cómo sus 
compañeros Josh Hart (3) y 
Donte DiVincenzo (0) defienden 
contra Pascal Siakam (43), de 
Indiana, durante el juego de ayer.
Foto Ap



Otorgan el Pulitzer a la mexicana Cristina Rivera 

El 1% de millonarios 
en AL acapara casi la 
mitad de la riqueza                                                            

dora villanueva / P 13

l Es la región con 
la mayor brecha  
de desigualdad en 
el planeta: Oxfam 

l En dos décadas, 
los ricos se hicieron 
más ricos y los 
pobres más pobres    

l ‘‘En México,  
los ultramagnates 
concentran 8.18  
de cada 100 pesos’’      

l Avanza iniciativa 
para aplicar un 
impuesto global a 
los que más tienen        

▲ La escritora obtuvo el galardón en el rubro de Literatura por su 
libro El invencible verano de Liliana, en el cual relata la historia del 
feminicidio de su hermana menor en 1990. Es la primera vez que 
una persona de nacionalidad mexicana se alza con esa distinción. El 

anuncio lo realizó la Universidad de Columbia. La dos veces ganadora 
del Premio Sor Juana Inés de la Cruz ha dicho que para elaborar el 
texto tuvo que ‘‘crecer como persona y escritora’’. La imagen es de 
junio de 2023. Foto Cristina Rodríguez. reyes martínez / cultura 

Controlan tres 
incendios 
forestales en 
Valle de Bravo                         
t Alrededor de 180 
brigadistas combaten 
los siniestros que 
comenzaron el pasado fin 
de semana en el municipio 
mexiquense; dos más se 
registraron ayer. En uno 
fue hallado el cuerpo de 
una persona calcinada. 
Foto Cuartoscuro. 
corresponsales / P 22

Cifra de afiliados 
al IMSS llegó  
a 22 millones 
374 mil en abril 
● Fueron creados 553 mil 
911 puestos laborales en un 
año, informa el instituto             
 
● Empero, en el primer 
cuatrimestre de 2024 se 
generaron menos plazas                  
  
ángeles cruz / P 9 7 502228 390008

Rayuela
No podemos explicar la 

lacerante desigualdad en 
América Latina al 

margen de la impune 
corrupción que priva en 

el subcontinente.

www.jornada.com.mx
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OpiNióN

irene león 10

luis Hernández navarro 11

magdalena Gómez 11

José Blanco 12

Víctor manuel toledo 12

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández lópez  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  14

méxico sa
carlos Fernández-Vega  16

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  26




